
LA VERDADERA amenaza contra la libertad de prensa
no es una llamada telefónica contra un periódico, sino el
ambiente de acoso y hostilidad que incubó esa agresión.
ESE, SIN DUDA, es el mayor riesgo del fanatismo: no
se requiere de una orden directa desde el poder. Sólo
basta con el adoctrinamiento diario de que la prensa
libre es el adversario, es vocera de los conservadores,
es fifí, se opone al cambio, promueve la corrupción...
TANTO organismos de derechos humanos como de
protección a los periodistas han advertido sobre ese
clima adverso que, cada mañana, se impulsa contra
los medios que no son incondicionales del régimen.
A los ataques presidenciales se suman las campañas
en redes sociales que buscan denostar a los críticos,
distorsionar la realidad, acallar las noticias.

SON TIEMPOS difíciles para ejercer el periodismo, pero
entre la verdad y la mentira no se puede permanecer
apático.

• • •

VAYA DILEMA el de Rogelio Jiménez Pons: tiene
que decidir a cuál de los consentidos de AMLO tiene
que favorecer con el contrato del tramo 3 del Tren
Maya. Por un lado Sacyr, que va de la mano con el
multibeneficiario de la 4T, Ricardo Salinas Pliego.
Y por el otro está Manuel Muñoz Cano, de Gami,
una de las constructoras favoritas de la nueva clase

gobernante y que se ha llevado contratos muuuy
jugosos en la Ciudad de México, como la obra del
Cablebús de Indios Verdes o el segundo piso en
Xochimilco. Hagan sus apuestas.

• • •

CUENTAN que en el pleito poblano entre Miguel
Barbosa y Claudia Rivera hay un fondo oscuro. O
mejor dicho moreno... pero morenovallista. Y es que
detrás están dos personajes del grupo del fallecido
ex gobernador: Tony Gali y Fernando Manzanilla
YA SE SABE que el gobernador le impuso a la alcaldesa
a Lourdes Rosales como su nueva jefa de Policía. Lo
que pocos conocen y quién sabe si el propio Barbosa
está enterado es que la funcionaría tiene ligas por
varios lados con Gali, quien estuvo al frente de una
minigubernatura por casi dos años.
LO QUE se dice entre los morenistas es que el
gobernador cree que está peleando contra Rivera
Vivanco pero, en realidad, quienes le están disputando
el poder son Gali y Manzanilla.

• • •

POR LO VISTO los principios de Morena son muuuy
flexibles, pues lo que promueven a nivel federal, lo
esconden a nivel estatal. Como la revocación de

mandato, eliminada de un plumazo en Veracruz
LAS COSAS no han de pintar muy bien para Cuitláhuac
García, dado que prefirió quitarse ese apuro de su
futuro, en lugar de seguir el ejemplo del Presidente que,
si por él fuera, haría una consulta de esas cada año.

CON LA REFORMA aprobada en el Congreso local, ya
no podrá someterse a consulta la permanencia de las
autoridades electas en el estado. Es de suponer que el
gobernador prefirió blindarse, antes que mudarse.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA SANA distancia
de estas semanas

separó —literal y
metafóricamente— aún

más a Morena y sus
aliados en el Congreso
delaCDMX.

A MENOS de año

y medio para que
concluya la Primera
Legislatura y a mucho
menos de que empiecen
los jaloneos internos
por las reelecciones y las
precandidaturas, cada
vez son más notorias
las diferencias entre la

bancada mayoritaria
y el PT y el PES.

COMO MUESTRA, la
intención de que los
diputados intercedieran
por comerciantes de la
vía pública y tianguistas
ante Finanzas.

EN LA JUNTA de

Coordinación Política, la
petista Circe Camacho
y los pesistas Miguel
Ángel Meló y Femando
Aboitiz estaban de

acuerdo, pero no
encontraron eco con los

morenistas que cerraron
cualquier posibilidad.

LLAMA la atención que
los cuartotransformistas

dieran la espalda a un
sector que les resultaba
muy redituable, pero
que comiencen a
soltarse de la mano de

sus ex inseparables...
¡mucho más!
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El reloj marcaba las 12 de la
noche. Desde el bar Sino don
Chinguetas llamó por teléfo

no a su esposa "Ya voy a la casa le
anunció. Nada más me tomaré un
último trago". Dijo la señora: "Toda
vía tienes tiempo de echarte otro, mi
amor". Sorprendido por esa amabi
lidad inusitada balbuceó don Chin
guetas: "Muchas gracias". Replicó su
esposa: "A ti no te estoy diciendo"...
Ante la mesa de operaciones, ya bis
turí en mano, el cirujano cardiólogo
corrigió a la joven practicante: "No
me importa lo que le haya dicho su
mamá, señorita Dulciflor. El cami
no más corto para llegar al corazón
de un hombre no es su estómago"...
Dos señoras conversaban acerca de
sus respectivos cónyuges. Se jactó
una: "Mi esposo es un marido fiel:
estoy absolutamente segura de que
nunca me ha engañado". Declaró
la otra: "Pues tu marido podrá ser
de alta fidelidad, pero el mío es de
alta frecuencia"... Poco después de
acabado el porfiriato vino a México
el novelista español Eduardo Zama
cois. Se vivían los primeros años de
la época revolucionaria, y cinco o seis
jóvenes militares invitaron al escritor
a cenar en una cantina de la Ciudad
de México. Hubo abundancia de licor,
naturalmente, y entre los humos de

la borrachera uno de los muchachos
se puso en pie, sacó su pistola, y des
pués de quitarle las balas y dejar en
el revólver una sola les propuso a sus
compañeros: "Vamos a mostrarle a
nuestro amigo de España la valentía
de los mexicanos y el desprecio que
sentimos por la muerte. Juguemos
en su honor una ruleta rusa". Todos
aceptaron la idea con entusiasmo, y
el que la había propuesto se llevó la
pistola a la sien para ser el primero
en probar suerte. El novelista se la
retiró y dijo a sus anfitriones: "Dis
frutemos ahora de la vida Sobrado
tiempo tendremos después para mo
rir". Pienso que todo esto del coro
navirus ha sido en México algo en
cierta forma parecido a una ruleta
rusa Los datos oficiales sobre el nú
mero de víctimas que ha cobrado la
pandemia han sido cuestionados por
expertos. No sabemos a ciencia cierta
cuándo terminará el confinamiento y
en qué fecha podremos salir a lo que
se ha llamado "la nueva normalidad".
Se nos dice que todavía después de
pasada la emergencia el virus seguirá
rondando y podrá causar nuevos con
tagios y más fallecimientos. Desde
luego toda esta confusión no es algo
privativo de México. A decir verdad
ningún país del mundo estaba pre
parado para hacer frente a una situa

ción así, en nuestro tiempo inédita.
Pensemos entonces en las palabras
de aquel escritor; vivamos con ple
nitud cada día y cada hora y aun
cada minuto, en el caso de quienes
hemos vivido muchos años, y sin
dejar de cuidarnos esperemos que
un hado favorable nos acompañe en
esta suerte de ruleta rusa.. Eran los
tiempos de la antigua normalidad.
Terminaron las vacaciones en la playa,
y cuando la familia de Pepito salía
ya del hotel el chiquillo se devolvió
apresuradamente a la habitación en
donde había estado con sus papás.
La encontró ocupada por una pare
jita de recién casados. A través de la
puerta pudo oír lo que el enamorado
novio le decía a su mujercita: "Lili
bel: en ti he encontrado el amor, he
encontrado la paz, he encontrado
la felicidad...". Le preguntó Pepito:
"¿Y no encontraste un guarache?"...
El vecino de don Martiriano lo vio
en la calle ante la puerta de su casa
Le preguntó: "¿Por qué estás aquí?".
Respondió el pequeño señor: "Jodon
cia, mi mujer, me abandonó". "¡Qué
barbaridad! se condolió el vecino.
Entremos a tu casa y ahoguemos en
tequila tu pesar". Dijo don Martiria
no: "No tengo". Inquirió el vecino:
"¿No tienes tequila?". Precisó don
Martiriano: "No tengo pesar"... FIN
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"Le costaba trabajo entender que dos
adultos libres y sin pasado, al margen

de los prejuicios de una sociedad
ensimismada, hubieran elegido

el azar de los amores prohibidos".

Gabriel García Márquez

El confinamiento tiene costos im
portantes, algunos de los cua
les han sido ampliamente do

cumentados. Se ha difundido mucha
información, por ejemplo, sobre los ro
ces familiares en una convivencia que
se vuelve forzada, sobre los retos de la
educación y el trabajo a distancia, so
bre las angustias que generan el temor
al contagio y el miedo al desempleo y a
quedarse sin ingresos. En los hogares
más pobres, el hacinamiento se con
vierte en el problema principal y hace
casi imposible respetar el aislamiento.
Pero hay otros costos humanos que no
se expresan tan abiertamente... porque
su naturaleza es la discreción.

No solo las oficinas están cerradas,
también los restaurantes, los bares
y los centros de reunión y entrete
nimiento. No prestan servicio ni los
moteles ni los hoteles. Un sinnúmero
de amores clandestinos, aquellos que
nadie reconoce pero que añaden sa
zón a las relaciones humanas, están
suspendidos.

Supongo que al leer estas reflexio
nes las ligas de la decencia y los con
servadores me lincharán. Las normas
de las iglesias y de los moralistas es

tablecen con virtual unanimidad que
las familias y los matrimonios deben
ser baluarte inamovible de fidelidad
y exclusividad... "hasta que la muerte
los separe". La Cartilla moral de Al
fonso Reyes, que el presidente López
Obrador ha recuperado, sentencia; "La
familia es un fenómeno natural y pue
de decirse que, como grupo perdurable,
es característico de la especie humana
La familia estable humana rebasa los
límites mínimos del apetito amoroso
y de la cría de los hijos".

La vida, sin embaído, nos revela
otra realidad. Muchos hombres y mu
jeres buscan la diversidad de forma
natural, ya sea en relaciones amorosas
o en simples coqueteos, y el confina
miento está volviendo más difíciles, si
no imposibles, estos divertimentos.

En El amor en los tiempos del có
lera, Gabriel García Márquez narra
el caso de una pareja que mantie
ne en secrecía una relación estable
y sólida. Jeremiah de SaintAmour,
refugiado antillano, esconde su re
lación con "una mulata altiva, con
los ojos dorados y crueles", que "lo
había acompañado durante media
vida con una devoción y una ternura
sumisa que se parecía demasiado al
amor". ¿Por qué eligieron "el azar de
estos amores prohibidos"? En parte
porque "Era su gusto", explica ella
"Además, la clandestinidad compartida
con un hombre que nunca fue suyo
por completo, y en la que más de una
vez conocieron la explosión instan

tánea de felicidad, no le pareció una
condición indeseable. Al contrario: la
vida le había demostrado que tal vez
fuera ejemplar".

El amor en los tiempos del Co
vid19 está lleno de angustias e inse
guridades. Algunas parejas se separan,
otras se reencuentran, algunas más
se extrañan. El confinamiento puede
renovar el amor, pero puede también
imponer una distancia terrible para
quienes se aman y no se pueden ver
ni tocar.

En este momento de pandemia no
puedo dejar de pensar en esa mulata
que pierde a su amante, Jeremiah de
SaintAmour, cuando este decide sui
cidarse a los 60, con ayuda de ella, por
que no quiere ser viejo. Ella "seguiría
viviendo en este moridera de pobres
donde había sido feliz", nos cuenta
García Márquez, quien reflexiona más
adelante sobre otra pareja, Fermina y
Florentino, que "habían vivido juntos
lo bastante como para darse cuenta de
que el amor era el amor en cualquier
tiempo y en cualquier parte, pero tanto
más denso cuanto más cerca de la
muerte".

• VOLAR EL 'REFORMA'
El Presidente y su ejército de incondi
cionales cuestionan al Reforma y a los
periodistas que no aplauden Quizá por
eso hay gente que se siente justificada
de amenazar con "volar" el edificio
del periódico.
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Una amable visitante llegó a nuestra casa.

He aquí que una hembrita de colibrí hizo
su nido en la cochera y está empollando
ahí sus huevecillos.

El nido es apenas un poco más grande que
un dedal. Sin embargo en él cabe todo el
prodigio de la vida.

No sé si exista la vida eterna, pero sí sé que
la eterna vida existe.

En este tiempo en que la muerte asoma
en cada esquina esta avecilla vino a
recordarnos que la vida seguirá.

Le guardamos toda suerte de
consideraciones a la mínima maestra.

Ya no estacionamos el coche en la

cochera: los gatos podrían subir al
capacete y amenazar al nido.

Por la noche no encendemos la luz, y a
todas horas procuramos no hacer ruido.

Dejamos cerca un poco de agua
azucarada, y evitamos turbar, aun con una
mirada, la paz de la avecilla.
En medio de la amenaza de la muerte la
vida nos visita.

Bienvenida.

¡Hasta mañana!..
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BAJO RESERVA
Acción sincronizada contra Bartlett
Por las recientes señales del gobierno federal, todo parece indi
car que la suerte está dando la espalda a la familia Bartlett. El
caso, nos mencionan, es que hubo el miércoles una "acción
sincronizada" en tomo al caso de León. ¿Qué ocurrió?, se pre
guntará usted. La Secretaría de la Función Pública dio a cono
cer que había al menos una docena de carpetas de investiga
ción contra funcionarios públicos y particulares, relacionados
con la compra de ventiladores en el IMSS a la empresa de
León Bartlett, hijo de don Manuel, director de la Comisión
Federal de Electricidad. Y, nos dicen, en reunión virtual de la
Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federa
ción, diputados morenistas se adhirieron a la demanda oposi
tora de promover auditorías en tiempo real a todas las com
pras federales y estatales relacionadas con la emergencia sani
taria. Hace unas semanas, nos comentan, hubieran hablado de
complot, sin recato alguno, pero ahora junto con partidos ad
versarios advirtieron que no dejarán que nadie lucre con la
pandemia de Covid19. Así, tirios y troyanos acordaron reunir
se en breve con representantes de la Función Pública para
abordar el tema de la revisión a adjudicaciones directas y con
tratos para insumos médicos.

La pifia de la nueva normalidad
Algunos estragos provocó en gobiernos estatales la pifia de ha
ber emitido un decreto enóneo al Diario Oficial de la Federa
ción, que permitía la reapertura de actividades para el próximo
18 de mayo. Nos cuentan que gobernadores de distintas entida
des tuvieron reuniones vespertinas con algunos representantes
de empresas importantes, incluso trasnacionales, a quienes les
dieron el banderazo para que la próxima semana reactivaran
sus actividades, con el argumento de que el presidente, An
drés Manuel López Obrador estaba de acuerdo con arrancar
motores. Sin embargo, nos comentan, este juéves hubo un
nuevo decreto, que todo lo traslada para el primero de junio.
Los mandatarios se quejaron de la mala señal que manda Mé
xico a nivel internacional con este cambio de fechas y después
de que muchos de los directivos de las empresas habían notifi
cado a sus matrices en Japón, China, Alemania y Estados Uni
dos la reapertura, más o menos parcial, de sus actividades. Nos
dicen que muchas plantas internacionales solamente están es
perando piezas producidas en México para tener productos ter
minados para sus mercados de exportación. ¡Plop!
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Zoé no pasa lista
La ausencia, cada vez más frecuente, del
director general de Instituto Mexicano
del Seguro Social, Zoé Robledo, en las
conferencias vespertinas en Palacio Na
cional para hacer los balances de los cré
ditos a la palabra, tiene su explicación: ya
no tiene mucho que anunciar y la meta
de dispersar un millón de créditos está
cada vez más lejana. Nos comentan que
en el gobierno acumulan y acumulan a
más sectores susceptibles para acceder
un crédito de 25 mil pesos, monto que
no es atractivo para las microempresas
familiares, que apenas podrían pagar al
gunos gastos de un mes. Sin embargo,

nos mencionan, la esperanza muere al último y la secretaria de
Economía, Graciela Márquez, dice y dice que "sí va a venir, él
lo prometió, hablé con él y me dijo que ya viene para acá". Y
ayer, después del plantón reapareció...

El PAN contradice a Monreal
Con el anuncio triunfal para Morena en el Senado, el haber
conseguido fijar un periodo extraordinario para finales de ju
nio, no faltó el panista que salió a aclarar que la bancada azul
no va y a desmentir al mismísimo Ricardo Monreal. Del lazo
panista, el senador Erandi Bermúdez aseguró que su coordi
nador le había negado con todas sus letras haber accedido a
un tiempo extra. Así que los panistas seguramente ni entrarán
a la discusión de temas de agenda, pero también dejaron mal
parado al único morenista que hasta el momento ha dado lu
ces de saber negociar con la oposición, nos dicen.
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€ EL CABALLITO
legisladores saldrán a trabajar

Nos adelantan que el próximo
martes se e staría llevando a ca
bo la sesión presencial de los 66
legisladores en el pleno del re
cinto legislativo de Donceles y
Allende para aprobar las refor
mas a la Ley Orgánica y el Re
glamento del Congreso que les
permitirán realizar sesiones vir
tuales. Ayer el diputado del
PRJD, Jor^e Gaviño. dejó en
claro que si policías, médicos,
enfermeras y amas de casa se

ariesgan todos los días al salir a la calle, los diputa
da también pueden hacerlo. Lo interesante es que
k reunión servirá para construir las reglas para, pr
esamente. no ir al recinta legislativo.

J>rge
Oavüio

Maricela
ferrano
Fernández

Ediles olvidados de Edomex
Los alcaldes priístas de MapaJuca y
Chimalhuacán, Maricela Serrano y
Jesús Tolentltio Román, respecti
vamente, se han preguntado ai los

dtitnos días si en el Estado de México se redujo de
i!5 a i23 el número de municipios debido a que se
fruí sentido relegados desde que iniciaron su gestión
ei enero de 2019 por el gobierno estatal, pues no les
fruí cumplido programas y proyectos pactados, Los
nuníripes, de extracción antorchista, consideran que
efe plano fueron borrados del mapa durante la pánde
nla porque no han recibido ayuda de la administra
ran estatal para enfrentar los problemas que ha ge
nerado el eoronavirus.
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Avanza reforma a Ley de Publicidad Estertor
A füego lento, y con sesiones virtuales, se cocina la
rsforma a la Ley de Publicidad Exterior en la que nos
deen que se mantendrán la reducción de espacios
pira colocar anuncios, lo que tiene muy inquietos a
te grandes jugadores de la industria. Esto, aseguran,
pne en riesgo la viabilidad de las empresas y el in
geso de mis de 15 mil familias. Dicen que quien lleva
1; batuta en estas sesiones es la secretaria de Desairo
Ib Uttoano y Vivienda, llcana Villalobos, a la que

también han acudido la Semovi, Fi
[irtiizüs, Piútección Civil, así tomo
la Consejería Jurídica, el Invea y
Patrimonio Inmobiliario. Sin em
bargo, no son muy optimistas, y

consideran que si la reforma
se vuelve muy restrictiva, la
industria podria enfrentar
graves problemas.

Ileana
Villalobos
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KIOSKO
Alcalde ignora síntomas de Covid19... ahora temen

* brote municipal

Martín Eduardo
Martínez Morales

Desde San Luis Potosí nos cuentan que el
alcalde de Xilitla, Eduardo Martínez Mo
rales (PAN), así como otros funcionarios
del ayuntamiento, dieron positivo a Co
vid19, lo cual generó alerta, pero sobre todo
molestia en esta tierra con denominación
de Pueblo Mágico, ya que pese a sospechar
que eran portadores del virus, varios de
ellos realizaron actividades públicas y ahora
preocupa un brote a nivel municipal, sobre
todo porque un funcionario fue trasladado
grave a un hospital. En este contexto, nos
dicen que a la secretaria de Salud estatal,
Mónica Rangel, no le gustó la poca pre

caución y, a sabiendas de que hasta hace unos días Xilitla seguía
recibiendo turistas, le mandó decir a los miembros del ayunta
miento que la autoridad es quien debe cuidar a la población, pol
lo que ordenó ampliar la búsqueda de los funcionarios y conocidos
con posibilidad de contagio, que hasta hoy suman 24 personas.

El Bronco se arrepiente de relinchar
Quien ha sorprendido a sus huestes, nos seña
lan, es el gobernador de Nuevo León, Jaime
Rodríguez Calderón, debido a que tras mos
trar rebeldía ante los lincamientos del gobierno

federal para enfrentar la pandemia, aplicando sus propias me
didas e incluso sumando a su causa a los mandatarios de Coa

huila, Tamaulipas, Durango y Michoacán, reviró el miércoles y
por conducto de sus secretarios de Salud y Economía recalcó
que se seguirán al pie de la letra las líneas de acción que indi
que el Consejo General de Salud. Tras ello, nos dicen, pronto
salieron los detractores del góber, quienes apuntaron que al
parecer la administración estatal ya se dio cuenta de que el
león no es como lo pintan, y su cambio de postura huele a que
buscaría endosarle la culpa a la Federación si las cosas no re
sultan favorables. Muy mancito nos salió El Bronco.

Jaime
Rodríguez
Calderón
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La Paz "enferma" de caos
Nos cuentan que en La Paz, Baja California Sur, el alcalde Rubén
Muñoz (Morena) ya no siente lo duro, sino lo tupido, ya que en
medio de la emergencia por el coronavirus, su municipio no para
de "enfermar", mientras él justifica diciendo que no hay dinero ni
banco que le preste. Para empezar, nos mencionan, los empleados
recolectores de basura pararon labores, tras acusar falta de pago y
de equipo de trabajo, pues pese a la contingencia no les dieron
henamientas de protección. Además, en la Zona Federal Maríti
mo Terrestre (Zofemat), personal que forma parte de la población
de alto riesgo de contraer Covid19 denunció que no se les permi
tió hacer home office y de pilón les han hecho "abonos" de sueldo.
Así, don Rubén está con el agua en el cuello.

En el norte inician los "juegos del hambre"
Ahora que ya está claro que la actual administración estatal será
renovada en 2021, nos dicen desde Baja California que la carrera
rumbo a una nueva elección para gobernador ya saca chispas, y
quien sorprendió para mal fue el exalcalde de Tijuana, Juan Ma
nuel Gastélum. Resulta, nos explican, que el panista dos veces
edil tijuanense ya comenzó a hacer "campaña" en recles sociales,
publicando una videoproducción en la que habla de la seguridad
y lo que necesita la población
frente al Covid19. Sin embargo,
nos detallan, todo le salió mal, y
pronto apareció una lluvia de
criticas en las que le recordaron
sus nulos resultados en seguri
dad y crecimiento económico, e
incluso su fallido intento de ree

legirse por tercera vez. ¡Ups!

Juan Manuel
Gastélum
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Algo más sobre
el decretazo

El miércoles, por falta de espacio, se me que
daron en el tintero varias reflexiones sobre el
decreto presidencial autorizando el uso legal

de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pú
blica Además, en estos dos días, me llegaron varias
preguntas muy pertinentes sobre el tema.
Va entonces un esfuerzo por complementar la co

lumna del miércoles y responder a las inquietudes
de mis amables lectores:
1. No había obligación legal de emitir un decreto

de esta naturaleza El artículo quinto transitorio de
la reforma constitucional aprobada en 2019 señala
que "el Presidente de la República podrá disponer de
la Fuerza Armada permanente en tareas de seguri
dad pública de manera extraordinaria, regulada fis
calizada subordinada y complementaria." La pala
bra clave es "podrá": a resultas de esa norma, el pre
sidente tiene la facultad, no la obligación, de usar a
los militares como policías. Esto fue una decisión
consciente, no un mandato de ley.
2. ¿El decreto se ajusta entonces al texto consti

tucional? No, porque en la propia reforma se esta
blecen condiciones para el uso de los militares en
tareas de policía Dice el quinto transitorio que se
puede disponer de la fuerza armada permanente pa
ra fruiciones de seguridad pública "de manera ex

traordinaria". Y por extraordinario debe entenderse
lo que señaló la Corte Interamericana de Derechos
Humanos en la resolución que inspiró el mentado
artículo: excepcional, temporal y restringida. No hay
en el decreto ningún parámetro para acotar tempo
ral, espacial o funcional para el uso de las fuerzas
armadas. Están para prácticamente todo, en todo el
territorio, en todo momento de aquí a marzo de2024.
Eso no es "extraordinario".^
3. Además, el quinto transitorio señala que la in

tervención militar debe ser regulada y fiscalizada
¿Qué dice a ese respecto el decreto presidencial? Lo
siguiente: "las tareas que realice la Fuerza Armada
permanente en cumplimiento del presente instru
mento, estarán bajo la supervisión y control del ór
gano interno de control de la dependencia que co
rresponda". Es decir, las fuerzas armadas se van a
regular y fiscalizar solas ¿Qué puede salir mal?
4. Pero lo de la subordinación sí se cumple, ¿no?

¿No señaló el secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo, que "tal apoyo [de las Fuerzas Armadas]
estará siempre subordinado a la Guardia Nacio
nal"? Sí, por supuesto. Y Santa Claus vive en el
Polo Norte. Ocho de cada diez integrantes de la
Guardia Nacional tienen plaza y cobran sueldo
en el Ejército o la Marina. Todas las compras de
equipo y la construcción de obra pública para la
Guardia Nacional corre a cargo de Sedeña. Todo
el reclutamiento de personal de la Guardia Na
cional es realizado por Sedeña o Semar ¿Quién
suponen que está subordinado a quién?
5. ¿No es esto una contradicción para el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador? ¿Su pro
yecto de seguridad no tenía como eje regresar a
los militares a los cuarteles y dejarlos de usar co
mo policías? Dejaré que el presidente responda
por sí mismo: "Antes de llegar a la Presidencia,
siendo candidato escribí un libro y lo propuse,
argumenté que se tenían 230 mil elementos en la
Secretaría de la Defensa, más de 60 mil en la Se
cretaría de Marina y no podían estos elementos
hacer labores de seguridad pública, que era real
mente incongruente, un absurdo." (htt
ps://bit.ly/3bCLMOd).
Repito lo dicho el miércoles: esto era el proyecto.

Desde el día uno. •
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Bartlett cotizó
al IMSS monitores
285% más caros
• La empresa que
dio la propuesta más
barata ofreció un
precio 1,500% más bajo

CARLOS LORET DE MOLA

Cyber Robotics, la empresa de León
Manuel Bartlett Álvarez, cotizó al
IMSS monitores de signos vitales
hasta 1,500% más caros que la pro
puesta más barata y 285% por en
cima de la mediana (de todos los
precios recogidos, el que se ubica a
la mitad) encontrada por el instituto
en un estudio de mercado.

La empresa del hijo de Manuel
Bartlett, director general de la CFE,
fijó el precio en463 mil pesos, mien
tras que su competidor más barato
los ofreció en28 mil 600, de acuerdo
con el acta de resultados de la ad
judicación directa AA050GYR017
E1292020 de la Delegación del
IMSS en Hidalgo. Es la misma ins

titución que compró a Bartlett Álva
rez 20 ventiladores, los cuales, tras el
escándalo, devolvió.
Cyber Robotics no participó en la

adjudicación directa, sino que el
IMSS le solicitó la cotización para sa
ber cómo está el mercado. La Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público consi

dera un "precio no aceptable" el que
resulte superior en 10% respecto del
observado como mediana en una

investigación de mercado.

PESOS es el precio que la empresa
de León Manuel Bartlett Álvarez fijó
a cada equipo médico.
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Bartlett Jr., insaciable; ahora cotizó
monitores Covid 1,500% más caros
que su competencia

Cyber Robotics, la empresa de León
Manuel Bartlett Álvarez que ha es
tado en medio del escándalo, rea

lizó una nueva cotización para la venta de
equipo médico especializado en el trata
miento de las personas más graves por co
ronavirus. El pasado 30 de abril, ante un
proceso del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) para conseguir monitores de
signos vitales dentro del Programa Equipo
Médico Covid19, fijó el precio en 463 mil
pesos, mientras que su competidor más
barato los ofreció en 28 mil 600. La dife
rencia es de más de 1,500%.
De acuerdo con el acta de resultados de la

adjudicación directa AA050GYR017EL29
2020 de la Delegación del IMSS en Hidal
go la misma que compró 20 ventiladores
a Cyber Robotics y después del escándalo,
se los devolvió, a solicitud de la propia
institución de salud pública, la empresa
del hijo del director general de la Comi
sión Federal de Electricidad exhibió un
precio 343 mil pesos por encima de la me
diana del mercado (de todos los precios
recogidos, la mediana es el que se sitúa a
la mitad). El precio más barato (28,600pe
sos) fue de la Compañía Internacional de
Distribuciones, S.A. de C.V. El documento
oficial puede consultarse completo en la
edición web de este periódico y en
www.carlosloret.com

En el acta firmada el 30 de abril por fun
cionarios de la delegación del IMSS Hi
dalgo se declaró desierta esta adjudica
ción porque la empresa Ayasdi S. A de C.V.,
la única que había atendido la convoca
toria, también rebasó la mediana del pre
cio de mercado.
Cyber Robotics no formó parte del pro

ceso de adjudicación directa, sino que el
IMSS le solicitó la cotización para saber có
mo está el mercado de los monitores de sig
nos vitales y comparar los precios entre
proveedores. Este procedimiento lo realiza
como parte de su rutina de determinación
de precios y se ayuda de las empresas que
forman parte de su catálogo para investi
gaciones de mercado.
Así pues, después de revisar cotizaciones

de ocho empresas, el IMSS concluyó que la
mediana en el precio de un monitor era de
120 mil pesos. Esta cifra arroja que Cyber
Robotics ofreció su producto 285% por

ciento más arriba que la mediana encon
trada por el IMSS. De acuerdo con la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servi
cios del Sector Público un "precio no acep
table" es aquel que resulte superior en un
10% respecto del que se observa como me
diana en una investigación de mercado.
La empresa Cyber Robotics se ha visto

envuelta en distintos escándalos desde el
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año pasado, cuando en EL UNIVERSAL y
W Radio denunciamos en sendos reporta
jes de Arelí Quintero que la familia Bartlett
tema 23 casas y 12 empresas de las que nada
se sabía ni habían sido transparentadas en
la declaración patrimonial como funciona
rio público de Manuel Bartlett Díaz. Hace
apenas un par de semanas, la organización
Mexicanos Contra la Corrupción reveló
que el IMSS había comprado 20 ventilado
res a la empresa del hijo de Bartlett. El pre
cio resultó tres veces mayor que el que pagó
el gobierno de México por ventiladores que
gestionó internacionalmente el canciller

Marcelo Ebrard. Después del escándalo, se
devolvieron. Paralelamente, en el periódi
co The Washington Post denunciamos que
durante el gobierno del presidente López
Obrador, para el que trabaja su papá, el hijo
de Bartlett había sido favorecido con siete
contratos superiores a 160 millones de pe
sos del IMSS, ISSSTE, Ejército y Marina, la
mayoría por adjudicación directa, sin lici
tación.
(Con la colaboración de Mario Gutiérrez
Vega) •

historiasreportero@gmail.com
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I Diaio Oficial publicó el I unes que
M etgebíemodispondrá de la Fuerza

Arriada permanente para llevara
cabo tareasde seguridad pública de ma
neraextraodinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria.
Nada tario en aparecer la interpreta

ción;*:! frataso de ta Guardia Nacional y
la necesidad de AMLO de recurrir a la

militarizaron que tanto criticó.
¿Es cometa, esa interpretación?
Ames de formular un juicio de valor,

me parece pertinente discernir si ese
acuerdo de gobierno completa disposi
ciones pendientes de una reforma cons
titucional vgente desde el 27de mareo de
2019 o es, samo sugiere esa inteepreta
ción, una repuesta coyuntura] y deses
perada, frente a los magros resultados en
el combate a la inseguridad pública de
acuetdo coa las más recientes estadísticas
sobre la comisión de delitos.
El acuerdo del Junes fonnatiza lo dis

puesto en íl artículo quinto transitorio
del decrete por et que se reforman, adi
cionan y derogan diversas disposiciones
de la Constitución en materia de Guar

diaNncionil, publicado en el Diario Ofi
cial el 36 d* marzo de 2019, luego de su
aprohaciór por mayoría cal ificada en el
Congreso federa! y las legislaturas de los
estados.

Dicho transitorio establece que el Pre
sidente de a República podrá disponer
de la Fuera Armada Permanente en ta

reas de segur ¡dad públicademaneraex
traordinarii, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria, durante
los cinco aíos siguientes a la entrada en
vigor del ceereto, en tanto la Guardia
Nacional dsanrolla su estructura, capa
cidades e implantación territorial: y que
de ello deterá informar al Senado, de
acuerdo coi lo dispuesto por la fracción
cuarta del míenlo 76 constitucional.
El acuereodel lunes, por b tantos es un

complemento procesal ordenado por
unaiefomuconstitucional mayoritaria
mente aprcbada, y de ni nguna manera ¡a
ooyunturaty repentina decisión de mi
litarizar et combate a la inseguridad que,
de cualquitr manera, es una opción ya
considerad* en ta reforma de marras.
Cierto es^ue AMLO fue un critico acé 

rrimo del uso del Ejército y la ferina en
tareas de ssguridad y que unodeais rom 
protrasos de campaña fue sacafcs de I»
caney regresados cuanto antes asus cuar
teles. Pero la realidad, por lo visti^ lo llevó
a entender que en imposible pesdndir,
por lo pronto, de las fumas andadas.
Les dio, en ese sentido, susteito legal,

con condicionantes especificas ¡eíiraor
dinarias, reguladas, fiscal izadas, subordi
nadas y complementarías}, a dferenria
de los gobiernos de Felipe Caderón y
Enrique Peña Nieto que, ante e¡o laguna
legal, disponían de las fuerzasaniadasde
manera inconstitucional, lo quf abria el

abanico para incurrir en exceso; vioiato
rios de los derechos humanos.
Militarizar tiene tres acepciones en el

diccionarios dar carácter u organización
militar a unacolectividad, que nc es nues
tro caso; someter a la discipliru mititar,
que tampoco to es; e infundir la dscipiina
militar, que es loque AMLO dict preten
der en la lucha contra la inseguridad.
De cualquier manera, yeso e¡ lamen

table. la violenta actuación déla delin
cuencia impide al gobierno piescindir
de las fuerzas armadas. La Guadia Na
cional no ha dado los resultacbs espe
rados, pero parece pronto paradecretar
su fracaso y/o la derrota del jjobiemo
frente al crimen organizado.
No se puede negar, por otra p»te, que

el acuerdo del luna, además Jg com
pletar un proceso de reforma «institu
cional, tiene cargas políticas qte se ex
plican en coyunturas específicas. Una
de ellas es la pandemia del cortnavirus,
la crisis económica que desatólas con
secuencias sociales que traen «nsigo el
desempleo y la escasez, y los riesgos que
entrañan para la gobemábflldid.
Esa seria, en términos de lopolitíco,

la motivación de fondo del referido
acuerdo, Noen balde, según subimos, la
Sedeña lia adquirido, desde marzo pa
sado, armamento clasificado amo me
nos letal, que utilizará la Policía, Militar
para las operaciones de apoye a la se
guridad pública. •
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Puede ser curioso. Podría ser una ca
sualidad. Pero hay hechos que dan
pie a la reflexión. O a la fantasía. En

todo caso, es una "fantasía" llamada Covid
19, paradójicamente anclada a la realidad.
He aquí algunos datos para armarla
Ese virus fue reportado inicialmente el 7

de enero de2020 por el Centro para el Con
trol y la Prevención de Enfermedades de
China pese a que, en diciembre de 2019, la
Comisión de Salud Municipal de Wuhan,
alertó de 27 casos de un tipo de neumonía
desconocida y siete eran graves. ¦
La OMC declaró el mal como pandemia

hasta el 11 de marzo de2020. Para entonces,
la tragedia y el drama estaban en todos la
dos. Se sabía de muertes y contagios. El te
mor y la incertidumbre atenazaban al mun
do. Lo paralizaban. Le daban un vuelco.
En paralelo con la devastación en Wuhan,

con II millones de habitantes, todo se hacía
bien y rápido. Se tendió un cerco para evitar
la propagación En semanas, comenzó a re
gresar una cierta normalidad. Recién "hubo
un rebrote" y se aplicarán pruebas a todos.
Mientras el coronavirus asfixia a los de

más, en China con mil400millones de ha
bitantes, ciudades como Shanghái, Beijing,
Hong Kong, Nankín, Cantón, la pandemia
prácticamente no ha sido noticia.
Encontraste, EU es el desastre es total. Con

unos 360 millones de ciudadanos, registra
más de 84 mil decesos y cerca de L5 millones
de contagios. Nueva York, símbolo del ca
pitalismo, es la ciudad más golpeada
Aunado a lo anterior, el médico chino Li

Wenliang, quien advirtió sobre el brote, mu
rió de coronavirus después de que la policía
le advirtiera que "dejara de hacer comenta
rios falsos y de propagar rumores". El 7 de
mayo, Bing Liu, otro médico chino que in
vestigaba la cura fue asesinado en Pittsbur
gh y su atacante "se suicidó".

Primero por su incapacidad y luego por
su impotencia para encarar el desafío, ca
lificándolo como más grave que los aten
tados a Pearl Harbor y al World Trade Cen
ter, Trump acusa a China de haber origi
nado el coronavirus en el laboratorio. Por
eso, ayer dijo que, por "ahora", no quiere
hablar con su homólogo, Xi Jinping.
Su secretario de Estado, Mike Pompeo,

también señala a China como culpable y el
miércoles el FBI y la Agencia de Seguridad
de EU alertaron que organizaciones que in
vestigan la enfermedad pudieron sufrir
ataques cibernéticos.
En el Instituto de Virología de Wuhan, se

albergan los patógenos más peligrosos del
mundo. ¿Pudo haberse "escapado" el del Co
vidl9, que ha puesto en jaque a la Humani
dad, obligándolaacambiar las formas de con
ducta de relación yde vida que conoció?
Si la fantasía toca hoy esos extremos en

vínculo con la realidad, sólo tiene como ex
plicación el dinero, el poder y el placer, sín
tesis de una sed incontrolable y permanen
te de dominio que, en la visión de los clá
sicos antiguos y modernos, son las pasio
nes que caracterizan al hombre y que no
terminan...sino con la muerte.
Por eso, convendría releer las conquistas

y las catástrofes en la historia del Imperio
Chino desde el Segundo Milenio A. C., has
ta la actualidad.
SOTTO VOCE...Qué delicado, si se com

prueba que en el Bartlettgate la venta de
ventiladores se dio con dolo, alevosía y ven
taja No sólo por el sobreprecio, sino por la
pésima calidad. Y qué mejor que se haya fre
nado el fraude... Por su intensa actividad
junto a su jefe, Roberto Velasco, vocero de la
Cancillería se contagió de Covid 19. Está re
cibiendo atención médica sin descuidar sus
obligaciones. Con un abrazo, le deseamos
pronta recuperación. •
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Las épocas de crísii son tiempos de
sospecha, Los enfrentamientos
se hacen más beligerantes. El

consenso se rompe y los vínculos de la
confianza se debilitan. Esto lo debiera
saber cualquier estudioso de la historia,
la vida en alerta es uno de los grandes
motores de la evolución humana. Desde

hace más de medio siglo existe una su
gerente figura literaria para describir la
astucia conservadora ante et cambio.
Lampedusa, Un cambio lampedusiano
es aquel que describe un círculo y vuelve
a colocar las cosas en su punto de par*
tída, aj menos en apariencia, Giuseppe
Tomasi di Lampedusa autor de la novela
"H Gattopatrio" escribió que "si quere
mos que todo siga corno está, es nece
sario que todo cambie".
Hoy que México está en t iempos de

crisis, sanitaria, económica y de se
guridad, se sospecha del cacareado
cambio. Desde el pulpito mañanero
se pavimenta la vía para que se agran
den los recelos y se agrieten los sen
timientos. La violencia verbal de las
descalificaciones presidenciales ha
cia todo y todos que no comulguen
con esa visión absol uta dibuja un cua
dro inestable apuntalado además por
el contexto de un peíigroso vi rus que
lejos está de haberse "domado". Las
contradicciones en modelos y la falta
de pruebas a la población mantiene
ciego al gobierno que ya presume pro
tocolos para el regreso a la "nueva
normalidad" confirmando no sólo
desarticulación para su impiementa
ción si no el reflejo de un manejo errá
tico de la pandemia.
Yesto no sólo en el rubio salud; tam

bién hay un manejo errático de la estra
tegia de seguridad. La súbita publica
ción en el DOF del decreto que ordena
a nuestra fuerzas armadas a realizar ta
reas de seguridad pública es la confir
mación del fracaso del esquema de la

Guardia Nacional. Esta decisión de Ló
pez Obrador borró de un plumazo sus
promesas de campaña y su 1 arga n arra
tiva sobre ta guerra contra el crimen or
ganizado y el rol del Ejército, pilar sobre

d cual se lia cansado de denostar a ad
ministraciones anteriores.

El tema implicará hechos que ten
drán consecuencias para el instituto
armado y la población en general. El
fenómeno concomitante de la poli
cializaición mílitary la militarización
policial es una distorsión de la natu
raleza institucional respectiva y está
asociado a ta debilidad del Estado en
rubros de justicia, impunidad y Esta
do de derecho. Los abrazos de la4Tno

alcanzaron para encumbrar el éxito
dé la risible estrategia sino para dis
parar la violencia y el fortalecimiento
de estructuras crimínales que ade
más en plena pandemia realizan la
bores sociales para ayudar a la pobla
ción suplantando al Estado, no sólo
en ese campo, sino como se ha visto,
en el uso legítimo de la fuerza.
El país postCovidl9 será un riesgo la

tente para la radicatización de posturas.
Más allá del debate y la peligrosa simu
lación que hoy ocurre entre funciona
rios civiles y militares a raíz del decreto,
lo cierto es que el escenario de nuestras
fie reas armadas en labores pol icíacas es
muy parecido al de años anteriores con
¡a salvedad da que en la 4T hay descoor
dinación, desorden, disfuncionalidad,
confusión, contradicción y un sostenido
desastre en la operación de cualquier
política publica.
Y habrá culpables de esté fracaso

integral de modelo que no ha arrojado
resultados La terquedad presiden
cial de desgastar a los militares está
llegando a un pumo de inflexión en
tn contextode alta volatilidad social,
económica y sanitaria,
¿Qué puede salir mal? *
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Las huelguistas
de Notimex

LucíaTadeo no ha hecho cuarentena. Lleva
tres meses desplazándose cinco días a la se
mana en transporte público, desde Iztapa

lapa a la colonia Del Valle, para cumplir con sus
guardias afuera de la agencia Notimex, donde por
casi seis años fue redactora. Ha vivido la pandemia
sentada en un campamento, en la banqueta del
edificio. Le pido que pose para una fotografía. Se
acomoda su cubrebocas y se planta frente a un car
tel donde lleva la cuenta de sus días en huelga. Has
ta ayer, eran 84.
A su lado hay otro letrero, naranja, que dice "el fe

minismo de Sanjuana equivale a 172 mujeres des
pedidas". Yo lo hice, me cuenta con orgullo. "En la
huelga la mayoría somos mujeres. También las des
pedidas, mujeres. Por eso mi cartel, porque ella siem
pre ha dicho que es una feminista consagrada", dice
refiriéndose a Sanjuana Martínez, periodista y direc
tora de Notimex, la Agencia de Noticias del Estado
mexicano. Desde marzo de 2019,245 personas han
sido despedidas.
Durante el proceso de elaboración de esta colum

na, envié a la directora de Notimex correos electró
nicos, mensajes y le llamé por teléfono. Nunca hubo
respuesta. Tampoco en la cuenta oficial de Notimex
respondieron a una solicitud de entrevista. Martínez
ha dicho que las protestas de los empleados se deben
a resistencias luego de que ella ha combatido la co
rrupción en Notimex.
La agencia está en huelga desde el 21 de febrero,

una semana antes de que se detectara en México el
primer caso de coronavirus. De los casi 80 huelguis
tas, 7 de cada 10 son mujeres. Varias relatan que las
acusan de corruptas, sin pruebas; dicen que han sido
ofendidas, en redes sociales, con acusaciones de que

tenían relaciones con sus compañeros, que eran
amantes de los jefes.
Prefieren la huelga a la experiencia del último año,

dice Lucía. 'Vivíamos en el corredor de la muerte.
Desde mayo de 2019 empezaron a despedir a la gen
te. Cada viernes, estábamos esperando. Sonaba el te
léfono y brincábamos. Nos preguntábamos: ¿Quién
es el que sigue? ¿Cuántos van a ser? ¿Seré yo? Fue un
estrés terrible".
Las huelguistas confiesan: no creyeron que México

pasaría a la fase 2, a la 3, y ellas seguirían allí "aguan
tando lluvia, frío, calor, exponiéndonos al virus, po
niendo en riesgo a nuestras familias", dice Gloria
Islas, reportera de política y huelguista. "Nosotros
siempre pensábamos: claro, se va a arreglar, en una
semana, dos semanas, pensábamos que en horas",
añade AdrianaUrrea, secretariageneral del sindicato
y reportera de la agencia durante 17 años.
Han pasado tres meses y Notimex sigue produ

ciendo cables diariamente. Las huelguistas aseguran
que operan desde "una sede alterna e ilegal", ren
tada Este 13 de mayo, la Junta de Conciliación y Ar
bitraje ordenó a la agencia que paren labores. Rea
firmaron una orden de marzo, que Notimex no ha
cumplido, aludiendo que son argucias legales y
chantajes de los trabajadores. Después de la orden de
la Junta, a los reporteros activos les llegó una orden
de trabajo, como un día normal, cuya copia obtuve
para este texto.
En entrevista para esta columna, el subsecretario

del Trabajo, Alfredo Domínguez, se posicionó a favor
de los huelguistas: 'Vemos que la Junta apercibe a la
agencia para que suspenda inmediatamente sus la
bores y respete el derecho de huelga de los trabaja
dores. Nosotros estamos en esta idea de que todos
tenemos que cumplir con un derecho que para no
sotros es fundamental, porque es el último recurso
que tienen los trabajadores para poder defenderse en
una negociación colectiva y para hacerla eficaz".
En estos meses, Urrea asegura que han interpuesto

más de 45 denuncias contra la directora ante la Se
cretaría de la Función Pública (SFP). Martínez ha di
choalaprensa que ella tambiénhapuestodenuncias
contra exempleados, por corrupción. La oficina de
prensa de la SFP no respondió a una solicitud para
confirmar esta información.
Gloria ha tenido que dejar a su hijo con su mamá

para participar en la huelga. Tiene miedo de con
tagiarse, pero no piensa abandonar su puesto. "No
sotros vamos por la justicia y a enfrentar el poder,
porque esta señora es periodista, pero también tiene
el poder, y lo ejerce contra nosotros, nos acosa, nos
difama Ha sido horrible". •
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I Manos largas. El presidente del Inai, Francisco Javier
«Acuña, aseguró que los gobiernos serán juzgados por

su capacidad de transparentar las realidades de las cri
sis, así como de los buenos tiempos, porque durante una
emergencia la información para explicar la verdad se
vuelve urgencia. Al respecto, el comisionado Óscar Guerra
Ford señaló que en México este tema es asignatura pen
diente. Indicó que ya fue planteada a las autoridades com
petentes una propuesta para publicar la información, bajo
rubros de compras de insumos nacionales e internacio
nales, reasignaciones presupuéstales, gasto en apoyos y
transferencias de recursos del gobierno federal a los go
biernos estatales. Admirable esa cualidad de los manda
tarios de desaparecer los recursos.
2 Justicia oportuna. La buena noticia es que se dará un

•reconocimiento a quienes hoy luchan desde la línea de
batalla contra el coronavirus. Arturo Herrera, secretario de
Hacienda, anunció el seguro Cobertura Solidaria de Apo
yo al sector salud público/ otorgado gratuitamente por las
87 organizaciones que integran la Asociación Mexicana de
Instituciones de Seguros, a los 1.6 millones de trabajadores
que laboran en hospitales covid. Sofía del Mar, por parte de
AMIS, anunció bajo qué condiciones se otorgará el seguro
a los trabajadores del sector salud que laboran en los hos
pitales para atender a los enfermos de coronavirus. "Para
reconocer al personal de salud les daremos protección fi
nanciera, brindándoles de manera gratuita este seguro de
vida". Son héroes sin capa. Apenas sí es justo.
3 Ni una más. Qué corta memoria tienen los funciona

rnos mexicanos. Se dio a conocer un mensaje del di
rector del DIF municipal de Zongolica, Yahir Osvaldo
Xochicale Porras, en el que propone un ataque de ácido
contra una mujer. "Báñenla con ácido", es el mensaje que
se lee en la captura de pantalla que fue difundida en redes
sociales. La colectiva feminista Las Brujas del Mar difundió

el mensaje, a través de su red social, presuntamente dirigido
hacia una mujer que critica a la administración de Zongo
lica, municipio de la zona centro de Veracruz. El colectivo
solicitó a las autoridades que tomen cartas en el asunto para
evitar un ataque con ácido como el que ocurrió en contra
de la saxofonista, María Elena Ríos. Un trabajo más para el
mandatario estatal, Cuitláhuac García, quien podría verse
empañado con el tema. Alto, por favor.

Triste realidad. Lo que nos faltaba. La pandemia ex
Échibió el analfabetismo digital que enfrenta el sistema

educativo mexicano, coincidieron expertos en educación e
infancia consultados por Excélsior, en el marco del Día del
Maestro. Las y los docentes no sólo viven el encierro de la
cuarentena, sino, además, son prisioneros de una tradición
en la que los formaron: enseñar cara a cara a sus alumnos
y no a través de una computadora, tablet o celular. La lis
ta de fracasos en intentos de alfabetización digital no son
nuevos, pasando por Enciclomedia, Habilidades Digitales
para Todos, o el más reciente, el Programa de Inclusión Di
gital en el sexenio anterior. "Hay previsiones que dicen que
60% de los maestros es analfabeto digital", señaló Carlos
Ornelas, doctor en educación. ¿Cómo reparar este atraso,
secretario de la SEP?

SE1 agazapado. No sólo ha demostrado en época de
•emergencia sanitaria que es uno de los gobernadores

a quienes menos les ha resultado la estrategia para com
batir la pandemia de covid19, sino que ahora el Comité de
Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción de Mo
relos urgió al gobernador Cuauhtémoc Blanco a transpa
rentar los gastos realizados por el coronavirus. No se olvida
que hace unas semanas hizo construir un hospital que sólo
sirvió para grabar un comercial. Este gobernador fallido se
ha burlado de los morelenses. En realidad no está haciendo
nada, escondido en Tabachines, en su casa de lujo, mientras
su pueblo se queda sin trabajo y sin qué comer. La crisis pe
gará más fuerte a Morelos, y luego no se pregunten por qué.
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Van, aunque me critiquen
Finalmente, el Presidente firma el documento que estuvo
guardado en el cajón de su desdén, le da a las FA facul
tad de salir a las calles a poner el orden que nunca logró
Alfonso Durazo. Aunque todos coincidan en que con ello
se militariza al país, el Ejército, que también ha sido parte
de la hoy GN, siempre ha estado en las calles.
La formalidad de esta actuación dice y dice mucho.

La estrategia del Gabinete de Seguridad, comandado por
Durazo, ha sido un fracaso. En uno de los problemas más
álgidos de nuestro país, el Presidente ha permitido que se
fracase sin corregir errores, sin aceptar lo evidente y sin
reconocer sus resultados. Una y otra vez se ha escrito en
este espacio sobre el mal uso de instituciones encargadas
del orden público, el desmantelamiento de las fuerzas de
inteligencia y de la PF, la improvisada conforínación de
la GN, a pesar de estar comandada por la experiencia de
un Gral. como Rodríguez Bucio, sin facultades y con una
mescolanza de elementos que entre ellos no comparten ni
la disciplina ni la experiencia, mucho menos el respeto al
grado para convertirse en subordinados.

Política equivocada que ha dado como resultado un
fortalecimiento del crimen organizado, cuando sabemos
que la GN debió estar bajo el mando del secretario de la
Defensa y lejos de Durazo. Una vez más el Ejército tendrá
que poner el pecho, no la cara, para tratar de restablecer
el orden en cada comunidad.

Escribía en mi columna del 7 de mayo del 2019 sobre
las razones que enorgullecen a un soldado para perte
necer al Ejército mexicano, a un cadete para convertirse
en un oficial de alto rango y a un general para portar sus
insignias logradas con el esfuerzo diario. Hacía énfasis en
el sentir de ellos al convertirse en policías para lo que no
estudiaron.

Hoy regresamos al principio de esa columna, pero se
regresa con la autoridad constitucional para hacerlo, cuan
do todos sabemos que el Gral. Cresencio Sandoval debie

ra volver con la autorización para actuar, para defenderse
y defendernos. Me pregunto, ¿qué implica esta nueva polí
tica constitucional? ¿Qué les está pidiendo su comandante
supremo con esta decisión? Pero, sobre todo, ¿qué les está
permitiendo utilizar para actuar y lograr su cometido?

Hoy presenciamos el mensaje del CJNG presente en la
Huacana, hace gala de contar con dinero suficiente para
lograr establecer un sitio en donde sólo gobiernen ellos, en
donde sobrevolarlo o recorrerlo requiere de su permiso, de
lo contrario no se hacen responsables por su seguridad. Un
nuevo ejército como el zapatista, pero con mejores armas
y más recursos para imponerse. ¿Frente a estos hechos qué
tendrá permitido nuestro Ejército para actuar?

Estos hechos son los que debieran estar en la opinión
pública, estos desafíos debieran alertar a los legisladores
en lugar de rasgarse las vestiduras por la militarización del
país. El mensaje del CJNG es una declaración de guerra
como lo fue en el 94 el mensaje del comandante Marcos.
Difícil y complicado se le presenta el panorama a la 4T, yo
diría alarmante porque no vemos en los hechos la determi
nación que debe tener un jefe de Estado ante la insolencia
de los cárteles de la droga hablando de negocios rentables
para progresar gracias al narcotráfico y la ingobernabilidad.
El Presidente advierte que, aunque lo critiquen, hará uso
del Ejército para restablecer el orden, sin embargo, sabe
que facultarlos para actuar con todo significaría conver
tirse en lo que más le ha redituado en su eterna campaña,
Calderón.

DE IMAGINARIA

Pedir una disculpa con ironías es ofender dos veces. Ha
biendo médicos en la historia de México como Salvador
Zubirán, Ignacio Chávez por nombrar algunos, al Presi
dente sólo se le ocurre mencionar al Ché Guevara, quien,
en lugar de salvar vidas fusiló a cientos de cubanos.
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Los teléfonos móviles,
los aparatos eléctricos
y los hornos de microondas
producen cáncer
MITO

Los teléfonos móviles, los aparatos eléctricos y los hornos de
microondas producen cáncer.
Los descubrimientos e innovaciones científicas siem

pre han despertado desconfianza y miedo y las consejas
acerca de ellos son innumerables, basta un ejemplo: cuan
do en 1818, Mary Shelley escribió su obra Frankenstein la

electricidad era un descubrimiento admirado y temido y ella
usó el miedo de la población hacia la electricidad para descri
bir a un monstruo que "cobró vida con la descarga de un rayo";
en ese siglo se señalaban los peligros de la luz eléctrica, y en
los Estados Unidos, Benjamín Harrison, primer presidente en
tener electricidad en la Casa Blanca, en 1891 se negaba a to
car los interruptores por miedo de electrocución; en México

existieron temores similares.

Hoy utilizamos el teléfono celular, toda clase
de aparatos eléctricos y usamos microondas para
cocinar, pero los miedos y los mitos persisten,
debido a la ignorancia de la sociedad y a que con
frecuencia aparecen en un diario o en el celular
mensajes "científicos" de advertencia.

CONSECUENCIA

Los comentarios surgen cuando una persona
descubre que sufre una enfermedad maligna de
cualquier tipo: cáncer localizado o generalizado,

personas que están cerca de ella comentan que surgió
por usar el teléfono celular o el horno de microondas;

y es que hay revistas y publicaciones en noticieros que, en
alarmista, opinan sobre el origen del cáncer sin ningún

fundamento científico.

La realidad es que por siglos se desconocía cómo surgían
esos tumores que aparecían en cualquier parte del cuerpo o

simplemente se manifestaban por adelgazamiento y debilidad
que llevaba a la muerte.

Pero hoy sabemos mucho del origen del cáncer, de cómo
se comportan las células cancerosas, cómo evolucionan y qué
hábitos o costumbres favorecen su aparición, como el tabaco,
precursor del cáncer pulmonar, o la radiación solar como pre
cursora de cáncer de la piel, etcétera, pero no hay evidencia
de que los teléfonos o aparatos de microondas
puedan ocasionar cáncer. (European Commission
Scientific Committee on Emerging and Newly
Identified Health Risks, 2015).

Pero, además, sabemos con precisión lo que
se llama la historia natural de diversos tipos de
cáncer y sobre todo cómo podemos descubrirlos
a tiempo, ya que anteriormente, sólo se diagnos
ticaban cuando ya eran evidentes y estaban muy
avanzados, pero lo más importante es que hoy
contamos con métodos eficientes y efectivos para
tratar todo tipo de tumores.
La realidad es que en relación con el cáncer, debemos estar

atentos y hacer estudios al respecto, las mujeres se deben ha
cer mastografíay Papanicolau para descubrir a tiempo el cán
cer de mama o el cáncer uterino, los hombres deben estudiar
su antígeno prostático para descubrir el cáncer de próstata,
y todos debemos vivir una vida sana, evitar los riesgos como
fumar o exponernos al sol excesivamente; somos dueños de
nuestra salud, debemos escuchar a quien en verdad sabe, y
no hacer caso de mitos.

No hay evidencia
de que los telé
fonos o aparatos
de microondas

puedan ocasio
nar cáncer.
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Carta a don Alfredo

Eséncial
Daniel Aceves Villagrán
danielacevesv@yahoo.com.mx

• México enfrentará uno de los retos sanitarios,
económicos, políticos y sociales más desafiantes
de la historia contemporánea.

Ésta es la demostración pública de admira
ción y respeto a través de un escrito diri
gido a don Alfredo Harp Helú en tiempos
de coronavirus (covid19), vaya
inédito de estos momentos en
donde el rijundo parece déte
nerse, pero no así algunas per
sonas como don Alfredo que,
lejos de ausentarse de esta
realidad, reacciona como lo ha
hecho siempre, oportuno, ge
neroso, consciente y dispuesto
a invertir en el capital huma
no que lo necesite, articulando
alianzas con el sector público y
privado en los distintos niveles
de gobierno.
Muestra de todo ello, por

citar algunos ejemplos filan
trópicos, son que la Fundación
Alfredo Harp Helú colaboró
con la iniciativa Sumamos por
México para construir la Uni
dad Temporal covid19, en el
Centro Citibanamex.

Donó al Instituto Nacional

de Cardiología Ignacio Chávez
un equipo de rayos X y se su
maron esfuerzos con la Funda

ción Gonzalo Río Arronte para
donar equipo médico al Insti
tuto Nacional de Enfermedades
Respiratorias Ismael Cosío Vi
Higas, al Instituto Nacional de
Nutrición y Ciencias Médicas
Salvador Zubirán y al Instituto
Nacional de Cancerología.
I En Oaxaca colaboró con
V pbile Surgery International
p ra equipar un centro de ais
la niento para pacientes con
c< yid19
"Asimismo, se donó equipo

d protección al personal de
d tersos hospitales, se elabo
re un plan de emergencia para atender a la
p blación más necesitada, compartiendo
d spensas con productos locales que distri
b||en los comerciantes en Oaxaca y con un
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proyecto de compras se activó la economía
de los artesanos.

Las sedes de la Fundación Harp Helú se
han mantenido activas desde
las redes sociales.

La pasión de don Alfredo es
el deporte, no sólo el béisbol,
todos los deportes, su devoción
por ganar y aprender con altos
porcentajes de conocimiento y
humanismo, con temporadas
que transforman destinos, en
la educación con apoyos a las
mejores instituciones acadé
micas y becas, proyectos pro
ductivos en salud, museos y
centros culturales.

Fomento a la música y be
llas artes, arte popular, así
como la conservación gráfica
y restauración de sitios emble
máticos e históricos de Méxi
co y, por ende, de la memoria
de nuestro país, entre muchos

estadio más moderno de béis
bol en la Ciudad de México y
que lleva su nombre, y donde
los Diablos ampliaran su paso
histórico, y en este sentido, hay
que mencionar al equipo de los
Guerreros, de su muy querida
Oaxaca, en donde se edifi
có la prestigiosa academia de
béisbol.

Don Alfredo se puede defi
nir como un hombre con más
proyectos que recuerdos, res
paldado siempre por su familia
y sus compañeros de equipo.
México enfrentará uno de

los retos sanitarios, económi
cos, políticos y sociales más
desafiantes de la historia con
temporánea, por lo que saber

jugar en equipo y con los mismos objetivos
serán las lecciones de vida que debemos
materializar, tal y como lo ha hecho, hace y
hará don Alfredo.

Oaxaca
Colaboró
rnn Mnhilp

oUrgery
International

para equipar
un centro de
aislamiento

para pacientes
con covid19,
asimismo, se
donó equipo
de protección
al personal
de diversos

hospitales
y se elaboró
un plan de
emergencia
para atender
a la población
más necesitada
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Congreso de BC: vuelta
a las andadas

Ahora sí que /aunque usted no lo crea!, cómo reza la po
pular expresión de Robert L. Ripley, el Congreso de Baja
California —"de mayoría morena por supuesto— volvió a
las andadas.

Volvió al camino de las maniobras "reeleccionistas" que
antes recorrió la anterior legislatura y, vea usted, lo hizo
cuando la atención de propios y extraños a nivel país, lite
ral, estaba centrada en conocer la sentencia definitiva que,
sobre la ilegal y antidemocrática Ley Bonilla que preten
dió, sin lograrlo finalmente, ampliar de dos a cinco años el
mandato del actual gobierno estatal.

El lunes, efectivamente, el Congreso bajacaliforniano
aprobó cambios a la Ley Electoral con miras a aprobar la
reelección de presidentes municipales, síndicos, regidores
y, ¡claro!, legisladores locales tener que solicitar licencia a
sus respectivas posiciones... algo que, como usted recorda
rá, antes intentó hacer la mayoría morena en San Lázaro,
sin conseguirlo.

Ahora en Mexicali, al igual
que sus antecesores —mayoría
panista entonces— en el caso
de la repudiada legislación que

pretendió ampliar el periodo
de gobierno del impresentable
laime Bonilla Valdez, los afines
al lopezobradorismo maniobra
ron desde su cómoda posición
de mayoría para acumular 18
votos a favor del dictamen cita
do, contra sólo seis —Eva María
Vázquez y Loreto Quintero,
del PAN; David Ruvalcaba, del
PRI; Elí Topete, de MC; Gerardo
López, del PRD, y Rodrigo
Aníbal Otáñez, del local parti
do bajacaliforniano (PBC)— de la
oposición.

Ayer, por cierto, vale destacar,
el Congreso rechazó de nueva

cuenta recibir una denuncia de juicio político contra los
diputados miembros de la anterior y actual legislatura, la
XXII y la XXIII, que aprobaron unos y avalaron otros, la Ley
Bonilla, que, como citamos líneas arriba, fue ya rechazada
de manera definitiva por la Suprema Corte por constituir,
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sentenció, "un auténtico fraude constitucional".

ASTERISCOS

* Evidencia clara del agravamiento de la ruptura entre Ya
sabemos quién y el empresariado, lo expuesto ayer por
Carlos Salazar Lomelín, del CCE, cuando dice que si el go
bierno federal no permite que el sector privado participe en
la orientación y búsqueda de alternativas para solucionar
la crisis económica causada por el covid19, "lo haremos
sólo con los gobiernos estatales".
* Tras la escandalosa compra a sobreprecio de ventilado
res al hijo de Manuel Bartlett, el obsequioso Zoé Robledo
canceló ésta al descubrir que no cumplían requisitos. Que
a nadie sorprenda si mañana la Función Pública cancela la
investigación del caso por "falta de elementos".
* Punto a favor de la priista sonorense Claudia Pavlovich,
el acuerdo asumido con su par estadunidense de Arizona,
Doug Ducey, de trabajar en conjunto y en especial coordi
nar acciones para que la ruta PhoenixPuerto Peñasco sea
no sólo segura, sino también una opción de intercambio
para enfrentar el covid19.
* Si bien a muchos pasó desapercibido, a no pocos en me
dios políticos sorprendió la decisión de Hacienda, a car
go del fantasmal Arturo Herrera, de otorgar al municipio

quintanarroense de Cancún, de Mara Lezama, el primer
lugar nacional por la transparencia y eficacia de su manejo
presupuestal.
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

18
VOTOS
a favor y sólo 6 en contra hubo
en la aprobación de los cambios
a la Ley Electoral en BC.

El Congreso de BC
aprobó cambios a
la Ley Electoral con
miras a aprobar
la reelección de

ediles, síndicos
y regidores.
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"No somos limosneros..."

Va copia de la respuesta que el contador Manuel Minjares
Jiménez, subsecretario de Gobernación en tiempos de
Felipe Calderón, dio a la "oferta de apoyo solidario a la
palabra" que hizo el IMSS a su despacho (el famoso crédito
de 25 mil pesos para las pymes).
"Su gobierno de cuarta no entiende el gran problema

que tenemos las pymes. Su mente acomplejada cree que
todos somos limosneros como los millones a los que dirige
sus programas sociales.
"¡No! Lo que queremos son apoyos verdaderos para

mantener los empleos y la actividad económica", remata.
Esto a propósito del desdén por los microcréditos que

ofrece el gobierno. Reforma publicó ayer que hay dispo
nibles 700 mil préstamos de 25 mil pesos.

Ya la Secretaría de Economía tuvo que modificar las re
glas del programa "para incluir entre los posibles bene
ficiarios a 22 mil 300 trabajadoras domésticas y a 23 mil
717 trabajadores independientes afiliados al IMSS", segün
reporta este diario.
La respuesta de Minjares refleja el sentir de muchos

pequeños y medianos empresarios.
A decir verdad, en poco ayudan 25 mil pesos frente ala

dimensión de la parálisis que enfrentan las empresas desde
que se nos vino encima la pandemia.

4^4' El riesgo que enfrentan debido al cierre forzado mo
vilizó a los gobernadores del PAN.

En un video proponen al Presidente aplicar de inmedia
to estímulos fiscales a la industria: diferimiento del pago de
impuestos, exención de aportaciones patronales al IMSS,
Infonavit y afores, por tres meses.

Pero, también, financiamiento a las pymes con recur
sos de la banca comercial con garantías líquidas de Nafin
y Bancomext a tasas no mayores al 10 por ciento anual, y
plazos hasta de 36 meses.

Nos atrevemos a vaticinar que nada de eso se hará rea
lidad en el gobierno de López Obrador.

"El monto de apoyos en México es 300 veces menor que
en Estados Unidos y 50 veces menor que en España, un
país con poco más de la tercera parte de la población de
México", como apunta Jorge G. Castañeda en su último
artículo para Nexos.

"Chile, con siete veces y medio menos habitantes, dedica
ocho veces más dinero a estos apoyos que México", añade.

Y es que el Presidente sólo mira por "los de abajo". En
todos los llamados que se le han hecho para que apoye en
serio a las empresas se le aparecen "fobaproas".

Se perfila una caída sin precedentes del Producto
Interno Bruto. El FMI habla de una contracción del 6.6 por
ciento en la economía y es de los más optimistas. Hay ban
cos y calificadoras que proyectan una caída de dos dígitos.

López Obrador salió ayer con la novedad de que quiere
cambiar los parámetros de medición.

Medir los avances en términos de PIB o de crecimiento
no le conviene. En los 17 meses y medio que lleva en el
poder el país no sólo no ha crecido, sino que su PIB se ha
hecho más chiquito.

Dijo en la mañanera: "No (hay que) estar pensando en
el Producto Interno Bruto ni en el crecimiento, sino en el
bienestar y en la felicidad del pueblo".
Alguno de los reporteros le recordó que el Coneval

pronostica un aumento de 10 millones de pobres por el
covid19.

"El pronóstico del Coneval lo hace a partir de los su
puestos de antes, o pensando en los planes que se aplica
ban antes; ahora es distinto", descalificó.

Por allí tengo archivada la carta que el general
Salvador Cienfuegos, exsecretario de Defensa, dirigió al
presidente López Obrador, en agosto del 2019.

La volví a leer por la polémica alrededor del regreso
del Ejército a las tareas de seguridad pública hasta el 27
de marzo del 2024, año en el que López Obrador deja el
poder.

Un párrafo me llamó la atención:
"Hace unos días usted convocó a más de 30 mil hom

bres en uniforme en el Campo Militar Número Uno: ante
usted estaban los mandos y la tropa como una sola unidad...
Esa tropa a la que usted, en el pasado, acusó de asesinos y
violadores de los derechos humanos".

Contrasté la carta con los dichos del Presidente en la

mañanera de ayer y la defensa que hizo del regreso de las
Fuerzas Armadas a las tareas de seguridad publica.

"Aunque me critiquen de que quiero militarizar el país,
voy a seguir insistiendo en que nos deben de ayudar las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública. Estoy
convencido de que es necesario", dijo.

^^4* PD: avísenle al Presidente que estamos lejos de ha
ber "domado" la pandemia. Por primera vez se registraron
2,409 contagios en 24 horas.
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Los estados retan

al poder federal
Recuerde cómo comenzó este sexenio:

Un Presidente que había ganado el cargo con la mayor
cantidad de votos en la historia, amenazando con someter
a los gobernadores mediante sus superdelegados y con los
simpatizantes del Ejecutivo pegando rechiflas a los manda
tarios estatales cada vez que aquél se presentaba en público
con ellos durante una gira de trabajo.

Eso, además de la fuerza política intrínseca de la Presiden
cia de la República, hizo que la mayoría de los gobernadores
se mostraran sumisos ante Andrés Manuel López Obrador,
haciendo hasta lo imposible por caerle bien al primer man
datario y esperando como recompensa un apapacho abierto.

Pocos eran quienes se atrevían a plantarle cara al Presi
dente. Para contarlos, sobraban los dedos de una mano: el
chihuahuense Javier Corral, el tamaulipeco Francisco Garda
Cabeza de Vaca y el jalisciense Enrique Alfaro

Sin embargo, a la cuarta parte del periodo presidencial 
que se cumple justo hoy, las cosas han cambiado mucho
en ese frente.

Los gobernadores se han unido en grupos partidistas,
regionales y temáticos para aumentar su peso político. Más
allá de la vieja y desgastada Conago, están los mandatarios
surgidos del PAN y los de los estados del noreste y de cen
trooccidente. Asimismo, varios de ellos han hecho alianza
para reclamar un trato más equitativo en lo fiscal.

Cada una de esas acciones ha ido equilibrando el marcador
entre la Federación y los estados.

Sin embargo, nada ha hecho tanto por volver visibles a las
entidades federativas como la epidemia del coronavirus.

El miércoles, al presentar su plan de tránsito a la "nueva
normalidad", el presidente López Obrador tuvo que admitir
que el gobierno federal no tenía la capacidad de imponer nada
a estados y municipios.

"Si hay una autoridad municipal o estatal que, de acuerdo
con las características propias de cada región, de cada estado,
decide que no va a acatar este plan, no habrá controversia",
dijo. "No vamos a peleamos, no vamos a dividirnos, no vamos
a apostar por la separación".

La atención de la pandemia ha visto a muchas entidades
tomar decisiones a contrapelo de la Federación. Jalisco es el
caso más claro. Su gobernador, Enrique Alfaro, ha recorrido
su propio camino o se ha adelantado a las medidas adoptadas
desde la Ciudad de México. Para su suerte y la de sus goberna
dos, las cosas le han salido, situación que a veces ha causado
disgusto en Palacio Nacional.

Pero no ha sido el único. Cada vez más gobernadores se
han ido por su cuenta. Por ejemplo, antes de que el gobierno
federal anunciara que el regreso a clases quedaba pospuesto
hasta que hubiese condiciones sanitarias adecuadas, 14 esta
dos ya habían decidido o ya estaban pensando declarar que
los alumnos no volverían a las aulas hasta agosto.

El gobierno federal, incluso, ha enfrentado la rebeldía de al
gunos de los suyos, como los gobernadores de Morelos y Pue
bla cuyos estados están sufriendo por los contagios de covid19.

El miércoles se anunció en Palacio Nacional que la prime
ra medida del desconfinamiento sería el regreso a las activi
dades, el próximo lunes, en 269 municipios sin infecciones
de coronavirus y sin vecindad con demarcaciones que las
tuvieran. "Municipios esperanza", les llamaron de manera
rimbombante.

Pues ayer en Imagen Radio, los alcaldes de Real de Ca
torce, San Luis Potosí, y Ometepec, Guerrero dos de esos
"municipios esperanza", me dijeron que ellos no están de
acuerdo con poner fin a la cuarentena, pues temen que eso
ponga en riesgo a sus habitantes.

Por si fuera poco, el gobierno federal se enredó con otra de
las medidas: la reapertura de la industria automotriz. Mientras
la secretaria de Economía, Graciela Márquez, dijo que se ha
ría el lunes 18, el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
la corrigió unas horas después y dijo que sería el 1 de junio.

No pasó mucho tiempo para que varios gobernadores
dijeran que en sus estados las plantas automotrices abrirán
cuando ellos digan.

Se acabó el primer cuarto del partido, y lo que pintaba para
una paliza a favor de la Federación ha resultado un juego bas
tante parejo entre ésta y los estados.
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Razones

CJNG y Cuinis, la historia se escribe
en Estados Unidos

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

• Controlan unos diez estados del país y tienen redes en Oriente, en Estados
Unidos y en América Latina, sobre todo en Venezuela y Colombia.

Ayer, desde Uruguay, donde estaba detenido desde el 2016,
fue extraditado a Estados Unidos Gerardo González Valencia,
hermano de Abigael, el líder de los Cuinis, y uno de los prin
cipales operadores financieros de esa organización, estre
chamente ligada al Cártel Jalisco Nueva Generación. Para
las autoridades estadunidenses ambas organizaciones son,
en realidad, dos caras de una misma moneda:
el CJNG. enfocado en la operación global y los
Cuinis, en el lavado de dinero y la operación fi
nanciera. Es en Estados Unidos donde tienen la
mayor investigación sobre estos grupo's y allá es
tán detenidos Rubén, El Menchito, johanna, los
hijos de El Mencho.

El CJNG y los Cuinis son grupos con muchos,
largos años de operación, con liderazgos conso
lidados. Los Cuinis y el CJNG están unidos por la
zos operativos, familiares y hasta por su historia.

Los hermanos González Valencia, Los Cuinis,
son sobrinos de Armando Valencia Cornelio,
el Maradona, quien fue líder del cártel del Mi
lenio, hasta que fue desplazado por La Familia
Michoacana. Los Cuinis surgieron como grupo
independiente en los 90, dentro del propio cár
tel del Milenio, siempre se dedicaron a la cocaína
y las metanfetaminas. La estrecha alianza entre el
CJNG y Los Cuinis se debe no sólo a sus orígenes
en el cártel del Milenio, sino también por la rela
ción familiar con Nemesio Osegüera Cervantes,
casado con Rosalinda, la hermana de Abigael.

El CJNG nació, como tal. hace unos diez años.
Primero fueron conocidos como los matazetas, y
se reestructuraron a partjr de los restos del cártel
del Milenio, que fue desmantelado tras la cap
tura de su líder, Armando Valencia Cornelio, y
sus sucesores, y tras la muérte de Ignacio Na
cho Coronel, quien era originalmente el Jefe de
Oseguera

Juntos, Los Cuinis y el CJNG han crecido des
de Jalisco, Colima, Michoacán, Guanajuato hacia
todo el centro y el sur del país: hoy controlan unos
diez estados del país y tienen redes en Oriente, en

Estados Unidos y en América Latina, sobre todo
en Venezuela y Colombia. En la medida en que Los Caballe
ros Templarios y Los Zetas se fueron deteriorando, el CJNG,
con sus aliados, ha ido capturando muchos de sus territorios.

Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho, es un viejo ope
rador del narcotráfico desde los 90. Es de los que se formaron
con Caro Quintero, Ernesto Fonseca y Félix Gallardo. Nació
en Michoacán, el 17 de julio de 1966, en una ranchería de la
Tierra Caliente michoacana. Nemesio no terminó la educa
ción primaria y durante su niñez y adolescencia trabajó en
el cultivo de aguacate. A los 17 años emigró a California, allí
se vinculó a la delincuencia común, pero más tarde terminó
trabajando en una red de distribuidores de heroína.

Tenía 25 años de edad cuando fue arrestado en Sacramen
to, California. Fue sentenciado a cinco años de
prisión, acusado de tráfico de heroína. Enl992,
tras un acuerdo con la Fiscalía donde se decla
ró culpable, la condena se redujo a tres años.
En cuanto se le dio la libertad, fue deportado a
México.

Abigael González Valencia fue detenido por
la Marina el 28 de febrero de 2015, en Puerto Va
llaría, y se lo identifica como el principal ope
rador financiero de Los Cuinis. Desde marzo de
2014, el gran jurado de la Corte Federal para el
Distrito de Columbia acusó a Oseguera Cervan
tes y a Abigael de ser líderes de un mismo grupo
criminal. Abigael tiene pedido de extradición a
Estados Unidos, pero permanece en el penal del
Altiplano desde el año pasado.

En Jalisco, el CJNG tiene en Guadalajaray Za
popan uno de sus principales corredores de dis
tribución de cocaína. Han abierto "tienditas" por
todas partes y tanto la policía municipal como
estatal se encargan de su protección. En días
pasado, cuando realizaron una distribución de
despensas en Zapopan, fue la policía municipal la
que los protegió. Controlan toda la costa, Puerto
Vallaría, Nuevo Vallaría y Nayarit.

El Mencho y Abigael comenzaron a trabajar
juntos en Michoacán, junto con ¡osé Revueltas, El

Fecha: 15/05/2020

Página: 10

Area cm2: 364

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,884

Página 9



Cachetes, cabeza del grupo llamado Los Viagras.
Oseguera se casó con una de las hermanas de
Abigael, Rosalinda, y así se fortaleció su rela
ción con Los Cuinis, quienes progresivamente se
encargaron de las de las operaciones financie
ras de la organización criminal que más tarde se
convertiría en el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Por lo pronto, como decíamos, la historia se

creta de esa organización, junto con los testigos,
los familiares de los líderes y algunos de los políticos que tra
bajaron con ellos, como Edgar Veytia, exfiscal de Nayarit, se
está construyendo en Estados Unidos. Mientras tanto, en Mé
xico distintos personajes comienzan a disputarse la sucesión
de El Mencho (enfermo y con sus hijos detenidos en la Unión
Americana), pero el CJNG, con lucha interna o sin ella, sigue
creciendo.

La estrecha
alianza entre
el CJNG

y Los Cuinis se
debe no sólo

a sus orígenes
en el cártel del
Milenio, sino
también por la
relación familiar
con Nemesio

Oseguera
Cervantes,
casado
con Rosalía,
la hermana

de Abigael.
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Las muertes
"Nosotros siempre hemos dicho que hay más decesos de los
que se reportan diariamente por el gobierno de México. ¿Por
qué? Porque hasta ahora se reportan sólo aquellas personas
que tuvieron su prueba de covid19 que salió positiva y que
lamentablemente fallecieron, pero hay más personas, hay más
defunciones...", dijo ayer, muy valiente, como pocos funcio
narios lo hacen, Claudia Sheinbaum. Contracorriente a lo
que todos los días nos afirman en Palacio Nacional, la jefa de
Gobierno de la CDMX acepta que las cifras que conocemos
sobre el desarrollo de la pandemia, al menos en el territorio de
su jurisdicción, no son ni deben ser tomadas como las reales.

Ya previamente Hugo LópezGatell había reconocido que
lo que informa todas las noches es cálculo basado en el mo
delo centinela. Aunque también, casi con la misma frecuencia
de sus encuentros con la prensa, ha evitado precisar cuál es el
factor por el que habremos de multiplicar la previsión. En la
víspera del regreso a lo que denominan "nueva normalidad",
aún no conocemos cuál es el número, aun así, nos aseguran
que la curva se aplana, que la incidencia de contagios decrece.

Esto ha sido centro de discusiones fuera de nuestras fron

teras. La prensa internacional ha
dedicado páginas al análisis de
lo que las autoridades informan
y lo contrastan con lo que en las
calles se percibe, sobre todo, con
lo que se asegura en otros niveles
de gobierno. The New York Times,
The Wall Street Journal y El País
lo hicieron hace unos días. Este

último calculó que las cifras de la
pandemia son 17 veces más altas
de lo que nos informan. No ocho o
diez, 17 veces más alta. Y se suman
las 0.4 pruebas que se realizan por
cada mil habitantes, la tasa más
baja de la OCDE.
En la bruma que rodea al

modelo centinela aparece otro
dato señalado por Jorge Andrés
Castañeda y Sebastián Garrido

en Nexos, y ayuda a entender el
porqué de las dudas sobre el estatus oficial del coronavirus
en México. La cifra de muertes que revelan cada noche no

implica que son las acontecidas en las últimas 24 horas, son
en realidad el resultado de una burocracia poco funcional.

"Las cifras de muertes por covid19 tienen un rezago de,
cuando menos, 15 días. Esto tiene una explicación lógica, mis
ma que en parte radica en lo que ha mencionado el doctor
Hugo LópezGatell varias veces. Los registros de defunción
deben ser validados por dos sistemas de información, el Sis
tema de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad Respira
toria Viral (Sisver) y la Red de Defunciones Sujetas a Vigilancia
Epidemiológica (Redeve), que a su vez obtienen información
de las unidades médicas y las jurisdicciones sanitarias (...) Los
procesos de dictaminación y confirmación toman días y de
penden de la información que llegue de los centros de salud
y de las entidades federativas. Conforme estos sistemas están
bajo mayor estrés por el aumento de cargas de trabajo deriva
do del mayor número de casos, más tardado será el proceso...",
sentencian tras el análisis riguroso de las cifras de entre el 13
de abril y el 10 de mayo.

La conclusión es que no hay certeza en los números.
Sheinbaum lo reconoce así, por la importancia que da al
conocimiento científico, no podía ser distinto porque formó
parte del equipo que ganó un premio Nobel y ha quedado
de manifiesto en la toma de decisiones frente a la pande
mia. Entonces, ¿por qué el gobierno federal afirma con tanta
seguridad que se ha domado la emergencia sanitaria? ¿Por
qué LópezGatell insiste y asegura que la curva epidémica
se aplana? ¿Por qué evade responder preguntas respecto al
modelo que en un inicio defendió y sobre el que prefiere dar
la vuelta al ser cuestionado? La discrepancia entre los números
que revelan en Palacio Nacional y los de los gobiernos locales,
como documentó Al jazeera, tendrían que ser causa de cau
tela. Son vidas las que están en juego, son vidas perdidas las
que no se cuentan.

Sheinbaum acepta
que las cifras
sobre el desarrollo

de la pandemia en
la CDMX no deben
ser tomadas como
las reales.
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Salpican a Claudia
ventiladores de Bartlett
El intento de Leoncito Bartlett por justificar la venta de 20
ventiladores con escandaloso sobreprecio al IMSS, salpicó
ya a la administración de Claudia Sheinbaum.
% Y es que, al defender el negociazo de cotizar en millón

y medio de pesos cada equipo —cuando según los espe
cialistas rondan los 500 mil—, Leoncito retó a indagar al
gobierno capitalino, acusándolo de pagar 2 millones 600
mil pesos por unidad.

Incluso, en sus redes dio a conocer el número de con
trato, de donde se desprende una ganancia extra de 300
millones de pesos para los involucrados.

Ante la alusión de corrupción, Sheinbaum dijo que no ha
bía comparación en los contratos, pues su gobierno adquirió
no sólo el equipo, sino capacitación, refacciones e insumos.
Como quiera, la intención de Leoncito de desviar la

atención hacia el gobierno de la CDXM para salvarse él
mismo, despertó sospechas en la gente y ya pasó a tiznar
la reputación de una de las consentidas de la 4T.

Tan es así que ayer mismo
diputados del PAN presentaron
una denuncia penal ante la Fis
calía de la Ciudad de México,
para que Ernestina Godoy in
vestigue las compras de Claudia,
al doble de precio en compara
ción con operaciones similares.

Según los panistas Mauricio
Tabe y América Rangel, los ven
tiladores que Sheinbaum compró
a la empresa NUDOMI en 2 millo
nes 600 mil pesos, son los mismos

que la compañía vendió en Tlaxcala a 1 millón 54 mil pesos.
Si bien es cierto que la jefa de Gobierno no tendrá que

preocuparse por la denuncia penal, pues está en manos
de su muchacha Ernestina, el rayón por culpa del hijo de
Manuel Bardett nadie se lo quitará.

Porque si Ernestina le juega a la Irma Eréndira Sando
val y exonera a todos, o peor aún, no hace nada, la bandera
anticorrupción de la 4T quedará desacreditada también
en la capital.

Si Godoy fuera honesta y autónoma, como se supone,
se estaría relamiendo los bigotes ante el primer súper caso
para quitarse la etiqueta de florero. Si no, se sumará al caso
Bardett, donde el gobierno canceló el negocio para no en
carcelar a nadie.

Mientras tanto, aunque Claudia intente justificar que el
paquete que su gobierno adquirió en 2.6 millones es más
completo que los que vendía Leoncito, la duda quedó sem
brada después de la intentona del júnior, contratista de la 4T.

Para echarle más sal a la herida, el PAN reveló que el
costo de los equipos para la CDMX —con todo y que in
cluyan consumibles— contrasta "dramáticamente" con los
precios de los mercados nacional e internacional.

Por todo ello, en el imaginario colectivo queda la idea de
que los pejistas están haciendo un negociazo aprovechan
do la emergencia sanitaria, lo cual sería realmente criminal.

Y a lo mejor no es cierto, pero la denuncia de Leoncito
para investigar los contratos del gobierno capitalino, y la
frustrada transa del mismo hijo de Bardett con el IMSS, ya
salpicó en el rostro a Claudia.saipic

e1CENTAVITOS
Y hablando de la jefa de Gobierno, a lo mejor la acusan de
haberse pasado del lado de los zopilotes, pues ayer dijo
que, efectivamente, hay más muertos por el covid19 de los
que reporta el gobierno. La razón, dice, es que solamente
se registran fallecidos que tuvieron una prueba previa de
coronavirus; los otros no se contabilizan, aunque hubieran
muerto de lo mismo. Por lo visto Claudia tampoco cree en
los otros datos de Palacio Nacional.

León Bartlett

acusó al gobier
no de la CDMX

de comprar
ventiladores en

2,600 mdp por
unidad.
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CAÍDA
Cuando se cae una llamada, ¿quién debe volver a marcar?
R. Si se interrumpe una llamada de teléfono celular, la persona
que inició la llamada debe volver a marcar.
CANCELACIÓN DE VUELOS/HUMBERTO FLORES
A partir de la semana pasada en varios aeropuertos están
cancelando vuelos, en la mayoría de los casos no dicen por
qué. Les pasó a dos familiares este fin de semana. Al recla
mar el reembolso del costo del viaje, los empleados del mos
trador no dan ninguna respuesta a dicha solicitud, y piden que

el pasajero se espere al día siguiente, sin tomaren cuenta que
para algunos es urgente llegar al destino y que con ese dine
ro podrían conseguir lugar en otra línea o usar otro medio de
transporte. Mi pregunta es ¿qué establece la ley en estos casos?
R. Don Humberto, la Ley de Aviación Civil dice que:" VI. En
caso de producirse la cancelación del vuelo por responsabili
dad atribuible al concesionario o permisionario, éste, a elec
ción del pasajero, deberá:
a) Reintegrarle el precio del boleto o billete de pasaje o la pro
porción que corresponda a la parte no realizada del viaje.
b) Ofrecerle, con todos los medios a su alcance, transporte
sustituto en el primer vuelo disponible y proporcionarle, como
mínimo y sin cargo, acceso a llamadas telefónicas y envío de
correos electrónicos, alimentos de conformidad con el tiem
po de espera que medie hasta el embarque en otro vuelo,
alojamiento en hotel del aeropuerto o de la ciudad cuando se
requiera pernocta y, én este último caso, transporte terrestre

desde y hacia el aeropuerto.
El problema práctico con esta disposición es cuando uno se
enfrenta a esta situación en el aeropuerto y la aerolínea en
cuestión no responde conforme a la ley. Uno tiene que acudir
a la Profeco, lo altamente recomendado de acuerdo a mi ex
periencia, siempre útil, o contratar a un abogado e interponer
una demanda civil. Esto último sólo si el monto del pasaje lo
amerita.

COMPROBANTES/CARLOS RAFAEL ORTIZ ROJAS
En estos tiempos de estaren casa le consulto cuál es el tiem
po legal o recomendable para guardar comprobantes como
son los siguientes:
1. Pagos de predial
2. Pagos de agua
3. Pagos de luz
4. Pagos de tarjetas de crédito
5. Estados de cuentas de tarjetas
6. Estados de cuenta de gas
Z Estados de cuenta bancarios
R. Don Carlos, oficialmente 5 años, prácticamente le reco
miendo 6.

ESTRÉS/ARO. ENRIQUE MACOTELA R
Dice un amigo: estrés es la falta de dinero, lo demás son
problemas.
R. Don Enrique, yo le añadiría salud. Falta de dinero y de bue
na salud deben ser los primeros culpables del estrés, ¿no le
parece?
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La urgencia de viajar al sureste
Un nuevo dolor de muelas viene para el presidente An
drés Manuel López Obrador, quien no ha podido
viajar al sureste para presumir el inicio del Tren Maya. Y
es que precisamente en las próximas horas, los juzgados
chiapanecos deberán definir si se otorga la suspensión de
finitiva al juicio de amparo interpuesto por la comunidad
indígena maya Ch'ol y la agrupación "Indignación, Promo
ción y Defensa de los Derechos Humanos, Asociación Ci
vil", que les acompaña, para que no se ejecute ese proyecto
de obra dentro de la zona de Palenque, Salto de Agua y
Ocosingo. No por nada al Presidente le urge que LópezGa
tell le dé luz verde para retomar sus giras, pues no vaya a
ser que organizaciones "conservadoras" de la región quie
ran hacer un "sabotaje legal".

Quieren buen trato a Albores
Nada fácil la tendrá, la semana próxima, la secretaria de
Bienestar, María Luisa Albores, con los diputados de
oposición. Tan es así que, para la reunión virtual, el presi
dente de la Comisión de Desarrollo Social, el chiapaneco
Miguel Prado, de Morena, les pidió "que sea una reunión
prepositiva", y Carolina García, del PES, les solicitó que
"lleven preguntas específicas", más que descalificaciones.
Pero hay varios de la bancada guinda, como María Mejía,
que acusó que "hay muy mala información de los programas
sociales". Incluso, reclamó que muchos adultos mayores
fueron censados, están en el padrón, recibieron sus tarjetas,
pero no les han depositado nada. Habrá de todo, nos dicen.

Convocan a fiesta del contagio...
fake news
Por difícil que resulte creerlo, en redes sociales principal
mente en grupos de Whatsapp se difunde una convoca
toria para que personas contagiadas de Covid19 acudan a

una fiesta masiva y propaguen el virus, con el supuesto fin
de generar "inmunidad de rebaño". Con lo que no contaba
este grupo de insensatos es que la Policía Cibernética ubica
ría esos mensajes. La Secretaría de Seguridad de la CDMX,
de Ornar García Harfuch, advierte que esa teoría es "com
pletamente falsa", y llama a la población a denunciar estas
iniciativas. Además, ya se investiga el origen de tan peli
grosa invitación. Fakenews, dijo la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

AMLO condena amenaza a

Reforma, pero lo vuelve a fustigar
Ante el señalamiento del periódico Reforma de haber reci
bido amenazas de bomba, presuntamente del Cártel de Si
naloa, por estar "sobrepasando la línea" y "denigrando, casi
burlándose del Presidente", con quien según la llamada
de advertencia está "todo" ese grupo criminal, López
Obrador aseguró que descalifica cualquier acto violento y
condena "cualquier amenaza que se haga hasta en nuestro
nombre". Ah, pero eso sí, aprovechó para reiterar que los de
ese diario "son los más genuinos representantes del pensa
miento conservador en México y son los que se oponen a la
transformación porque quieren mantener el régimen de co
rrupción y privilegios".

Sí sesionará la

Comisión Permanente
Con la novedad que la próxima sesión de la Comisión Per
manente del Congreso de la Unión, nos cuentan, se llevará
a cabo el miércoles 20 de mayo. No obstante, el lunes se
determinará si se realiza de forma presencial o a distan
cia, después de que la mesa directiva, que preside Mónica
Fernández, realice una evaluación de la situación de las
medidas sanitarias que se han establecido ante la pandemia
del Covid19.

Fecha: 15/05/2020

Página: 29

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 77,086

Página 7



AMLO ama tanto a los
pobres que los multiplicará

or el bien de México,
primero los pobres".
Fue la frase central

en sus largas campañas. Andrés
Manuel López Obrador ama a los
pobres, y en ellos se ha enfocado
desde su primer día de gobierno.
Son los primeros que han reci
bido la puñalada tras la espalda,
el golpe artero de los recortes
presupuéstales, el daño que con
lleva la cancelación de progra
mas. En el segundo año de su
administración redobla sus es

fuerzos, y aumentará su número
como quizá no ocurría desde una
guerra, esto es, la Revolución
Mexicana. Es hacer historia a lo

grande.
Cuando de nuevo salga pol

los pueblos de México, a lanzar
sus peroratas, comer garnachas,
inaugurar obras, el Presidente
tendrá más millones de pobres a
su alcance. Siguiendo su ambi
ción, AMLO está haciendo un
gobierno transformacional. A
algunas familias clasemedieras
esta crisis las transformará en

pobres, y a aquellos que ya lo

eran se les llevará a la miseria,
conocida como pobreza ex
trema. No hay que descartar que
a ciertas personas que tenían una
situación acomodada las lleve a
ser clasemedieros. Una movili
dad social a la baja y masiva.
La planeación ha resultado

impecable. Mientras que el Co
vid19 afloraba en China, AMLO
ultimaba la destrucción del Se

guro Popular, que ejecutó ape
nas empezaba el año. Ya antes
había cancelado las compras de
medicamentos, con su cantaleta
de la corrupción. De la misma
forma, y con el mismo pretexto,
para los pobres que fueran a en
frentar carencias alimentarias,
había cancelado los comedores

comunitarios, y para las madres
que trabajaban, las estancias in
fantiles. Y entonces llega la pan
demia. Por supuesto que para
el tabasqueño esto le vino como
anillo al dedo. Nada como un hu

racán para ayudar en la destruc
ción iniciada.
El resultado será extraordi
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nario. El Coneval estima que en
2018 había 61.1 millones de per
sonas en situación de pobreza
(aquellos cuyo ingreso es insu
ficiente para comprar alimen
tos y ciertos bienes y servicios
básicos). Para 2020 ese número
habrá aumentado a 7071 mi
llones. El número en pobreza
extrema se estimaba en 21 millo

nes hace dos años, que podrán
llegar los casi 32 millones.
Mucho es obra del colapso

económico causado por el Co
vid19, por supuesto, pero es
necesario dar crédito a quien lo
merece. AMLO se ha rehusado

a rescatar empresas y empleos,
de nuevo con el trillado pretexto
de la corrupción y alegando (la
ironía es impresionante) que
una política fiscal contracíclica
traería consigo una distribución
de la riqueza más desigual. Una
situación mala que el Presidente
se encarga de empeorar como
ningún otro gobernante en el
planeta.

¿Qué hace AMLO? Ponerse a
ampliar sus redes clientelares.
Unos créditos escasos en monto

y opacos en entrega es lo que se
cansa de presumir. Se entiende
que se pusiera ñirioso cuando el
sector privado negoció montos
mayores con el Banco Intera
mericano de Desarrollo. Vaya
moditos de esos empresarios de
tratar de mantener compañías a
flote, sin ayuda o garantía guber
namental, en lugar de quebrar y
lanzar sus empleados a la calle.
Pero esos esfuerzos serán

menores en su impacto. El año
2020 será triunfal para el obra
dorismo, convirtiendo a México
en una gran fábrica de pobres,
con el Presidente dirigiendo los
esfuerzos. Si la recesión incluso
se convierte en depresión (una
contracción del PIB superior al
10%), no importa, porque ya
dictó el inquilino de Palacio que
esa métrica no sirve.

Eso es el amor, la ge
nuina pasión, por la pobreza:
multiplicarla.
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Información
y pandemia

Durante la pandemia,
las encuestas nos han

mostrado que la preocu
pación por el Covid19 ha sido
un factor muy importante para
entender las posturas de apoyo o
rechazo al confinamiento y aisla
miento social. Entre mayor es la
preocupación, mayor ha sido el
apoyo al aislamiento y a las me
didas restrictivas, como hemos
ilustrado en este espacio. Pero,
¿qué tanto importan los niveles
de información y atención de la
ciudadanía a lo que está suce
diendo? ¿Tiene que ver la preo
cupación con el nivel de atención

o no? En otras palabras, ¿se trata
de una preocupación a ciegas o
de una preocupación relativa
mente bien informada?

La respuesta que encuentro en
los datos de las encuestas es muy
clara: la información sí tiene

mucho que ver. Los que están
más enterados de lo que sucede
son los que están, a su vez, más
preocupados. Visto de manera
inversa, el que nada sabe nada
teme. Aunque, bajo el contexto
actual, ese viejo dicho no es una
buena estrategia. A la pandemia
hay que enfrentarla lo mejor in
formados posibles.

Pero no solamente eso. Mu

chos mexicanos parecen estar
muy al tanto de la información
que se está ofreciendo de ma
nera oficial. Todos los días hay
un reporte de número de con
tagios y de número de decesos.
Para saber hasta qué grado la po
blación está poniendo atención a
esos números, en la más reciente
encuesta nacional de El Finan

ciero incluimos la siguiente pre
gunta: ¿Podría decirme cuántas
personas fallecidas en México
por coronavirus se han repor
tado hasta el día de ayer? Se
trata de una pregunta de conoci
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miento factual, no de opinión.
El 47 por ciento de los entre

vistados, casi la mitad, dijo "no
sé". Esa mitad no está al tanto de

lo que se dice en las conferencias
vespertinas y que se reproduce
en los distintos medios. La otra

mitad, sin embargo, parece estar
muy al tanto de la información.
En promedio, esa otra mitad que
sí respondió dijo que el número
total de decesos al día anterior

era 2,756. Esa respuesta subes
tima un poco los datos oficiales
del 7 y 8 de mayo, que reporta
ron 2,961 y 3,160 decesos acu
mulados, respectivamente. Pero
no está muy lejos de ellos.
Si segmentamos a los entrevis

tados en tres grupos, según su
nivel informativo, bajo, medio
y alto (a tercios, dependiendo
de qué tanto nos dijeron seguir
las noticias por televisión, radio,
periódicos o internet y redes so
ciales), es claro que los de menor

nivel informativo subestiman el

número de decesos un poco más,
pero el nivel alto de información
da una estimación promedio que
prácticamente da en el clavo.
Según la encuesta, el número de
decesos promedio en el grupo
más informado fue de 3,016.
Comparando esa respuesta

promedio con los datos oficiales,
la diferencia es apenas de entre
1.8 y 4.5 por ciento. Este "error"
de estimación no está nada mal.
Si los datos oficiales son confia
bles o no, eso es otra discusión,
pero los encuestados más infor
mados dieron una respuesta co
rrecta, en promedio. Y los menos
informados se acercan bastante,
después de todo. Al parecer, la
mitad del público no va a ciegas
en la pandemia. ¿Importa eso en
sus actitudes?

La respuesta es sí, en la mayo
ría de ellas. Los más informados
no solamente se muestran más

preocupados, como ya se dijo,
sino también más sensibles a la

posibilidad de contagiarse. Para
los menos informados el con

tagio es menos probable y, por
lo tanto, sus actitudes hacia el
confinamiento son más relaja
das. Según la encuesta publicada
ayer en estas páginas, 73 por
ciento prefiere la continuación
del aislamiento, mientras que
26 por ciento prefiere ya reabrir.
Segmentando por el nivel de
información, el apoyo a conti
nuar el aislamiento es de 77 por
ciento entre los más informados,
y 64 por ciento entre los menos
informados.
La diferencia en este caso

puede parecer menor, 13 pun
tos, pero en esta como en otras
preguntas, el público informado
luce más cauteloso que el me
nos informado. Estar atentos

importa.
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El imperio

Una de las ventajas del
encierro es la lectura
o la relectura. No todo

es hacer panqué de plátano o
cariota de mango. Aquí unos
subrayados de El Imperio, de
Ryszard Kapuscinski, un libro
que tiene ecos sobre lo que vi
vimos en la cuatroté.
"Todos los dictadores, inde

pendientemente de la época
y del país, tienen un rasgo en
común: lo saben todo y son ex
pertos en todo. Pensamientos
de Juan Perón ("Doctrina pe
ronista", Buenos Aires, 1948),
Pensamientos del Presidente

Mao (Pekín, 1962), pensa
mientos de Gadafiy de Ceaus

escu, de Idi Amín y de Alfredo
Stroessner, no hay fin a esas
profundidades y sabidurías.
Stalin era experto en historia,
economía, poesía y lingüística.
Más tarde resultó que también
entendía de arquitectura".
"La mente del demócrata

occidental se mueve con

soltura entre los problemas
del mundo contemporáneo,
piensa en cómo vivir para
sentirse cómodo y ser feliz, en
cómo conseguir que la técnica
moderna sirva al hombre lo

mejor posible y en qué hacer
para que cada uno de nosotros
cree cada vez más bienes ma

teriales y valores espirituales.

Todos estos asuntos quedan
fuera del campo de visión del
demócrata moscovita, a quien
le interesa una sola cosa:
cómo combatir el comunismo.

Es el tema que puede discutir
con pasión y energía durante
horas, con el que puede hil
vanar proyectos, presentar
propuestas y planes, incons
ciente de que, en el momento
en que lo hace, él mismo, por
segunda vez, vuelve a ser
víctima del comunismo: la

primera, preso del sistema, lo
fue por la fuerza, ahora, por
el contrario, desde que se ha
dejado apresar por la proble
mática del comunismo, lo es
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por elección propia. Esta es la
satánica naturaleza del mal:

que sin nuestro conocimiento
ni consentimiento el mal

puede cegarnos y meternos en
cintura".
"El escritor ruso Yuri Bó

rev comparó la historia de la
URSS con un tren en marcha:
"El tren se dirige hacia un fu
turo luminoso. Lo conduce

Lenin. De pronto: stop, se
han acabado las vías. Lenin

apela a la gente pidiendo que
trabaje horas extras los sába
dos; se colocan más vías y el
tren puede continuar el viaje.
Después se pone a conducirlo
Stalin. Y también se acaban las
vías. Stalin manda fusilar a la

mitad de los revisores y de los
pasajeros, y obliga a los demás
a colocar vías nuevas. El tren

se pone en marcha. Jruschov
sustituye a Stalin, y cuando
se acaban las vías ordena des

montar las que el tren ha de
jado atrás y colocarlas delante
de la locomotora. Jruschov
es sustituido por Brézhnev.
Cuando vuelven a acabarse

las vías, Brézhnev dispone que
se corran las cortinas de las

ventanillas y que se balanceen
los vagones de tal manera que
los pasajeros crean que el tren
continúa en marcha."

"Un ambiente de pasiva ex
pectación reina entre la socie
dad, que se ha vuelto apática
y apolítica. Salen victoriosas
las fuerzas que abogan por la
consolidación del poder (so
bre todo el central) y por un
Estado grande y poderoso.
Se ha creado un clima favo

rable al fortalecimiento de
los métodos autoritarios de

ejercer el poder, un clima fa
vorable a cualquier forma de
dictadura".

Lea el libro y saque usted
sus conclusiones obre nuestro

gobierno y su proyecto.

E1 Imperio, de
Kapuscinski, un
libro que tiene ecos
sobre lo que vivimos
en la cuatroté

Lea el libro y
saque usted sus
conclusiones obre

nuestro gobierno
y su proyecto
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La crisis en Notimex, la agencia de noticias del
Estado mexicano, es más allá de lo anecdóti
co, pues involucra a personas públicas que en
algún momento fueron aliadas y hoy se dan
hasta con la cubeta, la muestra más clara y re
veladora del uso de las instituciones públicas
para fines privados o partidistas.

Hay entre algunos funcionarios del Gobier
no de López Obrador un sentimiento de revan
cha, de reivindicación de sus demandas, muy si
milar al que observamos en los primeros triunfos
del PAN en los años noventa, e incluso con la lle
gada a la presidencia en el año 2000. La impron
ta ideológica es algo que se espera de cualquier
Gobierno, pero respetar las instituciones del Es
tado es lo que da certeza jurídica y de futuro.

Notimex y los medios públicos se han con
vertido en instituciones de propaganda, como
en los peores momentos delpartidazo, lo que en
sí mismo es un retroceso, pero también en trin
cheras personales desde las que algunos perso
najes dirimen sus animadversiones con otros
colegas. Aunque es terrible, lo más grave no es
que usen recursos del Estado para dirimir asun
tos personales, sino que se obligue a los emplea
dos de la agencia a asumir posturas, crear cuen
tas, atacar a comunicadores, como es el caso de
Sanjuana Martínez fehacientemente mostra
do por el estudio de SignaLab del ITESO  o usar
un programa en una televisora de Estado para
defender a los cuates, como lo hizo Ackerman

con Manuel Bartlett.

Sanjuana Martínez es ave de tempestades.
Por donde ha pasado ha dejado conflicto. Se ha
equivocado de punta a punta en el manejo de la
agencia que hoy está en huelga, confrontada ha
cia el interior y con decenas de frentes abiertos
hacia el exterior. Evidentemente el problema co
menzó con el nombramiento: una periodista
combativay dispuesta al conflicto a la menor pro
vocación no era el perfil adecuado para manejar
una agencia de información de Estado. Se deci
dió mal, no se actuó a tiempo cuando los emplea
dos comenzaron a dar señales de que había pro
blemas en la dirección, se dejó correr una huelga
que pese a estar estallada se ignoró y hoy no pa
rece haber más salida que la remoción de la direc
tora con el costo político que ello tiene. Entre más
tarden entornar la decisión será mayor el deterio
ro de la institución y el desgaste del Gobierno.

Más de alguno pensará que es el momento
de cerrar Notimex, que hoy en día las agencias
de Estado tienen poca importancia y casi nada
que aportar. Es una verdad a medias: las agen
cias nacionales hoy tienen la función de llegar
allá donde ni los medios ni las redes alcanzan a

cubrir, pero sobre todo dar al mundo una visión,
lo más neutral posible, de lo que pasa en el país.

Una agencia de Estado necesita visión de
Estado y decisiones de Estado. Ahora sí que,
parafraseando a Fito Páez, ojalá la 4T esté a la
altura del conflicto.
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Todo México es
territorio José Alfredo

El regreso a la "nueva normali
dad" que plantea el gobierno
nos indica que debemos

encomendarnos a Charles Darwin:
que sobrevivan los más fuertes.
Si esa es la decisión, que lo di

gan claramente: es una apuesta a
la inmunidad de grupo, y mien
tras eso ocurra que se mueran los
que se tengan que morir.
Es una opción. Inhumana,

cruel, pero es una opción.
Aplicar a todo México lo que

José Alfredo Jiménez compuso
para su patria chica: "allá en mi
LeónGuanajuato, la vida no vale
nada".
Presidentes necesitan a su alre

dedor a gente capaz que esté pen
sando, y cuando sea necesario lo
saquen del error con un argumen
tado no.

Sucede que el actual manda
tario puso su estrategia contra
la pandemia en manos de un
médico que se hizo popular, esti
mado por la población, pero muy
ambicioso y que ha regresado a
los tiempos del ¿qué hora es?, las
que usted diga señor Presidente.
La línea de contagios por Co

vid19 en México va hacia arriba,
aún no alcanza el pico, y si el
Presidente dice que domamos
al coronavirus, el subsecretario

LópezGatell informa al país que
la recta no es recta sino una curva.

Lo que vemos todos, segura
mente, es una ilusión óptica.
Importa la imagen polí

tica del jefe, no la salud de los
ciudadanos.

Las primeras industrias en
reanudar sus actividades serán

la minería, la construcción y la
automotriz. ¿Cuál es la lógica?
Ninguna de carácter sanitario.
Como explicó ayer Raymundo

Riva Palacio en estas páginas,
esas industrias se encuentran en

las zonas de mayor incidencia de
la pandemia.
Al gobierno no le importa la
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vida de los ciudadanos, ni del
personal médico, sino la realiza
ción de sus proyectos sin viabili
dad financiera.

El interés de un presidente se
refleja en el presupuesto. Ahí
está todo. ¿Le importa la salud a
este gobierno?
Señala el Informe del Primer

Trimestre de Finanzas Públicas

de la SHCP, que a la Secretaría
de Salud se le redujeron mil 500
millones de pesos de su presu
puesto anual.
Y lo hicieron en plena crisis

sanitaria del país. Lo hicieron
cuando no hay enseres para
proteger al personal médico
que lucha contra una epidemia
que mata y tiene paralizada la
economía.

En cambio, dice el Informe del
primer trimestre de este año, el
presupuesto para el Tren Maya
aumentó en 22 mil 500 millones

de pesos.
Ahí está el interés presiden

cial, no en la salud de enfer
meras y médicos a los que da
el nivel de asaltantes de bata
blanca.

México ocupa el primer lugar
mundial en porcentaje de perso
nal de salud contagiado de co
ronavirus, con 23 por ciento. Ya
superó a España, que en su peor
momento fue de 20 por ciento, a
Italia que tenía el 10 por ciento y

a Estados Unidos con el tres por
ciento.

No se compró el equipo a
tiempo, se hicieron ahorros inhu
manos. Minimizaron los efectos

de la pandemia que avisó con
casi tres meses de anticipación
porqué el Presidente no creía en
ella y el dinero había que canali
zarlo a los elefantes blancos.

Y a la par de esos hechos con
cretos que se reflejaron en el
gasto gubernamental, se dio una
potente campaña de desprestigio
hacia los médicos pues no les per
donaron que protestaran y los
exhibieran por mascarillas inser
vibles, por batas que no protegían,
por falta de jabón, gel antibacte
rial, desabasto de medicinas.
Si se tienen que morir, que se

mueran esos doctores neolibe

rales que lucran con el dolor del
pueblo. La vida no vale nada.
El Presidente encontró en

LópezGatell al ayudante per
fecto para su estado de negación
de la realidad: bueno mediática

mente, proclive a la propaganda y
con ambiciones políticas, aunque
como médico en jefe contra la epi
demia no dé una.

LópezGatell será egresado de
Johns Hopkins, pero se equivocó
en el diagnóstico, lo que ha cos
tado innecesariamente vidas.
El 17 de marzo el subsecre

tario acudió a una reunión de

trabajo en la Cámara de Senado
res, donde dijo a los legisladores
que "los efectos del Covid19 no
serán mayores a los que existen
normalmente por la influenza
estacional".

Tranquilizó a los senadores: "la
tasa de letalidad (del Covid19) es
entre 2.5 y 3.2 por ciento".
Se equivocó gravemente en

ambas informaciones. En la tem

porada de influenza estacional
201920, en México se registraron
269 defunciones por esa causa. Y
ahora con coronavirus van más de

cuatro mil muertos en dos meses,
de acuerdo con las cifras oficiales.
La tasa de letalidad del Co

vid19 en México no es de 2.5 o
3.2 por ciento, como previo el
doctor LópezGatell, sino superior
al 10 por ciento.
Ahora, sin hacer pruebas sufi

cientes (0.4 por cada mil ha
bitantes, contra 22.9 que es el
promedio de los países de la
OCDE), autoriza el regreso a la
normalidad en municipios que no
han sido medidos, y se abre la ac
tividad económica en todo el país
en un par de semanas.
Ojalá esté en lo correcto y no se

equivoque como en sus diagnósti
cos anteriores.

Encomendémonos a Sir Char

les Darwin y cantemos con José
Alfredo, porque en todo México,
como en LeónGuanajuato, la
vida no vale nada.
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ndrés Manuel López Obrador está preocu
pado por la pérdida acelerada de empleos. PorA;ello, le dio a Raquel Buenrostro una nueva
instrucción: poner lupa a las empresas quen¡despidan trabajadores.

Ahora, además de aquellos que no estén al corriente en
el pago del IVA y el ISR, en automático el SAT pondrá en la
mira a los contribuyentes que, en medio de esta crisis sa
nitaria, dejen en la calle a sus empleados.
La medida del Presidente sería a simple vista plausible,

pero nuevamente la 4T vuelve a dejar en las empresas,
grandes, medianas y pequeñas, toda la carga y responsa
bilidad sin el menor apoyo.
Por las malas, el tabasqueño quiere meter al redil a

todo mundo, y a su vez todos buscan la manera de congra
ciarse con el líder de la 4T, antes de irse a una confronta
ción directa sabedores que llevarían las de perder.
Por ejemplo, las aseguradoras. Ayer anunciaron un

acuerdo por medio del cual ofrecerán temporalmente y
sin costo seguros de vida por 50 mil pesos a todo el perso
nal de salud que atiende el Covid19.
Pero al mismo tiempo, la Asociación Mexicana de Insti

tuciones de Seguros (AMIS), que preside Sofía Belmont,
fue advertida que ya no podrán trasladar el IVA en los siniestros, lo que puso en guardia al gremio.
A Walmart, que encabeza Guilherme Loureiro, el SAT les requirió el pago de aproximada

mente 10 mil millones de pesos, monto que la compañía no reconoció y está tomando la ruta del
litigio.
No obstante, el gobierno le ha tenido que medir en su contraofensiva porque la multinacional

que fundó Sam Walton da empleo a unas 239 mil personas y puede mantener a raya precios de
productos básicos.

Alsea, de Alberto y Cosme Torrado, es otro ejemplo: el mismo SAT le demandó el pago de
unos 3 mil 800 millones de pesos, pero no puede presionar mucho porque también es alta genera
dora de empleos.
De la cadena de restaurantes de la que descuelgan marcas como Starbucks, Domino's Pizza y

Burger King dependen 47 mil 715 fuentes de trabajo, de las que 23 mil 352 son hombres y 20 mil
363 mujeres.
Grupo México, de Germán Larrea, que adeuda poco más de 11 mil millones de pesos al S AT,

trata de despresurizar la situación con donaciones, como la de un hospital en Juchitán para atender
el Covid19.
El emporio minero emplea actualmente a unas 31 mil 600 personas, de las que casi 23 mil

son obreros en Cananea, Sombrerete y Taxco, en los estados de Sonora, Zacatecas y Guerrero,
respectivamente.
López Obrador también quiere darle un raspón a una empresa regiomontana. Ya los asumió

como adversarios y principales promotores de Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial.
Pero ante todo, sabe que el Grupo de los 10 de Monterrey está frustrado y enojado con él por to

das las acciones que está adoptando y que van en sentido contrario de lo que necesitan para afron
tar la crisis.

El 8 de abril fueron a Palacio Nacional Adrián Sada de Vitro, Rogelio Zambrano de Ce
mex, Enrique Zambrano de Proeza, Eduardo Garza Junco de Frisa y Juan Ignacio Garza He
rrera de Xignux.
En aquella comida los influyentes hombres de negocios y poderosos industriales no se fueron a

pelear con el Presidente. Simplemente fueron a reportarle lo que ya para entonces estaban viviendo
y lo que iba a llegar.
Los regios fueron los primeros en advertirle al tabasqueño que la industria mexicana tenía

que salir del confinamiento porque Estados Unidos iba a presionar. Marcadamente, en el sector
automotriz.
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EL FONATUR ESTARÁ asignando hoy el Tramo 3 del Tren
Maya. Está resultando un contrato muy peleado. En la
puja básicamente hay una terna: el gran favorito de la 4T
es, ooootra vez, IndiGami que encabeza Manuel Mu
ñozcano. Otro que no debe descartar es la española Sa
cyr que comanda Ignacio García, aliado a Impulsora de
Soluciones en Infraestructura de Ricardo Salinas. Y el

que en puntaje desde ahora le decimos sale mejor posicio
nado : Caabsa de los hermanos Luis y Mauricio Amodío.
La ruta a desarrollar corre de Calkiní, en Campeche, a Iza
mal, Yucatán. Son 172 kilómetros. Las ofertas oscilan en
tre los 8 mil 418 millones de pesos y los 9 mil 17 millones.
Vamos a ver.

RADIO CENTRO DIO ayer un paso estratégico al lograr la
dispensa de 30 días que en la víspe
ra solicitó a sus tenedores de certi

ficados bursátiles. Juan Aguirre
Abdó consiguió un tiempo precioso
para empujar su plan de reestructu
ración financiera frente a sus acree

dores, el cual consiste en ampliar el
plazo de pago del papel de deuda que
asciende a unos mil 650 millones de

pesos del año 2023 al 2029. Aguirre
contrató en enero a Jacinto Mari

na como director adjunto, un ejecutivo experimentado en
reestructuras. Estuvo muchos años junto a José Serra
no en TMM.

CIE ESTÁ En un brete. Se estima que después de un posi
ble arranque el 5 de julio en Austria,
el Gran Premio de México manten
dría su fecha programada, contra to
dos los pronósticos, para el domingo
1 de noviembre. El asunto es que la
sede de la Fl, el Autódromo Herma
nos Rodríguez, está reconvertido en
un hospital alterno para la atención
de pacientes con Covid19. El contra
to entre el IMSS de Zoé Robledo y la
empresa de Alejandro Soberón tie
ne vigencia hasta el 31 de diciembre, por lo que estaría en
riesgo el serial y su derrama de 60 millones de dólares.

FUE EL 28 de abril cuando la senadora del PRI, Claudia
Edith Anaya, presentó el proyecto
de decreto para adicional a la Ley de
Concursos Mercantiles el "Régimen
Concursal de Emergencia", con el ob
jetivo de hacer más rápidos los pro
cesos. El documento lo coordinó el

abogado Alejandro Sainz, que enca
beza la Comisión de Derecho Concur

sal de la Barra Mexicana, Colegio de
Abogados, con el apoyo de otros co
legas como Diego Sierra, Luis Ma
nuel Mejan, Jorge Sepúlveda y Luis Palomino. Será
discutido en el próximo periodo extraordinario.

EL BANCO DE Desarrollo de América del Norte mandato a

Credit Suisse, que lleva aquí Nicolás Troillet, como úni
co gestor exclusivo para la oferta de un nuevo bono verde
en francos suizos de referencia. La institución que diri
ge Calixto Mateo tendrá una llamada con un grupo de
inversionistas suizos de renta fija el próximo lunes 18 de
mayo a las 15 horas, tiempo de Europa central. Los recur
sos que se recauden se aplicarán a proyectos de energías
renovables, manejo sustentable del agua y de aguas resi
duales, eficiencia energética y prevención y control de la
contaminación.

LA UNIVERSIDAD ANÁHUAC, que encabeza Cipriano
Sánchez, se suma al programa "Familias sin Hambre"
para ayudar a quienes perdieron su empleo debido a la
crisis económica generada por el Covid19 e invita a su
comunidad y a la sociedad a ser solidarios y donar fon
dos mediante la modalidad de crowdfunding en la plata
forma micochinito.com. La Anáhuac unirá esfuerzos en
este proyecto con Cáritas Mexicana y la Unión Social de
Empresarios Mexicanos. En una primera etapa la idea es
lograr apoyos por 3 millones 120 mil pesos equivalente a
500 despensas durante un mes.
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Así como lo están leyendo, ter
minando su cuarentena por
estar contagiado de Covid19,

nos avisarán que Ricardo Peralta,
sí, el mejor amigo de la hija de su jefa,
Olga Sánchez Cordero, dejará de ser
subsecretario en Gobernación. ¿Las
razones? No, no tienen que ver con
que nunca permitió que subieran su
CV para que no nos enteráramos que
su primera chamba fue como pasante
en la Notaría de la hoy secretaria,
Sánchez Cordero, o para evitar que
algunos supiéramos y otros recordaran
que trabajó al lado de Miguel Ángel
Mancera, Héctor Serrano y Manuel
Granados.

Más bien será por las investigacio
nes que hay tras su paso como director
general de Aduanas, de dónde salió
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por sospechas de corrupción, y la SFP y
SHCP le abrieran expedientes ¿Será por
esto qué en los pasillos de la 4T lo apo
dan el Canguro?
Pero esto no es todo, además sale

por su gran protagónico, ah no, per
dón, participación a favor de la Ley
Bonilla. El "pero" del asunto es que,
como los neoliberales, lo quieren pre
miar en alguna representación con
sular en Sudamérica. Sin embargo,
me enteré que en la SRE, NO hay
vacantes.

Esta historia continuará... y no bien.
¡NI LOS NEOLIBERALES LLEGARON A TANTO!

QQué les cuento, que Pemex
nuevamente está desplu
mando a sus empleados.

Resulta que tras recibir precisas ins

trucciones, funcionarios del área de
comunicación social se encargaron
de avisarle, exigirle, a varios emplea
dos de la paraestatal, que tenían que
presentar la carta de aportación
voluntaria, que no fue voluntaria.
¡Así como lo están leyendo! Obvio,
los empleados se quejaron y mani
festaron su inconformidad, ya que la
mayoría tienen adeudos, gastos fijos,
pago de colegiaturas, rentas, tarje
tas de crédito, hipotecas y diversos
gastos.
Los descuentos que les pidieron

a diversos empleados que van de ni
vel inferior a subdirector, son de
entre 10 mil y 45 mil pesos mensua
les netos, por lo que resta del año
2020. Los montos fueron calculados
por la Dirección Corporativa de

Administración que lleva el tooodo
poderoso Marcos Herrerías, a tra
vés de la subdirección de capital
humano de la empresa; sin embargo,
donde no avisaron fue en Pemex Ex

ploración y Producción, porque
saben que los empleados de PEP no
firmarán ninguna carta de aportación.
¡Luego entonces, lo que no es parejo es
chipotudo!
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ESTA NO ES LA PRIMERA VEZ

En diciembre de 2018 ya les habían descontado a estos mismos emplea
dos, sin ninguna consulta o carta de por medio, entre 10 mil y 15 mil
pesos de su sueldo. Por lo que si le sumamos el nuevo recorte estamos

hablando de entre 28 mil a 38 mil pesos netos.
La caita de aportación señala en uno de sus párrafos:
"Lo anterior lo hago de manera voluntaria, sin que exista dolo, presión o coac

ción de cualquier tipo en mi contra, porque estoy convencida que la solidaridad
para con los más desfavorecidos es uno de los valores que define a las personas
que integramos la actual administración, en la búsqueda de la transformación
del país".
Lo cual, como ya les informé, es una falsedad, ya que sí hubo presión, coac

ción y dolo, porque los empleados tuvieron que presentar la carta a comunica
ción social de Pemex la semana pasada.
Me dicen mis fuentes, "es importante crear conciencia del gran daño que nos

están ocasionando a los empleados de la empresa productiva del Estado. Es
tos actos van contra la Ley y traerán, en el corto tiempo, efectos negativos
a nuestras las familias, y rabia contra del director, Octavio Romero, y
contra el gobierno de la 4T. Además, con rostros desencajados agregan: "El
Presidente ha señalado que a partir del Io de junio de 2020 se reactivarán las
actividades, entonces ¿para qué nos quitan estas cantidades mensuales hasta
diciembre de 2020? Ahora, qué pasa con las demás instituciones, secretarías del
gobierno que no han realizado su aportación voluntaria. Por qué sólo en Pemex;
el decreto señala que las aportaciones voluntarias aplicarían de subdirector
hasta el Presidente, por qué están pidiendo la aportación en Pemex a
todos los niveles?".
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La oca danza de os números

El anuncio de que la
próxima semana empieza
el regreso a la "nueva nor

malidad" mexicana, hace del
presidente Andrés Manuel López
Obrador un líder muy peculiar
entre sus pares en el mundo, al
ordenar la reactivación bajo cri
terios antagónicos a lo que han
hecho sus pares, y sin las medi
das de prevención adoptadas
por todos. Consideró que ya era
tiempo para suspender la parali
zación de actividades económi

cas en la misma semana que la
aceleración del contagio y muer
tes casi se duplicó, lo que su
giere que estaremos la próxima
semana peor de lo que estamos
hoy. Qué importa.
El Presidente festinó. Quiere

ir a dar el banderazo de salida a

la obra del Tren Maya, y ya tiene
lista su agenda de giras. Es decir,
los besos y abrazos vienen de
regreso.
El mundo le da igual. El do

mingo anunció que publicará
un ensayo sobre economía para
demostrar no lo dijo ayer, pero
lo ha señalado otros días, que su
modelo es el que todas las nacio
nes deben seguir. Sin sueños de
ese calado, naciones que inicia
ron su crisis sanitaria semanas

antes que México, apenas co
menzaron estos días su reaper
tura, y en Asia, donde inició la
pandemia, los rebrotes obligaron
a ralentizar el retorno a la nor

malidad y reforzar las medidas
de prevención. La precaución en

la que se ha embarcado el mundo
aquí se traduce en apuro para
que pueda reiniciar su campaña
permanente. Los votos, parece
ría, están por encima de las vidas.
Todas las naciones iniciaron

el proceso de reapertura una vez
que el número de contagios y
muertes mostraban una ten

dencia a la baja; en México, será
cuando el número de contagios y
fallecimientos tuvo una acele

ración de 45% en la semana, se
gún reconoció José Luis Alomía,
vocero de la Secretaría de Salud

para esta emergencia sanitaria .
Todas las naciones desarrolla

ron protocolos y están aplicando
miles de pruebas en la población
para monitorear la enfermedad
y detectar en forma temprana si
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había un rebote; en México, no
hay aún protocolos federales ni
se van a aplicar pruebas por parte
del gobierno de López Obrador.
Si hay un rebrote, adelantó,

rectificará los términos del re

greso a la "nueva normalidad".
El presidente López Obrador se
lanzó a un mar picado sin tener
claro cómo le hará, improvisando
conforme se vayan presentando
las circunstancias y resolviendo
los obstáculos, como lo deja ver
su declaración. El ejercicio de
prueba y error es un método
científico, pero cuando son vidas
las que pueden perderse por el
error, es como ir a una guerra sin
armas, cometiendo un suicidio.
El subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell añadió incertidum
bre con una reveladora admi

sión en la conferencia de prensa
nocturna del miércoles pasado,
al afirmar que "cuando hay un
fenómeno nuevo, no conocido,
estamos navegando sin una carta
de navegación sobre lo que va a
ocurrir".

Es totalmente cierto lo que
dice, razón por la cual práctica
mente todas las naciones utilizan

los métodos y recursos al alcance
para obtener más información
sobre la enfermedad. No es el

caso de México. LópezGatell, el
zar del coronavirus, se aferró a
uno solo, el modelo Centinela,
que si bien es una estupenda he
rramienta de alerta temprana,
ya no es el elemento principal
para monitorear los casos de
Covid19, sino principalmente,
los registros de hospitales, como
apuntó a principios de mes. Los
registros, sin embargo, no com

pensan el subregistro.
Alrededor del 10% de los falle

cimientos por Covid19 se dieron
en personas que nunca pisaron
un hospital, y durante la primera
parte de la pandemia, la plata
forma de la Secretaría de Salud
no permitía añadir la informa
ción de los casos en las institucio

nes privadas del país. No se sabe
cuántos casos de Covid19 que
daron registrados, de contagios
y muertes, como neumonía atí
pica, ni tampoco se ha explicado
con claridad y sigue provocando
discusión y conflicto, porqué
los números del gobierno federal
suelen chocar con los estatales.
La danza loca de los números

se da hasta en la casa presiden
cial. Un despacho en el reporte
diario del portal Eje Central sobre
el coronavirus, encontró que
en el mapa de vecindades mu
nicipales del gobierno federal
existen 274 de los municipios
sin contagios, no en los 269 que
anunció la mañana del miérco

les en la presentación del plan
de regreso a la normalidad. Peor
aún, algunas de las demarcacio
nes que presentó la secretaria de
Economía, Graciela Márquez el
miércoles, no cumplían con los
requisitos para que fueran consi
deradas libres del Covid19.
De los 15 estados señalados

con municipios libres de con
tagio, agregó el informe, 10 de
ellos reportan una tasa de conta
gios en aumento y sólo dos de los
señalados por el gobierno fede
ral, pronostican una baja. De esas
entidades, nueve están dentro
de la clasificación de contagios
máxima, alta o media alta, seis

tienen un nivel de alarma baja,
y sólo una conserva la tendencia
a la baja. Bajo los parámetros de
otras naciones, sólo esta entidad
podría haber sido considerada
para la reanudación de la vida
productiva.
Los datos del gobierno federal,

son contradictorios entre sí. La

plataforma de la Secretaría de
Salud tiene discrepancias con la
elaborada por el Conacyt, incluso
con municipios libres de con
tagio que aparecen en una y no
en la otra. Hay también munici
pios marcados para reiniciar sus
actividades, cuyos vecinos están
marcados en los mapas federales
como activos con el virus, con lo
cual, por definición, tendrían que
haber sido excluidos de la reacti

vación productiva.
Sobre esos números contradic

torios, empero, López Obrador
está tomando las decisiones para
regresar el país a la vida normal,
antes de tiempo, si se toman
como referencia las condiciones

que han existido en otros países
para ello, y sin una idea clara de
qué sucederá.

La precaución que
ha tenido el mundo,
aquí se traduce en
apuro para reiniciar
su campaña
Sobre números
contradictorios,
AMLO regresaría al
país a la vida normal,
antes de tiempo
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Al infinito y más allá

El miércoles, en su ejerci
cio matutino de pro
paganda, el Presidente

informó que empezaríamos a
reabrir la economía. La secre

taria del ramo anunció que a
partir del lunes 18 podrían ini
ciar actividades la minería, la
construcción y la automotriz.
Ese mismo día, por la tarde, el
subsecretario de Salud dijo que
a partir de ese día 18 empeza
rían a algo, pero no a traba
jar, porque eso ocurriría el 1
de junio. Es una muestra más
del desorden al interior del

gobierno, que sólo un fanático
puede no ver.
Es pertinente mencionar que

estos discursos del miércoles

ocurrieron después de los peo
res datos de salud. El martes

por la noche hubo 1,997 casos
nuevos de coronavirus, y 353
muertes achacadas a esa en

fermedad. Ambos datos, los
peores en todo el registro. El
mismo miércoles, las cifras no
mejoraron de forma relevante:
1,862 nuevos contagios y 294
defunciones. Para darle otra

comparación, en el último mes
hemos tenido 3,888 muertes
debido al coronavirus, frente
a cerca de tres mil por homici
dios, que ha sido nuestro fla
gelo en la última década.
En ambos días, México fue

el cuarto lugar mundial en de
funciones, con el 6% del total
mundial. El martes, por los 353
fallecidos en México, en Reino
Unido fueron 627; en Bra
sil, 881, y en Estados Unidos,
1,703. El miércoles, 294 en
México, 494 en Reino Unido,
749 en Brasil y 1,746 en Esta
dos Unidos. Considerando la

población, los otros tres países
están sufriendo más que noso
tros, pero eso no es consuelo
para nadie.
En ese contexto, la apertura

de actividades económicas en

México parece ser más una im
posición estadounidense que
una decisión interna. Aunque
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esta columna sigue pensando
que la definición de lo que es
esencial o no fue muy arbitra
ria, y que podríamos tener más
ramas trabajando, con medi
das de seguridad sanitaria ade
cuadas, la fecha y la definición
de qué puede empezar a traba
jar y qué no, de verdad parece
decisión estadounidense.

Al respecto, conviene re
cordar que los expertos nos
han indicado que se puede
abrir la economía si se cum

plen algunos requisitos: mu
chas pruebas, seguimiento de
casos sospechosos, medidas
para evitar el contagio (cubre
bocas) . Pero el subsecretario
que ha controlado todo este
proceso ha rechazado hacer
más pruebas y que se utilice de
forma generalizada el cubre
bocas. Es el mismo que ahora

pospone dos semanas la aper
tura económica, sin ninguna
explicación.
La preocupación desde el

inicio ha sido el muy bajo nú
mero de pruebas que se han
aplicado en México. Primero
se argumentó que se debía a
un método epidemiológico lla
mado Centinela, que después
fue desechado sin mayor expli
cación. Pero seguimos siendo
uno de los países con menos
pruebas. De hecho, con los da
tos de ourworldindata, a partir
del 8 de mayo tenemos una
caída significativa. Pasamos de
hacer 0.03 pruebas por cada
mil habitantes (3 por cada cien
mil) a apenas 0.01 en los dos
días siguientes, y a menos de
eso en los últimos dos. Si redu
ciendo pruebas tenemos ahora
un récord de nuevos casos, el

asunto preocupa.
Las muertes merecen un

estudio aparte, que no existe.
Jorge Andrés Castañeda y Se
bastián Garrido publicaron
un importante texto en Nexos
acerca de la lentitud con la que
se acumula la información de

defunciones. Hay reportes de
prensa acerca de la saturación
de funerarias e incineradoras.

No tenemos, como la mayor
parte del mundo, un sistema de
información que nos permita
conocer, día a día, el número
de fallecimientos en el país.
Eso impide que podamos tener
la medición más importante
que hay: las muertes en exceso.
Anoche, nuevo récord de

casos nuevos, 2,400, y 257 fa
llecimientos. Así se ha decidido

hacer un semaforito con el que
empezará la actividad econó
mica. Veremos qué ocurre.
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AMLO'sShow

uánto falta para que
en Palacio Nacional,
bajo el letrero que dice

Conferencia de Prensa, haya bai
lables folclóricos y una dinámica
tipo Don Francisco o, mexicani
zada, tipo programa de concursos
al estilo Chabelo?
La pregunta es en serio. Si ya en

las mañaneras hay personas dis
frazadas de periodistas, si ya hay
aplausos a la primera provoca
ción, qué tan lejos estamos de ver
a este gobierno convertirse en un
show tipo Siempre en Domingo,
¿Aún hay más?
El titular del Poder Ejecutivo

Federal ha decidido que así como
la economía no es algo que deban
manejar los economistas cosa en

la que podríamos estar parcial
mente de acuerdo, el país debe
gobernarse desde una predecible
pantalla en la que se presentan
gráficos con datos a modo, videos
de beneficiarios agradecidos por
los apoyos sociales, insulsos repor
tes del quién es quién en Hostoti
paquillo y, cómo no, mensajes de
secretarios de Estado (es un decir)
vanagloriándose de supuestos
avances en las grandes obras y los
titánicos encargos que el "señor
presidente", como le llaman, les
ha encomendado. Aplausos y
risas (no grabadas, hasta eso) de
quienes en esos montajes se osten
tan como reporteros, pero que en
realidad son público que se alquila

para festejar los gags del poder
sexenal.

Andrés Manuel López Obrador
ha diseñado una barra progra
mática de TV. Llamémosle TV

AMLO. Es catchy (aunque no es
original, ya en Facebook hay una
página con ese nombre, pero está
medio en desuso). ¿Quién sería
el productor de los shows de TV
AMLO? Quién más: Andrés Ma
nuel López Obrador, presidente
de los Estados Unidos Mexicanos,
convertido en realizador de mon

tajes televisivos. Vamos al aire.
TVAMLO tiene, sin duda,

capacidad de convocatoria.
Cada día llena de funcionarios

el plato, como llaman al set en
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otras latitudes. Tantas y tan altas
personalidades (es un decir) gu
bernamentales serían la envidia

de cualquier cadena nacional o in
ternacional. Y bien disciplinados:
del camerino al foro a cumplir con
las instrucciones del productor.
Qué nos irá a decir, dios mío, tan
importante gente, podría pensar
algún despistado televidente.
Nada, o muy poco, serían las

respuestas correctas. Y ello a pesar
de que diario y durante tres ho
ras se hablará de política social y
de iniciativas de la Secretaría del

Trabajo (programa de 5 a 6 de la
tarde), de apoyos de Economía y
el IMSS para la pandemia (la ba
rra de las 6 a las 7pm), y de las es
tadísticas de contagios y decesos
en la estrategia sanitaria contra
Covid19.
Nada o muy poco, porque el

productor en jefe de TVAMLO,
que encabeza la producción es
telar "La Mañanera", no cumple
su palabra. Prometió ruedas de
prensa, pero fomenta todo menos
un encuentro entre periodistas
profesionales y sus funcionarios.
Porque no hay truco: a este rea
lizador lo que le gustan son los
sketches controlados, apegados al
guión, sin sorpresas, sin creativi
dad, sin contraste, sin ingenio, sin

cuesüonamientos incómodos, sin
chiste, pues.
¿Cómo van a ser ruedas de

prensa lo que vemos si en el
amlismo a la prensa crítica se le
acosa todos los días y en los he
chos se le ha ido marginando de
Palacio? Aunque justo es reco
nocer que salvo el letrero que las
anuncia como conferencias de

prensa, la verdad es que nadie se
va a enojar si el Presidente y pro
ductor de esos montajes decide
que lo mejor que tiene que hacer
su equipo es ir a la casa presiden
cial a usar los micrófonos. Nadie

se va a enojar, insisto, si quiere ha
cer sus shows, pero que no piense
que con eso se garantizará que
este gobierno será escuchado en
los pueblos y ciudades de México.
Así no funciona la cosa, diría Cla
villazo. Ni antes ni en los tiempos
de Internet.

No hay garantía de que la in
formación gubernamental llegue
a la sociedad porque el formato
de esos shows es bastante malón,
porque ellos parten de que saben
qué quiere escuchar el público (de
ahí su desprecio por las pregun
tas) , y porque ya lo había dicho
antes no le hablan al ciuda

dano: usan el micro para hablar
de lo que le gustaría a su jefe y

productor.
Seguro el creador del show está

feliz con su invento. Que mañana
venga zutano y hable de esto. Y
ocurre. Que pasado le toque a
mengana y diga lo otro. Y sucede.
Que nos vean a toda hora. Que
nos oigan sí o sí. Que quede claro
que el mensaje es nuestro, y el me
dio también.

Entonces, ¿todos esos monta
jes qué comunican? Muy poco.
Aunque, eso sí, algo muy revela
dor. Nos comunican una realidad:

este gobierno está encantado con
escucharse sólo a sí mismo. Tanto

que ahora programan más y más
de lo mismo. De eso va el show.
AMLO's show.

Nos comunican
una realidad: este

gobierno está
encantado con
escucharse

¿Qué tan lejos
estamos de vera¡

gobierno convertirse
en Siempre en
Domingo7
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
cpOpine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Ataques a la libertad
de expresión
Las amenazas vertidas

por un grupo criminal al
diario Reforma son otra

manifestación de brutalidad

y agresividad alentada desde
el púlpito de Palacio Nacional
contra la prensa "conserva
dora" a la que todos los días se
le estigmatiza y se le agrede.
Desde diversos frentes, tanto

nacionales como internacio

nales, como la ONU y hasta
funcionarios del gobierno mexi
cano, condenaron el hecho, al
tiempo de defender la libertad
de expresión como columna
vertebral de la democracia.

También el presidente López
Obrador defendió a Reforma,
aunque segundos después
volvió a atacarlos al señalar

que "vamos a seguir teniendo
diferencias con ellos, porque
pensamos distinto, ellos son
los más genuinos representan
tes del pensamiento conser
vador de México y son los que
se oponen a la transformación
porque quieren mantener el
mismo régimen de corrupción y
privilegios".
Por su parte, el ministro pre

sidente de la SC JN advirtió que
el respeto a la libertad de expre
sión y la protección a los perio
distas son parte fundamental
de la democracia. No hay línea

editorial que justifique amena
zas y solicitó que el caso se in
vestigue y sea aclarado.
AMLO dice que lo han ata

cado como nunca en los medios

y las redes sociales, sin em
bargo a ese fuego fue some
tido Enrique Peña Nieto y éste
nunca los estigmatizó, al con
trario aguantó vara hasta el
final.

Ahora es el Reforma, ma
ñana seguirán otros medios y
los criminales de las amenazas

pasarán a los hechos y desde el
poder se tenderá otra cortina de
humo que los hará cómplices de
los malosos que perpetraron la
agresión.
Hoy más que nunca ante el

avance del totalitarismo y la
misma militarización, los me
dios de comunicación libres

desempeñan un contrapeso
real a los excesos de poder y por
ello, debe consolidarse un dique
cohesionado entre los medios

de comunicación para defender
la libertad de expresión.
El embajador de Estados

Unidos en México, Christo
pher Landau, declaró que una
prensa libre es la base de la de
mocracia. La prensa misma no
es inmune a las críticas, pero
éstas no pueden cruzar la línea
de las amenazas y la violencia.
"Mi solidaridad con periodistas

amenazados".

Desde el Senado, Ricardo
Monreal condenó las amena

zas al Reforma y señaló que se
debe actuar contra la agresión,
al reiterar su solidaridad a ese
diario.

Desde San Lázaro, el dipu
tado Luis Mendoza Acevedo

(PAN) condenó la cobarde
agresión y sostuvo que se trata
de un amago de riesgo, por lo
que solicitó a la Fiscalía General
de la República (FGR) atraer el
caso y abrir una investigación,
ya que de acuerdo con la publi
cación del medio este jueves, se
trató de una llamada realizada

desde Baja California por un
grupo delincuencial.
"Condenamos cualquier tipo

de amenaza o ataque a la liber
tad de expresión. Externamos
toda nuestra solidaridad al em

presario Alejandro Junco de la
Vega, quien tiene en la fracción
del PAN todo el apoyo jurídico
para encauzar esta situación",
asentó el legislador.
Mendoza Acevedo subrayó

que la prensa mexicana no debe
quedarse callada, ante lo que
se pueda calificar como abusos
de poder y refirió que desde el
Congreso de la Unión gestio
nará activar y modificar la le
gislación actual en materia de
protección a periodistas.
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La Ley General de Desarrollo Social, promulga
da el 20 de enero del 2004, establece que el
Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneva!¡ es un organismo
público descentralizado que tiene por objeto

"normary coordinar la evaluación de las políticasy
programas de desarrollo social que ejecuten las de
pendencias públicas y establecer los lineamientos y
criterios para ¡a definición, identificación y medición
de la pobreza".

La ley fue aprobada por el voto unánime de los le
gisladores federales, entre ellos, muchos que hoy mi
litan en Morena y ocupan cargos relevantes en el go
bierno federal y en los gobiernos de algunos estados.
Hace casi siete años todos los partidos políticos

representados en el Congreso los de derecha, cen
tro e izquierda aprobaron la creación del Cone
val conscientes de que era necesaria una institución
apartidista que definiera, identificara y midiera la
pobreza que, desde la fundación de ¡a República,
ha sido una terrible e irresuelta realidad para la ma
yoría de los mexicanos.

La misma ley establece, en su artículo 36, que el
Coneval "deberá utilizar la información que genere
el inegi, independientemente de otros datos que se
estime conveniente, al menos sobre los siguientes in
dicadores: I. Ingreso corriente percápita; II. Rezago
educativo promedio en el hogar; III. Acceso a los ser
vicios de salud; IV. Acceso a la seguridad social; V.
Calidad y espacios de la vivienda; VI. Acceso a los

servicios básicos en la vivienda; VII. Acceso a la ali
mentación, y; VIII. Grado de cohesión social".
Tanto dentro como fuera del país se reconoce la

capacidad del Coneval para evaluar con absoluto
profesionalismo a los programas y acciones de de
sarrollo social del gobierno federal, así como a la
política social y sus diversas estrategias. Distintas or
ganizaciones nacionales e internacionales, entre
ellas el Banco Mundial y el Banco Interamericano
de Desarrollo, han reconocido su relevancia y labor.
Anoto lo anterior porque el presidente Andrés

Manuel López Obrador no comparte los pro
nósticos anotados en el informe más reciente del Co
neval, La política social en el contexto de ¡a pande
mia por el virus SARSCoV2 (Covid19¡ en México,
donde apunta que la pandemia podría generar has
ta 10 millones de nuevos pobres
A AMLO no le gustó el dato, dijo que el informe

"se basa en parámetros antiguos" y presumió que
sus programas para otorgar créditos a millones de
personas evitarán que haya más pobres.
"Nosotros estamos trabajando para que esto no

suceda, todos los días estamos dispersando recur
sos, créditos, vamos a seguir con lo mismo...", se
ñaló Andrés Manuel, olvidando que un crédito de
25,000 pesos realmente no sirve de mucho y que,
a fin de cuentas, quien recibe el dinero debe restituir
ese monto más los intereses devengados, lo que lo
dejará igual o más pobre.

Entiendo y apoyo que el presidente quiera des
aparecer todo lo que no sirvió de gran cosa, pe
ro no comprendo su afán de barrer con institu
ciones útiles como son el Coneval, el IFAI y otras,
bajo el argumento de que fueron una creación del
neoliberalismo.

¿Qué pretende? ¿Encabezar una evolución o
una revolución? ¿Construir con base en lo que se ha
creado a lo largo de casi 200 años o destruir todo y
empezar desde cero?
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Cooperar para el
desarrollo de una
vacuna bene l Icia a todos
• El Coy id 19 exige un desarrollo de
herramientas médicas de una rapidez y
tilia escala nunca antes v istas. Sólo una

respuesta global puede lograrlo

C CAMBRIDGE  Mientras pan
¦ses. efe todo el mundo estu
dian estrategias para el desa
rrollo de lina vacuna contra el
Covid19t debería estar claro

qy© si I iáp|{$>y pfl az ¦ I Hooer
loes trabajando ¡untos. La distribución a gran
gscafci de u 93'yti cijo efeoos b iifavd»
ción epe más ayudará a reiniciar la econo
mía mundial, algo cuyó urgencia no puede
saf mayor, visto qué'cada mes seeva pora n
375,000 millones de dólares de riqueza
global.

Hasta ahora, la dirigencia internacional
comprometió 8,000 millones de dólares a la
f i ncp;¡aa<Snflfel pnjpiiJoAágsíjis" dej «83
ceso a herramientas contra el Covidl 9, uft
acuerdo mundial de cooperación para el de
sarrollo de medios de diagnóstico, medica
mentos y vacunas. Pero es sólo una minfisJU"
la partéete la inversión que se necesita para
llegar lo antes posible a la producción a gran
escala de una vacuna. En el desarrollo de va
cunas o drogas, menos de la¡décima parte
'.de las candidatos qtie ingresan a bfósé de
ensayo clínico llegan a obtener la autoriza
ción de..uso> Y conseguida ésta, el aumento
de la escala de producción a los niveles ne

ifiésarios.supondrá muchas otras ineértidDm
bres. La fabricación de vacunases un proce
so intrincado, quedemanda permisos de las
autoridades en cada una dé las etapas y en
cada una dé las plantas.de producción. Co
mo algunas de las posibles vacunas para el
Covid19'fié basan en plataformas que por
el momento no están aprobadas, estas proto
colos de seguridad, y control de calidad pué
ferilflCP.tefaw'jfa Sifis al ifespItegiBrápH
dod?:Una vacuna.

La colaboración es él mejor modódecón
trolar estos riesgos, Una inmersión multilateral
S K011Srte>3 dr«® ifi jefa cfe'^aciryr» rw
didatas facilitará él aumento dé la capaci
dad de praduccíórí una vez establecida la
KjjuridtCti y Sícaditt: fauna i&j elbl. Cfefa
lo mucho que se desconoce en relación con
'él nüéWD coronavirus, calculamos que lo ideal
.serió una inversión dé unos. 145,000 millo
nes de dólares {el 0.17% del PIB mundial);
pefoyq con la mitqdde eso se pueden ob
*wfear*rticic)5 .slSanclales. EstrfMHidm
y China han preferida una estrategia de in
versión individual, pero aun así obtendrían
fcsrwdigg ífe 1® P^wSíIBtiÓi InHüffdqpali
sea por medió del Acelerador o mediante
contratos ogrupadas quese negocien direc

tamente entre los países y las empresas.
La colaboración internocionol ofrece bá

«IcOIHBrtftcUBtfiltiH isBcios. Efi prlrtlSrlCMg
permite a cada país reducir el riesgo de ¡n
HBir BE 'Ji, W. Dwsifi «Jo
la inversión err una amplia cartera de solugio
nes.tecnológicas coda país teñe más chan
ces efe acceder a una vacuna que funcione.
Por ejemplo, tras analizar desarrollos de va
cunas anteriores, [legamosa la conclusiónde:
qüá fln país que invierta en dos candidatos
en fase de ensayo clínico tiene como mucho
una probabilidad de uno en tresdeque algu
na efe lasdos funcione {yes posible qué sea
mucho menos). Pero inviniendo en una carte
ra más numerosa de candidatos se puede lle
gar a una probabilidad de éxito a corto pla
zo superior al 80 por ciento.
Además, guanta más variedad dé tipos

de soluciones haya en la mezcla, más ca
pacidad productiva podrá reqsignarseeuGtn
doalgunas de las candidatos fallen. Pero no
basta efus la cartera sea grande; también tie
neque ®er coodinada, porque actuando en
forma conjunta, los países participantes pue
ritiafclPlMif NHdw ít¿ftdlviicificac¡'jr
por'separado. En el segundo caso, puede
ecurrir que todos inviertan en candidatos si
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milares yqué todas terminen fallando por ma
fes similares.

En segundo lugar, la colaboración interna
cional permite gynar más .ngeursos, lo cuales
necesario para aumentar la escaria de la in
versión en capacidad productiva. Es impro
bable qué países separados cuenten con
mmos OS Jnw i J® dH kíe paiq I
lina capacidad de producción qiSjftisfaga
'süsnecesidadés.intemas, ni hablar de la de
manda global. Si cada país está dtadff' a:
linos pocos proveedores, tendrá menos po
der negociador para inducirlos a ¡nnovary
acelerar los praeésosde fabricación. Ade
más, un buen aumento de la capacidad de

por«af
aceesoa las vacunas una vez halladas las
candidatos exitosas.

En tercer luga.r, la coordinación global re
duje el riesgo de interrupciones de las cgdg
nas dé suministro. Así como la escasez de
hisopos y reactivas demoró las pruebas de
coronavirus,, la escasezde frascos,, biorreac
tores y coádyuvantes: {sustancias que mejo
ran la reaccian inmunológica del organismo
a una vacuna) ptísde demorar el despliegas
de nue« tratamientos y vacunas. La produc
ción biofarmacéutica. dependede

una red global hiperconec
tada; tanto que hasta
Estados Unidas
{unads

los países con los mejores índieesde innova
clon biofarmacéuticq) es importador neto efe
la mayoría de las suministros médicos.

Sin coardinación internacional, los contra

les a las exportaciones que se impusieron en
PSspMíla u la parftiíWi i puiíJefi difiÉÉJ ¡B
aumento oportuno de la escala de produc
ción. Por el contrario, un esfuerzo global coor
dinado brindqrá los recursos necesarios pa
ra anticipary mitigar cuellos de botella en las
cadenas da suministro, y para, reasignar in
gredientes y materiales esencialese las vactr
ñas candidatos qytobtengan la mayor pria
ridad para la producción en masa.

En cuarto lugar, para maximizar los bene
fetos 5®itgriiS|i SESlfitoicos ÉHr@3s@3un(3
es necesario que en todos los países se priori
efe la inmunizacton de trabajadores sanitarioe
y poblaciones/ vulnerables. En este sentido,
la colaboración internacional permitirá g los
países participantes aplicar Uña estrategia de
vacunación orientada a las necesidades, lo
cual es crucial para terminar la pandemia b
antes posibley reiniciar el comercioy el ma
vimiento internacional dé personaS Con míni

mo riesgo de reintroducir contagios desde el
extranjero. En todos los países es imperioso
protegerá trabajadoresesencialés, ciudada
nos en alto riesgo y personas ¿psdeban via
jar. Y dada la interdependenciadel mundo
mederno, lo mejor para cada paísesgyudqr
a' «júifirajchos oht» reinicien süs economías.

Los países que insistan en seguir estrato
giasde inversión individuales corren mucho
riesgo. Les conviene mucho más tener gcce
so garantizado al primer tramo de vacunas
ex¡tasüs.que.,sa desarrollen en el marco de
un mecanismo global. Un esquema prh®.tista
ftje limite el suministro a un pequeño núme
rorde candidatos puédé fracasar y él püísen
cuestión tendrá que volver a foja cero. La co
ybs®ci<(l irifcBdSTol,; ® lamlilj
ciará inclusoa oquelbs paí^s qué tengan yn
programa de inverstón unilateral. Si &s can
didatos propias fallan, todavía podrán aspi
rar a tener una VQ®na que surjq ds la carte
#fersficcBi ¡[¦WSióiHl.

El Covid19 exige un desarrolla
de herramientas médicas de

una rapidez.y .Una escala
nunca antesvistüs. Salo

una respuesta global
puede lograrlo.
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Los autores

Su&in Atheyéi
profesora en la
feyela de Negocios
de Stonford

fendall Htjpfes
profesora asistente

de Medicina en la
SsSüela de Medicinó
Geisel del Colegio
Dartaetá®

Michael Spm
galardonado con
eLP'isfnioMabel
¡Él EcSfiQMÍa en el
201 fj
de Sociedades
ü fesaííollo en
Id Universidad de
Hsward,
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En el pico de la emergencia sanitaria, la zo
na metropolitana del Valle de México emer
gió como el epicentro de la pandemia en el
país. Desde que se confirmó el primer ca
so en la Ciudad de México han pasado 75

días en los que las autoridades sanitarias han identi
ficado a más de 12,000 contagiados y reconocido
1,300 decesos, por Covid19.
Atrás quedó la fase tres. Aprisa, las autoridades

capitalinas y el gobierno de la República trabajaron
en la expansión y reconversión de la red hospitalaria,
que este fin de semana sólo tendrá disponibles 25%
de camas, para pacientes diagnosticados graves. Pa
ra aquellos en estado crítico, que necesiten ingresar a
terapia intensiva, hay 40% de camas con ventilador

Ayer, el líder del Congreso de la CDMX, Mauricio
Tabey su compañera panista, América Rangel
Lorenzarta. acudieron a la Fiscalía capitalina para
presentar una denuncia penal por la adquisición "do
losa e ilegal" de 143 ventiladores para enfermos por
Covid19, por los que erogó 384 millones de pesos.
Según sus cuentas, cada ventiladorincluyendo

los consumibles, costó 2.6 millones de pesos, lo
que resulta "dramáticamente" contrastante con los
precios establecidos en el mercado nacional e inter
nacional para aparatos similares.
Los legisladores panistas pidieron que se proce

da contra quien resulte responsable de compras in
fladas, quienes han querido sacar provecho de la
pandemia. Uno de los contratos adjudicados por la
Secretaría de Salud capitalina para la instalación,

puesta en marcha y capacitación de 170 ventilado
res fue asignado a la firma SixMed, por 493.3 mi
llones de pesos.

Por los adquirientes firmaron el JUD de Compras
y Control de Materiales, adscrito a la Subdirección
de Recursos Materiales, en la Dirección General de
Administración y Finanzas de la Secretaría de Sa
lud. Por los oferentes signó el representante legal de
la firma, Juan José Ramírez Palma.

Los ventiladores volumétricos que adquirió la
CDMX son fabricados Puritan Bennet 980, de Covi
dienn LP. Los que trató de adquirir el IMSS, a través
de Levanting Global Servicios, eran de fabricación
china, pero no llegaron. Luego buscaron ventilado
res Matisse, que adquiriría Cyber Robotics, y tam
poco los consiguieron. El contrato que firmaron con
Grupo Bidcom, tampoco prosperó... De los venti
ladores Draeger que ofreció la firma Grupo Tres R
Termotecnia en 1.8 millones de pesos, por unidad,
ya no se supo. Tampoco, de las mascarillas KN95.

Susana Distancia frenó la velocidad de los conta
gios. Pero la capacidad hospitalaria en la megalópo
lis está en el límite. "Este es el momento más difícil en

esta fase de la epidemia", reconoció anoche el sub
secretario Hugo LópezGatell, "pero no podemos
estar perpetuamente en estado de confinamiento".
Y tras de aceptar que "probablemente hubo un

relajamiento" entre la población después de que las
autoridades federales anunciaran el plan de reacti
vación económica y el inicio de la etapa de "nueva
normalidad", llamó a la población a mantenerse es
trictamente en casa. "No vamos a abrir mañana.

¡A la Jornada Nacional de Sana Distancia le que
dan 17 días!".

Pero hoy, el gobierno federal dará a conocer el
compendio de "municipios de la esperanza" ape
nas 12% de los 2,453 municipios que integran el te
rritorio nacional, en el primer estimado, aunque po
drían ser menosque serán desconfinados a partir
del próximo lunes 17.
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Es verdad que estamos en la etapa
de mayor crecimiento de la pande
mia, pero ya cerca de la etapa en
la que los casos van a comenzar a
disminuir; por lo tanto, es momento

de comenzar a delinear la apertura y reac
tivación económica. La CDMX lo discute en
el Consejo Económico, Social y Ambiental,
un espacio en el que se analizan y acuer
dan temas de promoción del desarrollo.
A propósito del tema, el gobierno fede

ral, en cumplimiento de la Ley de Competi
tividad, emitió hace un año un decreto pa
ra crear el Consejo para la Fomento de la
Inversión, el Empleo y el Crecimiento Eco
nómico, para contar con un marco institu
cional de diálogo y acuerdo entre el sector
público y privado, que se podría utilizar pa
ra acordar acciones conjuntas durante la
emergencia.

En el marco del consejo de la capital, y
como la mayor parte de la industria del va
lle de México, al menos la que más valor ge
nera, está en Azcapotzalco, nos dimos a la
tarea de reunirá distintos actores de la acti

vidad industrial citadina, para ir delineando
un conjunto de acciones que pudieran ser
vir como estrategia industrial. La industria re
sulta fundamental por los empleos y bienes
que genera, pero, además, en este contex
to, es uno de los sectores económicos en los
que los procesos de apertura se pueden dar
con riesgos menores de salud pública.

Buena parte de la industria es considera
da esencial. En el caso de Vallejo, los cen
tros de distribución continúan operando. Al
parecer, no se presentaron problemas se
rios de contagios en su operación, por lo
que las medidas de prevención funciona
ron, pero eso debe ser evaluado, para sa
ber si se mantienen o se refuerzan. Buena

parte de estas empresas, incluso las mexi
canas, operan a escala global, por lo que
pueden transferirá la operación en México
las tecnologías y prácticas que desarrollan
en países en los que ya se iniciaron proce
sos de apertura.

Se advierte que, si se pretende que la in
dustria esencial continúe operando normal
mente, es urgente comenzar con el proce
so de apertura justo con las industrias que
proveen de insumos esenciales a la pobla
ción, para evitar desabasto. En las conver
saciones surgió la inquietud de cómo se van
a establecer mecanismos de vigilancia epi
demiológica en las fábricas. Se propusieron
esquemas en los que las empresas pudieran,
en coordinación con la autoridad sanitaria,
financiar pruebas y otro tipo de controles. En
el caso de la ciudad, es importante acordar
horarios escalonados y alternativas de trans
porte que reduzcan riesgos de contagio.

La bicicleta puede ser una alternativa, pe
ro también transporte dedicado y nuevas ru
tas para las áreas industriales. La simplifica
ción de trámites, la eliminación de ciertos
plazos y de recargos puede ser importante
para una mejor reactivación. Para las em
presas pequeñasy medianas, es importante
el acompañamiento de las de mayor tama
ño, de las que son proveedoras, y también,
por parte del gobierno, facilitar el crédito.

Se mencionó también la necesidad de ini

ciar políticas de más largo plazo. Aprove
char las nuevas reglas TMEC y las políticas
de contenido nacional para sustituir importa
ciones chinas en EU y en México, algo que
suena lógico si se considera que 90% de los
trenes que proveen de productos e insumos
a la aduana de Pantaco, regresan vacíos las
fronteras de EU y a los puertos del golfo y el
occidente del país. Esto se puede sumar a
iniciativas para ligar proyectos, obrasy com
pras de gobierno a la industria local.
Por lo pronto, se deberán mantener los

compromisos públicos y privados para me
jorar la infraestructura de la zona industrial
de Vallejo. El mes que entra se iniciará el
proceso de consulta de un nuevo plan par
cial para fortalecer el uso industrial del suelo
en la zona. Estas y otras acciones implemen
tadas en su conjunto, de manera escalona
da, permitirán que se lleve a cabo una reac
tivación económica eficaz.
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El gobierno de Nicaragua no ha toma
do medidas para hacer frente al Co
vid19, lo que afecta la salud de la po
blación, y tampoco ofrece información
sobre la pandemia, asegura la Comi

sión Interamericana de Derechos Humanos

¡CIDH).
En el mismo sentido se expresan la Organiza

ción Panamericana de la Salud (OPS), Amnistía
Internacional y Human Rights Watch. La acción
del gobierno ha sido calificada como preocu
pante e irresponsable.

La familia imperial, como le decía el sacerdo
te y poeta Ernesto Cardenal, integrada por
el presidente Daniel Ortega y su esposa Ro
sario Murillo, la vicepresidenta, no han segui
do las indicaciones de la Organización Mun
dial de la Salud (OMSj.
El gobierno, de manera deliberada, no ha

solicitado el confinamiento y ha llamado a con
centraciones políticas, festividades civiles y reli
giosas y sigue promoviendo centros turísticos.
La liga de fútbol continúa, aunque con los esta
dios vacíos.

Ahora, la sistemática represión del régimen
se ha extendido en contra de quienes promue
ven la prevención y los cuidados de la salud, y
hacia los médicos y personal de salud que se
han pronunciado ante la inacción del gobierno.

El 1 de abril, OrtegaMurillo destituyeron a la
ministra de Salud, Carolina Dávila, que reco
noció en público que el gobierno había hecho
una mala gestión de la epidemia y lo mismo su
cedió con el decano de la Facultad de Medicina
de la Universidad Nacional.
En Nicaragua, un país de 6.3 millones de

habitantes, todo el poder está centralizado en
Ortega y Murillo quienes lo ejercen con mano
férrea. Ahora no existe ningún contrapeso al po
der presidencial. Se hace lo que ellos dicen.
El 30 de abril, Ortega se pronunció en con

tra de la campaña "Quédate en casa" porque
se trata de medidas "radicales" y "extremas" y
quienes las promueven "son los que quieren que
se destruya el país", y añadió: "Si nosotros le
decimos a la gente 'quédese en casa' ¿quién
va a fumigar?; si le decimos, 'quédese en casa'
¿qué enfermera va a trabajar? ¿qué médico va
a trabajar?".
Un médico que vive en Managua, con gran

experiencia internacional, me dice: "Lo único
hecho frente a la crisis es que la sociedad deci
dió, ante la ausencia de una política guberna
mental, quedarse en su casa". Para finales de
marzo, 60 % de la población había tomado es
ta medida.

En medio de la crisis han surgido organiza
ciones de la sociedad civil como el Comité Cien

tífico Multidisciplinario y el Observatorio Ciuda
dano. Este lleva un conteo de lo que sucede a
partir de un sistema con base en información al
ternativa recogida en 17 departamentos y ¡as
zonas caribe norte y sur del país. Sólo da a co
nocer datos verificados.
Las próximas semanas, sobre todo a par

tir de la segunda quincena de mayo, se espe
ran dramáticas. La actual situación se suma a

la crisis política y económica que viene desde
201 8. Nicaragua vive momentos muy difíciles
y la solución exige poner fin a la dictadura de
OrtegaMurillo.

Twitter: @RubenAguilar
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El 8 de mayo del 201 8, el presidente Donald
Trump anunció oficialmente la retirada unilate
ral de los Estados Unidos del Plan de Acción

Integral Conjunto (PIAC), violando de manera
sustancial la Resolución 2231 (2015) del Con

sejo de Seguridad a la que el PIAC se adhiere.
¡El PIAC es conocido el lenguaje mediático como el

acuerdo nuclear que fue firmado el 14 de julio del 2015
por los cinco miembros permanentes del Consejo de Segu
ridad: China, Francia, Rusia, Reino Unido, Estados Unidos,
más Alemania. Y, por supuesto, Irán.)

En consecuencia, la administración de Donald Trump fi
nalizó la participación de su país en el PIAC y volvió a im
poner todas las sanciones que habían sido levantadas en
relación con este acuerdo, cometiendo así múltiples casos
de "incumplimiento significativo" bajo el PIAC, violando fla
grante la Resolución RCSNU 2231 (2015).

Las conductas ilegales de los Estados Unidos constituyen
un total desprecio por el derecho internacional y la Carta
de las Naciones Unidas; socavando el principio de solu
ción pacífica de controversias; poniendo en peligro el mul
tilateralismoy sus instituciones; detonando una regresión a
la era fallida y desastrosa del unilateralismo; y fomentando
la intransigencia y la ¡legalidad: todo lo cual representa una
clara amenaza para la paz y la seguridad internacionales.
De hecho, es la primera vez en la historia de la ONU

que un miembro permanente del Consejo de Seguridad
castiga a los miembros de la ONU por cumplir con una Re
solución del Consejo de Seguridad.
Aunque Irán tenía derecho a ejercer cláusulas especiales

después de la retirada ilegal de Estados Unidos el 8 de mayo
del 201 8, el país decidió ejercer sus compromisos en el mar
co de la Comisión Conjunta PIAC y continuó la implementa
ción completa del acuerdo. 15 informes consecutivos del Or
ganismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) verificaron

que Irán cumplió plenamente con sus compromisos de PIAC.
Lamentablemente, como resultado de la reimposición

de las sanciones estadounidenses desde mayo del 201 8,
Irán se ha visto privado de los beneficios del levantamiento
de sanciones bajo el PIAC. Desde el principio quedó cla
ro que "la reintroducción o reimposición de las sanciones
y medidas restrictivas constituirá un incumplimiento signifi
cativo que liberaría a Irán de sus compromisos en parte o
en su totalidad", que también se estipula en el párrafo 26
del PIAC.

Después de un año de violación flagrante por parte de
los Estados Unidos del PIAC, y que tampoco los tres países
de la Unión Europea cumplieran por completo con sus com
promisos, Irán no tuvo más remedio que ejercer sus dere
chos en virtud de los párrafos 26 y 36 del PIAC para de
jar de cumplir parcialmente sus compromisos, el 8 mayo
de 2019.

Esta acción siguió a un año completo de incansables es
fuerzos por parte del Gobierno de la República Islámica
de Irán para preservar el acuerdo a través de mecanismos
multilaterales. Irán sigue preparada para continuar el diálo
go en todos los niveles para garantizar la plena implemen
tación del PIAC, y continuará su plena y efectiva coopera
ción con la OIEA.

Me gustaría reafirmar que, si los derechos y beneficios
del pueblo iraní no se compensan por completo en virtud
del PIAC, es derecho incuestionable de Irán reconocido
por el PIAC y la RCSNU 2231 (2015) , tomar las medi
das apropiadas en respuesta a las acciones ilegales persis
tentes de los Estados Unidos.

Los Estados Unidos deben ser responsables de todas las
violaciones y, posteriormente, de los daños causados a los
intereses de la nación iraní.

Irán continuará buscando su compensación total
*Emba¡ador de Irán en México
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Rayuela
En este Día del Maestro
no está de más recordar

que lo primero es la salud
y la vida.
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ASTILLERO

Militarización (no solo con GN) // Transferencia
de poder a Sedeña // Reducción de lo civil
//"Regreso a la nueva normalidad"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE la República salió
ayer en defensa de su política de com
bate a la violencia adjudicada a grupos

criminales. "Aunque me critiquen de que quie
ro militarizar el país. Voy a insistir en que nos
deben ayudar las fuerzas armadas en tareas de
seguridad pública; estoy convencido de que es
necesario, y como no tengo problemas de con
ciencia, puedo plantearlo", dijo durante su con
ferencia mañanera de prensa de este jueves.

LA RESPUESTA DE Andrés Manuel López
Obrador se produjo en medio de ciertos seña
lamientos que le son adversos en cuanto con
sideran que con el acuerdo publicado en días
anteriores en el Diario Oficial de la Federación,
basado a su vez en reformas constitucionales
aprobadas por consenso en el Congreso fe
deral y luego por la mayoría de los congresos
estatales, se aumenta la militarización del país
y se repite, con sus matices, la estrategia de
recurrencia a lo castrense utilizada por Felipe
Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto.

LAS CRÍTICAS A la nueva vuelta de tuerca
provienen, por una parte, de grupos tradicional
mente opositores al andresismo, que reprochan
al ahora mandatario los giros verbales que so
bre la materia pronunció cuando era dirigente
partidista o en otras de sus candidaturas presi
denciales. También concurren en esos dardos
contra el político tabasqueño organizaciones y
voces cargadas a la izquierda, desde organiza
ciones sociales dedicadas a la defensa de los de
rechos humanos hasta agrupaciones cargadas a
una izquierda no necesariamente electoral, que
igualmente reprocha que los militares no hayan
sido llevados de vuelta a sus cuarteles, sino que
ahora se les ordene seguir en las calles.

LA DISCUSIÓN DE fondo debería ir más allá
de los detalles procesales, jurídicos e incluso
meramente operativos de la condición com
plementaria que ahora se asigna a las fuerzas
armadas para ayudar a la Guardia Nacional en

tareas de seguridad pública. Cierto es que no
se ve una alternativa aceptable a la vista, que la
descomposición de las corporaciones policia
cas es extrema (ayer, AMLO habló de la Policía
Federal como caso emblemático del fracaso de
las políticas gubernamentales de "saneamien
to" y "mejoría" en ese rubro) y que es creciente
y evidente el domini o de cárteles y grupos de
lictivos hormiga a lo largo del país.

PERO A LO largo de esta administración se ha
potenciado al Ejército de una manera que está
a la vista. El general Luis Cresencio Sandoval y
el canciller Marcelo Ebrard han recibido más
encargos y comisiones de parte del Presidente
de la República que el resto del gabinete. La
diferencia está en que Ebrard depende abso
lutamente de la voluntad de AMLO, pues es
prescindible e incluso puede tener expedientes
oscuros que inhiban cualquier asomo de re
beldía. En cambio, el general secretario de la
Defensa Nacional tiene una estructura que hoy
es el mayor apoyo al Ejecutivo federal y sus po
lémicas políticas, y aun cuando es igualmente
removible de su cargo, hacerlo implicaría una
conmoción dentro de la institución castrense,
que está acostumbrada a ver a sus jefes cum
plir el sexenio completo.

EL TEMA, PUES, es la militarización y los his
tóricos riesgos de que la violencia de soldados y
marinos sea incontrolable por más que haya la
mejor voluntad del supremo mando civil. Sí: la
Guardia Nacional, absolutamente militarizada,
y los riesgos específicos antes mencionados.
Pero lo más preocupante, lo que eventualmen
te puede resultar más trascendente, es esa
transferencia de poder desde lo civil hasta lo
militar en materias laboral, de adquisición de
equipos, de construcción de inmuebles y de vi
gilancia de ámbitos no castrenses. Nunca será
buen negocio dar más negocios a los militares
de los que estrictamente les corresponden

¡HASTA EL PRÓXIMO lunes, con el país
entero indagando significados, detalles y con
secuencias del anunciado "regreso a la nueva
normalidad" que ya es otra!
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ROZONES

No echemos a perder el éxito
La noticia no tan buena es que anoche por primera vez se reportó un aumento mayor a los
dos mil casos en el informe diario de contagios de coronavirus. Paralelamente, el subsecre
tario Hugo LópezGatell advirtió que "no podemos echar a perder el éxito". Esto último en
relación con la reducción de contagios que, de acuerdo con las cifras oficiales se ha logrado con
la estrategia de sana distancia. Uno de los datos que aportó además fue que se detectó que la
gente salió de sus casas de manera coincidente con el anuncio de que vendría un desconfina
miento. "Posiblemente hubo un relajamiento", dijo tras recordar que aún hace falta quedarse
17 días más en casa. Una noticia que alerta al mostrar la fragilidad que pueden tener los éxitos,
nos señalan.

• Libertades democráticas
En una sociedad democrática como la nuestra, toda intención de minar libertades consti
tucionales, particularmente la de expresión, sólo puede tener como respuesta una condena
generalizada y una acción institucional de contención y, en su caso, sancióa En nuestro país,
la defensa solidaria de esas libertades puede además hacerse desde espacios en los que es
posible mantener las legítimas diferencias de pensamiento y de opinión. De ahí la relevancia,
nos dicen, de que la Junta de Gobierno del Mecanismo para la Protección de Personas Defen
soras de Derechos Humanos y Periodistas, integrada por tres Secretarías de Estado y la FGR,
condenara, al igual que el gremio periodístico, las amenazas denunciadas por el periódico Re
forma, y que se hiciera desde la Secretaría de Gobernación, a cargo de Olga Sánchez Cordero,
el compromiso de dar seguimiento a los hechos.

• La iniciativa de Sheinbaum
Y fue la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien decidió dar
un paso en favor de la transparencia en un tema que se ha vuelto delicado: el del manejo de
la cifras de decesos por coronavirus. El miércoles pasado, Sheinbaum determinó constituir
la Comisión Científico Técnica para el Análisis de la Mortalidad por Covid19 que habrá de
revisar registros oficiales y documentación hospitalaria a efecto de clarificar el número real de
defunciones. Esta determinación, nos comentan, además de eliminar la idea de opacidad que
se ha ido cebando sobre las cifras nacionales, echa abajo cuestionamientos de medios interna
cionales y da cuenta de cómo la Jefa de Gobierno, de afiliación morenista, puede, sin romper
con las políticas federales, marcar una diferencia positiva respecto al manejo de la crisis.

• Multitareas en Sonora
Y hablando de gobernadoras, la que tampoco descuida ningún tema en medio de la crisis
por el coronavirus es la sonorense Claudia Pavlovich Nos cuentan que luego de anunciar su
plan de reactivación económica, en el que se acentúa el mantenimiento de medidas de sana
distancia y cuidado de la salud, y de establecer la conclusión del ciclo escolar con los niños
en sus casas, ayer estableció comunicación con el gobernador de Arizona, Doug Ducey, con
quien acordó acciones para cuidar la frontera con un acercamiento de información sobre la
pandemia. Tras la comunicación, serán los equipos de trabajo de los dos gobiernos los que
tendrán como primera encomienda hacer que la ruta PhoenixPuerto Peñasco sea no sólo
segura, sino saludable. Nos aseguran que los lazos interfronterizos serán de suma importancia
cuando los cruces MéxicoEstados Unidos se regularicen
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• Las distancias de Barbosa
Y el que, nos aseguran, marcó su distancia respecto a lo planteado por el Gobierno federal
sobre el retomo a la "nueva normalidad" fue Miguel Barbosa Ahora el gobernador de Puebla
aseguró: "Yo no voy a cargar con la responsabilidad de lo que ocurra si cuando regrese todo el
esquema productivo acá en la ciudad, sea el principal foco de contagio. Todo se pierde y viene
un brote de contagio incontrolable, entonces vamos a ver de dónde salió la decisión y qué
margen dejan a los gobiernos de los estados para resolver las cosas". El poblano, quien en una
ruleta de declaraciones igual ha pedido ayuda a la Federación que señalado que la enferme
dad del Covid19 sólo le da a los ricos, enfrenta la proximidad de la reactivación de la industria
automotriz, de alta relevancia en la entidad, mientras los números no arrojan la certeza de que
ya se haya achatado la curva epidémica

Chiapas va por turismo seguro
Nos cuentan que en Chiapas, a cargo de Rutilio Escandón, también están ya encarrilando
algunas medidas de reactivación, en particular el Programa de Certificación de Calidad en
Seguridad Sanitaria y de Protección Civil para la Infraestructura Turística del Estado "Sello
Contacto Limpio Chiapas". Nos aseguran que este proyecto será vital para reactivar el sector
turístico, con una primera etapa enfocada principalmente en restaurantes, recintos y hoteles
que habrán de operar en todo momento, dentro de las recomendaciones y protocolos sanita
rios establecidos por el sector Salud
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En pleno "pico" de la pandemia
por coronavirus, la confusión
que ha provocado el plan de

reactivación económica en el que el
Gobierno federal y los de las entida
des federativas actuarán de acuerdo

a las circunstancias de uno y otros
con el riesgo permanente de que la
"nueva normalidad" origine más con
tagios, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador ocupó buena parte de
su mañanera en defender la orden de

que Ejército y Armada realicen tareas
de seguridad púbica.

También desde Palacio Nacional agravió nue
vamente a la legión de médicos que atienden a pa
cientes contagiados con el riesgo de morir, como
ya ha ocurrido en decenas de casos, al anunciar
que hoy les entregarán seguros de vida gratuitos
por la fabulosa suma de 50 mil pesos, cifra ridi
cula en comparación de los miles de millones de
pesos que destinó a sus cuestionados proyectos
sexenales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Antes de que se inicie el regreso a la "nueva norma
lidad"^ próximo lunes, las cifras del diario reporte

nocturno de casos por Covid19, siguen creciendo:
cuatro mil 447 fallecidos; 10 mil 57 confirmados, 42
mil 595 confirmados acumulados y 26 mil 746 sos
pechosos, dado a conocer por funcionarios de la
Secretaría de Salud.
Con todo y que ya se presentó el plan de reactiva
ción que se aplicará en tres fases y el regreso a labo
res en algunas empresas, se insiste a la población
en cumplir las recomendaciones de confinamiento,
por el riesgo de que se origine un aceleramiento en
la propagación del virus, que obligaría a dar marcha
atrás a lo anunciado el miércoles.

Es tal el apuro del Presidente López Obrador por
reanudar sus giras de fines de semana por el inte
rior de la República, ante el inicio de la campaña
electoral de 2021, el 1 de septiembre, que ya solicitó
al Consejo General de Salubridad la autorización
correspondiente y el ofrecimiento de que no habrá
mítines ni aglomeraciones, "sólo los banderazos y
sana distancia porque no podremos abrazarnos".
Por supuesto que se duda que eso lo cumpla, por
que es sobradamente sabido que ante el obligado
confinamiento sanitario, eso es a lo que quiere ir,
antes de que pase más tiempo y se vea impedido de
promover votos para Morena el año próximo, y evi
tar que piérdala mayoría en la Cámara de Diputados
y no le aprueben sus iniciativas como ahora.
Dijo que quiere recorrer entidades del sursureste
del país y dar los "banderazos" del Tren Maya que,
por cierto, en ese revuelto mar de necedades, críti
cas y cuestionamientos de los proyectos prioritarios
del sexenio, es el que, además de la refinería de Dos
Bocas, anda en la mayor turbulencia por problemas
legales que enfrenta.
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El desarrollo de las redes so

ciales ha llegado a todas las
áreas de la actividad humana,

simplificando y, muchas veces, me
jorando la comunicación entre las
personas, dejando de ser exclusiva
de grupos sociales cerrados, para ser
utilizada por los medios de comuni
cación como una herramienta más
de difusión de noticias de forma
instantánea.

Al convertirse las redes sociales en un medio de in

formación con el mayor número de usuarios; donde
la mitad de la población mundial las utiliza de ma
nera cotidiana, siendo la principal Facebook, con 2
mil 449 millones; seguida de YouTube, con dos mil
millones. En México tenemos alrededor de 83 millo
nes de usuarios. La persona con el mayor número de
seguidores en Twitter es el expresidente de Estados
Unidos Barack Obama, con 111 millones; mientras
que en nuestro país Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) tiene 6.9 millones de seguidores, aproxima
damente. Fue precisamente Obama el primer político
que utilizó las redes sociales para realizar su campaña
a la presidencia de EU en los años 20082009.

Las redes sociales forman una aldea global donde
sucede de todo; bueno y malo, desde noticias hasta
simulaciones y mentiras, fakenews, construyendo

otra realidad; donde lo más importante es el número
de seguidores y el número de likes que se reciben, los
cuales se venden y se compran en el mercado de las
redes sociales.

Los políticos han aprovechado a las redes sociales,
como sucedió en el caso de Donald Trump, al cual se
le critica que gran parte de su estrategia es difundir
múltiples noticias falsas y ataques sin fundamento a
sus contrarios, distribuidos masivamente por medio
de los llamados bots, que consisten en la replicación
de los mensajes por robots.

AMLO en su campaña para la Presidencia utilizó
en gran medida las redes sociales e, incluso, en la
toma de posesión hizo mención a que gracias a las
"benditas redes sociales" había ganado, ya que los
medios tradicionales de información no le dieron la
cobertura suficiente.

Sin embargo, las redes sociales son dinámicas,
cambian cada instante, lo que un día te ayuda al otro
día te perjudica; como sucede en el caso de Trump,
del cual cada vez hay más burlas y memes de sus
mentiras y errores; no obstante, sigue dando la pelea
en las redes sociales.

En México, AMLO también ha sido duramente
criticado, por lo que ha mencionado que sus oposi
tores utilizan las redes sociales y bots para atacarlo,
solicitando que los dueños de las redes sociales trans
parenten quién les paga por permitir bots, habiendo
contestado la cuenta oficial de Twitter que ellos tam
bién están por la mayor transparencia sobre el finan
ciamiento que reciben aquellos actores que realizan
la automatización de los mensajes. La guerra en las
redes sociales apenas comienza, falta que sucedan
muchas cosas más; debiendo de imperar siempre la
libertad de expresión.
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En el día tras día (37)
(Se vale reconsiderar, antes de
que en la tardanza esté el peligro)
T a voluntad del Presidente está enfren
JLitando a la terca realidad. Está, esta
mos, ante diferentes escenarios que no se
podían imaginar. El país enfrenta circuns
tancias cambiantes con una frecuencia
impensada.

Al paso del tiempo se podrá decir que muchos de los pro
yectos no se pudieron cumplir, debido a la infinidad de situa
ciones que se aparecieron. Mucho habrá de cierto, pero no
olvidemos que es una historia que los ciudadanos ya hemos
visto. No hay gobierno que no se haya quejado, o siquiera ape
lado, a lo inesperado que lo obligó a tener que dar un vuelco a
objetivos y proyectos.

Cuando los expresidentes escriben sus memorias aparecen
las explicaciones, y en muchos casos los pretextos, de las li
mitaciones que se vivieron y padecieron. El gran reto siempre
será la capacidad de adaptación ante las situaciones inespera
das, e incluso a los errores, que a veces de manera inevitable se
presenta en el ejercicio del poder.

López Obrador está entrando en estos terrenos, los cuales
difícilmente puede evitar. El tema de los militares, por más
que dé explicaciones, lo coloca en contradicciones de lo que
dijo a lo largo de muchos años. Es muy probable que la realidad

lo haya alcanzado, pero es definitivo que si se resuelve el pro
blema de la seguridad con el Ejército y la Marina en las calles
nadie se va a acordar de las contradicciones.

Es probable también que la inevitable terca realidad lo esté
llevando a recular, por más contradictorio que termine siendo
el tomar la decisión, la cual podría ser una opción sensible y
pensada buscando genuinamente enfrentar y resolver el gran
problema.

Reconsiderar las cosas invariablemente es controvertido,
pero al final es mejor hacerlo que correr riesgos evitables que
pueden llevar a tumbos y fracasos que no tengan camino de
regreso.

Quisiéramos pensar que algo de esto está en la decisión que
tomó el Presidente respecto a la presencia militar hasta marzo
del 2024, por más que la fundamente con un acuerdo entre
partidos del año pasado.

Si en esas andamos, el Presidente también está a tiempo
de rediseñar algunos de sus proyectos. La pandemia le está
cambiando la cara a la mayoría de los gobiernos del mundo,
es cosa de ver el enorme problema que trae Donald Trump
para percatarse de lo que el coronavirus puede provocar en un
gobierno fuerte y asentado, el cual está en rumbo de perder
las elecciones de noviembre. Trump equivocó su diagnóstico
respecto a trascendencia y llegada del Covid19.

El futuro incierto debería llevar al Gobierno a replantearse
algunas de sus estrategias y proyectos que bajo la brutal crisis
difícilmente se podrán concretar. Estamos en un momento en
que adquiere valor la expresión de que en la tardanza está el
peligro.

El área más delicada y riesgosa es la economía. Por lo que
se ha visto, ya no hay manera de convencer al Ejecutivo de que
frene o postergue sus grandes obras, las cuales le urge echar a
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andar; sin embargo, el tema ha estado, está y estará presente.
Replantearse los apoyos económicos para pequeñas y me

dianas empresas y entenderse en lo esencial con el sector pri
vado, no el de la exmafia del poder porque parece que ya se
entendió, puede reencauzar elementos para darle un giro al
futuro que viene antes de que nos someta.

Si ubicamos el tema militar como una reconsideración no

vemos por qué no también se aplique en otras áreas. El miér
coles se vio que puede sentarse "hasta" con los del Teletón,
porque en el fondo presumimos que opta, eso parece, por el
bien mayor y el beneficio colectivo.

Le digo, en la tardanza puede estar el peligro.
• RESQUICIOS.
El fútbol quiere regresar a toda costa. Es el juego, el pasatiem
po, la diversión, la pasión y el negociazo. Este fin de sema
na los alemanes van a hacer un intento por regresar, lo que

hagan será visto por el mundo entero en medio de las ansias
futboleras con lupa; veremos...
EL FUTURO incierto

debería llevar al

Gobierno a replan
tearse algunas de
sus estrategias y

proyectos que bajo la
brutal crisis difícil

mente se podrán
concretar. Estamos

en un momento en

que adquiere valor
la expresión de que

en la tardanza está el

peligro
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Prácticamente la aprobación de
todos los líderes democráticos

del planeta, independiente
mente de su reacción a la pandemia,
ha repuntado durante la Coronacrisis.
Incluso Sebastián Piñera en Chile, con
una crisis política que prometía de
rrumbar su gobierno, repuntó de 6%
a 21%. En México AMLO se recuperó
al pasar de 60% a 68%.

Rallyroundtheflag. Un fenómeno que se refle
ja en un incremento en la aprobación presidencial,
explicado por la unión de diferentes grupos que
dan su respaldo al Ejecutivo ante una amenaza en
común de escala internacional. Hoy los presidentes
gobiernan con el apoyo de su gente, pero es respaldo
empeñado.

Con el regreso a la "nueva normalidad" cuyas
fases y operación se anunciaron esta semana, la
sensación de emergencia se diluirá y con ello los re
sultados de las políticas de prevención y atención á
la epidemia serán estudiados y evaluados, aunque
también menos consultados. Los resultados oficia

les darán la razón, para bien o para mal, a la admi
nistración sobre las medidas tomadas. Se fijará una
cifra de contagios, de enfermos y de muertos para
la memoria histórica y futuros estudios académicos.

Pero también existe la realidad. El shock emo

cional de las familias que perdieron un ser querido,

las empresas quebradas por el freno económico
producido por el confinamiento, el desempleo y el
engrasamiento de la franja de pobreza no son situa
ciones que se documenten de manera justa en libros
blancos y prontuarios. Estas pérdidas requieren
una reacción quirúrgica por parte del gobierno para
atender a quienes viven en carne viva los efectos fí
sicos, anímicos y económicos del Covid. Si bien la
pandemia es percibida como un fenómeno de escala
internacional, la crisis económica se vive de forma
doméstica.

La propulsión de la popularidad presidencial
por la Coronacrisis se evaporará porque no hay una
salida fácil a este asunto y será el momento de que
el Ejecutivo pague el respaldo con acciones. En las
votaciones de 2018 el apoyo a AMLO incrementó
en todas las regiones del país, en todos los estratos
sociales y en todos los niveles académicos. Sin em
bargo, ha sido la clase media y han sido los univer
sitarios los que han respaldado al presidente con
sistentemente en todas las elecciones. No es hasta

esta última elección que hubo un incremento en su
apoyo en la clase media baja y baja.

Eso significa que, para estabilizar a su base elec
toral y de paso atender a la población más afectada
del país, no le basta al gobierno con mantener los
programas de transferencias directas y no son sufi
cientes los créditos solidarios a la palabra. Se requie
re una intervención precisa por parte del gobierno
para atender exactamente a los afectados. No es
una dádiva, es justicia económica, social, electoral
e histórica para los más afectados, para los más ne
cesitados, pero también para quienes han creído y
apoyado su proyecto desde siempre.
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TRASCENDIO

QUE en la Secretaría de Seguri
dady Protección Ciudadana, que en
cabeza Alfonso Durazo, atribuyen
más a ignorancia que a mala fe el in
tento de los detractores del gobierno
para desacreditar a los militares y a
los marinos, pues el acuerdo que fa
culta a las fuerzas armadas a tomar
funciones policiacas fue aprobado
por los legisladores de todos los par
tidos hace más de un año, el 26 de
marzo de 2019, y nadie frenó lo que
llaman ahora "militarización" ni la

evocan cuando Ejército y Armada
emprenden tareas de protección ci
vil y apoyo social a la población.

QUE el Consejo Coordinador
Empresarial aprovechó la reu
nión virtual que tuvo con la Junta
de Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados, que encabeza
Mario Delgado, para quejarse
de que no fueron invitados al en
cuentro del Consejo de Salubri
dad General, a cargo de Jorge Al

cocer, y llamó a definir juntos un
mecanismo de reapertura de ac
tividades tras la fase crítica de la
pandemia, considerando proyec
tos de inversión en infraestructu

ra, vivienda y energía.

QUE tras el incremento de con
tagios en el mundo varias organiza
ciones internacionales se han suma

do a dar ayuda a regiones en pobreza
y América Latina no es la excepción,
una vez que la Cepal, que dirige la
mexicana Alicia Bárcena, ha ad
vertido que será una de las más gol
peadas. En Venezuela, ante la grave
situación humanitaria y sanitaria, el
grupo liberal Renew Europe solici
tó al alto representante de la UE pa
ra Asuntos Exteriores y Política de
Seguridad, Josep Borrell, y al pre
sidente del Consejo Europeo, Char
les Michel, intervenir para que se
levanten de forma temporal las san
ciones impuestas por el gobierno de
Donald Trump.—i
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Estímulos y sanciones
Donceles

Los numerosos árboles de
Madrid absorben miles de to
neladas de C02. Buena noticia
para la vida del planeta. Otra:
en Ámsterdam hay más árboles
que habitantes. El desarro
llo no se mide solo deforma
socioeconómica. A ver si en
México entendemos. Criterio:
debe haber estímulos fiscales
para las ciudades —sobre todo
las más pobladas— que cum
plan con las normas interna
cionales de orden ambiental y,
claro, sanciones para las que
las quebranten.
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Mis maestros

Mario Vargas Llosa ha
dicho que son los te
mas los que eligen

escritor y que los personajes no hacen
todo lo que el autor desea, pues gozan
de cierta autonomía. Como en la lite
ratura, pasa con la familia, uno tiene la
que tiene y punto, y las más de las veces
con los maestros, a los que por excep
ción podrá escoger un padre de familia
o más tarde, en algunos bachilleratos y
universidades, el propio alumno.

Común, sin embargo, es que un
profesor elija pupilo destacado. Yo
recuerdo a mi maestra de kínder, Ju
lieta (que no era la miss, porque en el
sistema del entonces Instituto Mexi

cano de Protección a la Infancia, hoy
DIF, no se usaba esa denominación
de plantel privado), una joven rubia
y lacia, y a la que tuve cuatro años de
primaria, pública también, por su
puesto, Sara Pérez Riquelme, quien
solía reprenderme por no dar en
cuarto los excelentes resultados de
años anteriores.
Los saltos de un

nivel a otro, lo sa
brán quienes llega
ron al superior, siem
pre conllevan algo de
traumático (más exi
gencia, nuevos amigos, materias in
ciertas), pero siempre recordaré con
gratitud a la profesora de música, cu
yo nombre ha borrado el tiempo, no su
belleza, y a la de biología, cuyos apelli
dos eran una combinación explosiva:
Mota Bobadilla. De ser su tiro al blan

co en el primer año de secundaria, aca
bé como su favorito en tercero con una

foto de fin de cursos que aún debe an
dar por ahí en algún baúl.
El culto ala literatura apareció hasta

la Prepa 8, de cuyos maestros he olvida
do identidades, pero no lecturas: Cer
vantes, Dante, Shakespeare, Moliére,
Poe. Entre brumas recuerdo a un viejo
profesor de lenguas grecolatinas ense
ñando el alfabeto griego a ritmo de "La
cucaracha", para lo que llevaba una pe
queña grabadora y nos ponía a cantar
mientras simulaba dirigir su orquesta
con una regla

Entrañable maes

tro, lo que se dice en
trañable, siempre
será el gran Alfonso
Maya, quien impar
tía géneros periodís
ticos en la Facultad

de Ciencias Políticas de la UNAM

y a quien debo la publicación de mi
primera crónica en El Gráfico, de El
Universal, donde después fui colabo
rador en la sección cultural que diri
gía Paco Ignacio Taibo padre a finales
de los ochenta.

A todos esos maestros, mi gratitud
por siempre.i

Entrañable prole
siempre será el gran

Alfonso Maya

Fecha: 15/05/2020

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo Campos Villeda, Fusilerias

Alfredo Campos Villeda

Costo: 19,520

Página 3



Insana obsesión
por el Tren Maya

Menos de una semana después de
que un juez federal otorgó un am
paro a indígenas chiapanecos pa

ra que se suspendan las obras del "tren maya"en el
tramo de Palenque para "salvaguardar la salud del
pueblo ch'ol" (La Jornada del 9 de mayo) y cuando
México se debate en la cresta de la pandemia, el pre
sidente López Obrador se dispone a viajar al sureste
para supervisar los trabaj os.
Quiere, dijo ayer, "ir a Chiapas, Tabasco, Campe

che, Yucatán y a Quintana Roo, porque ya están por
concluirse los procesos de licitación de cuatro tramos,
desde Palenque hasta Quintan Roo, como800kilóme
tros, ya con contratos que se están firmando...".
No es una buena idea: el Semáforo de Alerta de la

Secretaría federal de Salud indica que su natal Ta
basco, Yucatán, Quintana Roo y Campeche se en
cuentran en rojo de alerta máxima y solo Chiapas
aparece en verde, pero con tendencia a subir.
Pese a que irá cuando el secretario Alcocer y el sub

secretario LópezGatell se lo "autoricen", lo mejor
será que desista porque aquella es una de las obras
emblemáticas de su gobierno que menores probabi
lidades tiene de ser provechosa para el progreso del
"pueblo" (superada por el ferrocarril transístmico y
sobre todo la insensata refinería en Dos Bocas), con la

sola excepción de la zona turística
de Quintana Roo.
A los problemas de la resis

tencia que muchos pobladores
oponen al proyecto y a lo expre
sado en desaseadas "consultas
populares" que dieron su "con
sentimiento", pero cuestiona
das hasta por la Oficina en Mé
xico del Alto Comisionado de la

ONU en materia de Derechos Humanos, acaba de
añadirse un dato que reduce las expectativas de fi
nanciamiento: según Fonatur (Fondo Nacional de
Fomento al Turismo), el organismo responsable de
los trabaj os, así como la Universidad Anáhuac, los
recursos bajarán alrededor de mil millones de pe
sos a causa de la disminución de ingresos por el De
recho de No Residente, el impuesto que pagan los
viajeros extranjeros que llegan por avión y que, a
causa del covid19, han dejado de venir al país. Esto
representa entre 17.5 y 30 por ciento de lo que debió
recaudarse durante este año (de 920 a mil 120 mi
llones de pesos). Como se recordará, el Presidente
ordenó que del total de recursos que se destinaban
a la promoción turística, 80 por ciento fuera para el
proyecto ferroviario y 20 por ciento para el Institu
to Nacional de Migración.
Previsiblemente alcahueta, la Comisión Nacio

nal de los Derechos Humanos juega con el engaño
de preocuparse por las comunidades: ayer solicitó al
Fonatur aplicar "medidas cautelares" para suspen
derlas actividades "no esenciales" relacionadas con
el tren. Esto encuera la sumisión de una institución
ex autónoma que, lacayuna con el gobierno, da por
sentado que el proyecto (ningún "maya", por cierto,
lo demandó) es una obra "esencial", pese a que en la
misma solicitud no se atrevió a omitir "la gravedad,
urgenciayposible daño a la salud, la integridad per
sonalyla vida, de los habitantes de la región...".^™

No es buena idea de
AMLO ir al sureste
del país, donde el
semáforo sanitario

está en rojo
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UNO HASTA
EL FONDO

MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XXXI

Yoshio y la canasta básica

Se le cayó el contrato a la empresa de don León, con la pena; el precio por cada
uno de los 20 ventiladores fue de 1.5 millones de pesos, el costo más caro en las
compras de insumos médicos para la emergencia sanitaria del gobierno federal
Jueves 14 de mayo. 12:30 pm. Pin

che año de Leona Vicario.
Gil había terminado de hacer

el quehacer y le rendía un senti
do homenaje a Yoshio, muerto

víctima del covid19. Gilga recordaba la
canción: "Reina de corazones": "No, no,
en esta noche no me abandones / No, no,
tú eres mi reina de corazones / No, no, no
he cometido ningún delito / No, no, aún te
necesito / No, no, ciegues de golpe mis ilu
siones /No, no, tú eres mi reina de corazo
nes / No, no, si tú no estás mi lecho está frío
/No, no". Esto es inspiracióny no pedazos
pensaba Gamés mientras trapeaba.
Y hablando de cegar y segar las ilusio

nes. Una nota de Patricia Rodríguez en su
periódico Excélsiorinforma que "el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS) le
vantó un acta de rechazo para regresar los
ventiladores que su delegación en Hidalgo
compró a la empresa Cyber Robotics Solu
tions, propiedad de León Manuel Bartlett".
Se le cayó el contrato a la empresa de

don León, con la pena. El precio acordado
por cada uno de los 20 ventiladores fue de
1.5 millones de pesos, el costo más caro que
se ha registrado en las compras de insumos
médicos para la emergencia sanitaria del
gobierno federal. El pasado 8 de mayo se
levantó el acta administrativa para la de
volución de estos equipos, ya entregados al

proveedor. No se ha erogado ningún recur
so por este contrato, pues los lincamientos
del Seguro Social establecen que no hay
pagos anticipados a proveedores.
El IMSS explicó que después de la revi

sión técnica de los equipos, el Órgano de
Operación Administrativa Desconcen
trada en Hidalgo determinó que los venti
ladores no reúnen las características téc

nicasfuncionales previstas en el contra
to. Anj 4 venían sin ventilador y eran muy
grandes, o muy pequeños, da igual. El IM
SS reafirmó su compromiso con la trans
parencia en cada uno de sus procesos de
adquisición. La transparencia se ve de le
jos. Y don León hizo un corajón que lo tum
bará en la cama.

Gil imaginó un diálogo hamletiano:
Bartlett chico: "¿Quién eres tú que usur
pas las horas de la noche unido al bello y
belicoso aspecto con el empleado de Sali
nas?" Presidente Liópez: "Está ofendido".
Bartlett chico: "Míralo: se aparta Espera,
habla; te conmino, habla". Bartlett grande,
padre de Barlett chico: "Chuchuchu".
1:30 pm
En estos días muchos hombres se han con

vertido, a querer o no, en amos de casa. No
está mal. Una nota de Braulio Carbajal en
La Jornada informa que "los efectos de la
pandemia de Covid19 han dejado un no
table hueco en los bolsillos de los consumi

GIL
GAMÉS

gil.games@miIenio.com
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dores, pues de acuerdo con un monitoreo
que realiza La Jornada, el precio de la ca
nasta básica de 16 productos de alimentos
frescos se ha disparado 83 por ciento desde
mediados de febrero, es decir, antes de que
existiera cualquier indicio de la emergen
cia sanitaria, a la fecha"
Lean esto: en febrero pasado, para ad

quirir manzana plátano, naranja, guayaba
bistec, carne de res, carne molida, aguaca
te, cebolla chayóte, chile serrano, jitomate,
limón, papa, pepino y tomate, una familia
debía desembolsar en promedio 405 pesos;
pero ahora debe disponer de 742 pesos.
2:30 pm
La hora sagrada. De los 16 productos del ín
dice, el chile serrano fue el que sufrió el ma
yor incremento al pasar de 20 pesos el kilo
a 55 pesos. No manches con el chile (ya no
empiecen). También subió el kilo de agua
cate, al pasar de 35 a 55 pesos (aguacates
grandes, eso sí. Paren: esto es serio), y el ki
lo de chayóte, que llegó a 30 desde los 10 pe
sos. No, Gilga no caerá en el chiste regalado.
Cuauhtémoc Rivera, presidente de la

Alianza Nacional de Pequeños Comercian
tes (Anpec), explicó que el alza en el precio
de los productos básicos es debido a que du
rante la cuarentena se ha dado cierto desa
basto de algunos productos, combinado con
algunas compras de pánico. Otros alimen
tos que tuvieron incrementos fueron el kilo
de jitomate (de 25 a 28 pesos), el kilo de papa
(de 13 a 15 pesos), el kilo de limón (de 17 a 20
pesos), el kilo de plátano (de 17 a 18 pesos), el
kilo de naranja (de 6 a 10 pesos), y el de car
ne de res (de 150 a 154pesos). Faltaríahablar
de los huevos, ¿no les digo? Esos bajaron de
precio de 35 a33 elkilo. Gilyadijo: serála cri
sis del desempleoyelhambre.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Amado Ñervo: Dime amigo: ¿la vida es tris
te o soy triste yo?mm—

La transparencia se ve de
lejos... y don León hizo un
corajón que lo tumbará

en la cama
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El regreso del Ejército
que nunca se fue

Iré al cielo, me convertiré en vien to
S y entre las nubes, volaré por ti.

Florestán

iendo Presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador participó en Ter
cer Grado, y en mi turno, le pregunté sí

ya con ese carácter había obtenido información de
seguridad sobre la necesidad de mantener al Ejér
cito en funciones contra el crimen organizado.
Me respondió, reiteró y retó a probarle que al

guna vez élhubiera dicho eso, que nunca había de
clarad o que el Ejército debía regresar a los cuarte
les, cuando lo había repetido una y otra vez.
—No —me dijo— No, no, no, por eso, Nunca lo

he dicho y me lo puedes probar.
—¿Nunca?—le repregunté,
—¡Nunca.'—respondió contundente.
—¿Nunca lo ha dicho?—insistí.
—Nunca —respondió— ni me lo vas a encon

trar. Puede ser que lo haya dicho en alguna oca
sión, una o dos veces, pero he sido muy cuidado
so...pero no, no me lo vas a encontrar, puede ser
que lo haya dicho en alguna ocasión, pero no...
—En los discursos públicos, sí.
—No, tampoco.
Yle recordé un caso a lo que respondió:
—No, no fue así.
—Sí, sí—le dije.
—Literal no —insistió—. A mí me gustaría que

loprobaras...
—No me da tiempo en este programa...
—No, mañana en tu programayque tú puedes de

cirlo. Lo que pasa es que yo he cuidado durante mu
chos años mis palabras porque tienen que ver con
misconvicciones,conozcolahistoriadelEjército...
Antes de tomar posesión, aclaró, y con razón,

que una cosa era el discurso del candidato y otra la
del jefe de Estado y esta semana publicó un decreto
que legaliza la actuación de las fuerzas armadas en
elcombateala inseguridad, un reto quesugobierno
no ha podido resolver alcanzando las cotas más ele
vadas históricamente de homicidios dolosos.
Ayerdijoquenoleimportaquelotacharandemí

litarista, cuando ese no es el reclamo; el punto es la
contradicción entre su discurso de candidato y sus
decisiones de políticas públicas como Presidente de
la República
Lo que es la diferencia entre la campaña y la

realidad.

Pero si va a servir para combatir la inseguridad,
adelante.

Lo quenosé es cómoloapredenlasfúerzas armadas.

RETALES

1. HUELGA La Junta de Conciliación yArbitraje
declaró legal la huelga de Notimex, pero su directora,
Sanjuana Martínez de la 4T en la que predomina la
impunidad por encima de lalegalidad, ha converti
doalaagenciadenoticiasdel Estado mexicanoen un
brazo armado del gobierno;
2. LIMPIA. Santiago Nieto, titular de la UIE confir
mólainvestigacióndealmenos seis administradores
de aduanas porlavadodedinero. Yeso es soloelprin
cipiodelabatalla contraía corrupción aduanera; y
3. MISERIA. Reapareció el secretario de Hacien
da, Arturo Herrera, para anunciar que la Asocia
ción Mexicana de Instituciones de Seguros había
creado un seguro de pinches 50 mil pesos para el
personal sanitario que es laprimera fila en el com
bate contra la pandemia de coronavirus. Para eso
mejor hubiera seguido en el confinamiento. ¦_

Nos vemos el martes, pero en privado
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Día 54: regresar
será lento y
de miedo

1 o son buenas noticias las
quellegandelmundo.Paí

JL ses que habíamos creído
queconmayor éxito habíanhechofrentea
la primera ola del virus han vuelto a sufrir
en el momento que relajaron las medidas
de confinamiento como Corea del Sur. Y

otros, queyahan sufrido suficiente, pare
cen no haber salido: ayer fue un mal díapa
raltaliay España, quienes comenzaban a
explorar lanueva normalidad

En las próximas semanas y meses nos
tocará intentar lo que extrañamente lla
man regresoala"nuevanormalidad"yque
de normal tendrámuypoco.
Elgobiernohaestablecido un semáforo

que nos dará indicaciones, permisos, por
municipios ypor estados dequé sepuedey
quénosepuedehacer.Es voluntario,dicen,
páralos ciudadanosy paralas autoridades
estatales, así que no parecen más que guías
para aquel que quierahacerles caso.
Aún así, de algo ser

virá. Porque a estas al
turas y más dentro de
unas semanas cuando

se haga la cuenta de los
muertos y todos sepa
mos, como hemos ido
enterandonos,lojodidoquelopasaronlos
infectados con síntomas que han sobrevi
vido; lo que imperara será el temor. Lo he
mos visto en los países que han comenza
do a abrir su economía y sus calles y en los
estadosdeEUquesehanadelantado;más
alládetenerpermiso, la cautela manda
Vacuna y pruebas de inmunidad es

tán lejos de ser una realidad disponible
para todos. Y abro un paréntesis para

decir que las pruebas serológicas que se
ofrecen en WhastApp por un dinerito
se pueden convertir en el peor peligro en
las próximas semanas por sus altos por
centajes de imprecisión y la falsa seguri
dad de quien se dejó engañar. Hoy en día
yhasta hace poco, enEstadosUnidosyen
Gran Bretaña se han aprobado pruebas
con grados aceptables deprecisiónyfalta
un rato para que lleguen a la farmacia de
la esquina (ojo: no llegaran con su coma

dre porelWhatsApp).
Por lo que leo en re

portajes serios en va
nospaises,poriopron
tolo único que sirve en
el Te&eso¡ no importa
el color del semáforo

es: Higiene, nos tendremos que seguir la
vando las manos como si no hubiera na

da más que hacer, sana distancia en todo
lo que hagamos, uso de cubrebocas
decasaymétodosdevigilanciaalaentra
dadeestablecimientosyoficinasparade
tectar contagiados.
No tengo claro que estemos prepa

rados para eso. Lo único que detendrá
una segunda ola^»

VaCUna y pruebas, lejos
de ser lina realidad
disponible para todos

Fecha: 15/05/2020

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Puig, Duda razonable

Carlos Puig

Costo: 19,398

Página 2



La epidemia y los
gobernadores

La epidemia del corona
virus no pasará en vano
sobre ningún aspecto de

la vida pública.
Uno de sus efectos visibles está

siendo la autonomía con que distintos
gobiernos locales se han conducido
ante ella, revelando en su prisa que el
reloj de sus urgencias no coincide con
el ritmo ni con las prioridades del go
bierno federal.

Anteayer, en el curso de la presenta
ción del plan federal para entrar a una
"Nueva normalidad", el Presidente ad
virtió que esos lincamientos no eran obli
gatorios y que no habría controversia con
los estados que no quisieran adoptarlos.
Más que una anticipación de lo que

puede suceder, el Presidente describió
lo que ya está sucediendo, abiertamente,
con pronunciamientos y planteamien
tos propios, en los gobiernos de Jalisco,
Chihuahua, Yucatán,
Coahuila Michoacány
Nuevo León. Y en los
hechos, prácticamen
te en todas partes.
No creo que haya

un solo gobierno es
tatal que haya encontrado en la posi
ción del gobierno federal ante la pan
demia, ni claridad ni apoyos precisos
para combatirla.
Cadaquienha tenido que rascarse con

suspropias uñas,en un contexto muypo
co propicio de colaboración federal, por
la más elemental de las razones: no se han
aumentado sustantivamente los recur

sos destinados a la epidemia

El liderato del gobierno federal ante la
emergencia ha sido poco convincente en
lascifrasypocopedagógicoenlaconducta
De la coyuntura de autonomía ante el

peligro sanitario, muchos gobernadores
hanobtenidomejorasenlaaprobaciónde
sus ciudadanos, y algunos de ellos empie
zan a configurar lo que parece un frente
político para el futuro inmediatoen torno
ala revisión del pacto fiscal federal.
Ese grupo de gobernadores expresa el

mal trato recibido por
la Federación durante
este gobierno. La emer
gencianohahecho sino
multiplicar su malestar,
y sus necesidades.
Creo que la mayor

parte de los gobernadores preferiría un
acuerdo más que unpleito con el gobierno
federal. Pero la circunstancíalos haobliga
doanoesperarmásese acuerdo y a plan
tear sus necesidades con claridad, mientras
enfrentan la emergencia según su leal sa
beryentender,enejerciciode su soberanía
La epidemia está independizando go

biernos locales, quizá cambiando en los
hechos el pacto federal m»

La emergencia está
independizando

administraciones locales
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Los peligros de la polarización
y las actividades esenciales

El desarrollo de la pandemia dependerá de nuestra capacidad para medir correctamente el comportamiento de la
población; el aprendizaje para el país es si la gente es capaz de reactivarse ante una percepción de riesgo inminente
En Estados Unidos, la

organización Natio
nal Opinión Research
Center (NORC), con
sede en la Univer

sidad de Chicago, fue autoriza
da para realizar mediciones por
considerarse que su actividad era
esencial. El gobierno de este país
sabe que el futuro desarrollo del
covid19 depende de qué piensan
sus ciudadanos, y para medirlo
con precisión la generación de
indicadores es fundamental.
En México, el 30 de marzo se

anunció la suspensión de algunas
actividades como la del Censo de
Población y cualquier otro tipo de
encuesta, por considerárseles no
esenciales. La fase 2 empezó for
malmente el 24 de marzo, pero no
fue hasta una semana después que
hubo una declaratoria sobre si el
censo y las encuestas en general
eran una actividad esencial; es in
teresante la diferencia de criterios.
El desarrollo de la pandemia

va a depender en buena medida

de nuestra capacidad para me
dir correctamente el compor
tamiento de la población. Entre
otros indicadores están los nive

les de credibilidad que tenga la
autoridad y qué les indique és
ta. En una situación como la que
estamos pasando, para muchos
ciudadanos es muy importante
qué les dice el liderazgo que re
conocen. Un buen ejemplo para
ver estos patrones de comporta
miento es lo que pasa en EU.
La opinión pública en EU se ha

venido dividiendo cada vez más
en los últimos años al punto de la
polarización. En nuestro vecino
conviven dos realidades a partir
de la pertenencia política: existe
un país republicano y otro demó
crata. En función de esta identi

dad y de la confianza en su pre
sidente se generan percepciones
de naturaleza muy distinta.
El hecho de que haya dos visio

nes del mundo implica que hay dos
percepciones de lo que está pasan
do y por lo tanto dos maneras de ac

tuar frente ala pandemia Ejemplo
de ello es lapercepción de si lo peor
de esta crisis está por venir o se ha
superado ya la pandemia Es claro
que los demócratas ven que lo peor
estáporvenirylos republicanos lo
vencomo un tema ya superado; es
tas dos percepciones pueden llevar

a actitudes completamente distin
tas de los ciudadanos.

Otro ejemplo de esta diferen
cia es si los reportes del gobierno
sobre el número de muertos es
correcto, se está sobrestimando o
subestimando. En el promedio es
claro que la mayor parte de la po
blación en Estados Unidos cree
que se está subestimando la can
tidad de muertos, y obviamen
te mucho más entre los demó

cratas. Los republicanos opinan
exactamente de manera opuesta
y creen que la cantidad de muer
tos se está sobrestimando; los in
dependientes a la mitad de la ta
bla en estas percepciones.
No es casual que en los estados

donde hay mayor apoyo a los re

publicanos estén más a favor de
regresar a sus actividades cotidia
nas. Creen que lo que les dice el
presidente es cierto, no hay mayor
riesgo enreinsertarse ala actividad
productiva. Aunque en sus estados
no necesariamente hayan pasado
el pico de la pandemia
Si en México estuviera pasando

lo mismo que pasa en EU, podemos
concluir que la gente se va a com
portar de acuerdo a como su lide

razgo se lo indique. Aquellos que
ven a su presidente tomando las
riendas frente a la crisis y actuan
do correctamente lo apoyarán. Por
eso tal vez ahora medir los niveles
deaprobaciónconprecisiónpasaa
ser más que relevante.
Aún con la credibilidad que tie

ne Donald Trump, entre sus bases
no deja de haber temores en un
contexto de reapertura económi
ca. En el caso extremo cuatro de
cada cinco ciudadanos en EU no
está cómodo con ir a un restauran
te, dos de cada tres no se sentiría se
guro con ir a un centro comercial;
estos números nos llevan a otra re
flexión: aunque los gobiernos de
cidan reactivar sus actividades no

significa que sus ciudadanos estén
dispuestos ahacerlo.
Nuevamente, el aprendizaj e pa

ra nuestro país es si la gente es ca
paz de reactivarse ante unapercep
ción de riesgo inminente. Es pro
bable que la actividad económica
quiera regresar a su cauce normal
por indicación de la autoridad, pe
ro eso no significa que la población
quiera correr ese riesgo. Una cosa
es la intención del gobierno y otra
la reacción de la población. De allí
laimportanciade medir bien.»
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15 de mayo, día
sin maestro

II
H asta Q116 sea seSur°.

¦ dijo el secretario de
Educación Pública,

Esteban Moctezuma: las escuelas re

abrirán cuando lo marquen las condi
ciones sanitarias. Punto.

Qué bueno que piensen en la salud
de los educandos, pero no se ve la prisa
que hay en otros sectores para buscar
los recovecos de un orden de llegada,
de un regreso seguro cuanto antes. Hi
giénico, escalonado, susanizado, pero
cuanto antes.

La escuela es importante, los maes
tros lo son. Hay que ganarle, aunque
sea unos días a la luz verde generali
zada en el semáforo: que los alumnos
comiencen a asistir un día a la semana

en pequeños grupos, o que empiecen
primero los niños yjóvenes particular
mente vulnerables, o bien los de ciertas
edades y niveles educativos que están
en mayor riesgo.
Algunos países están buscando

dar prioridad de regreso a los escola
res en edad de alfabetización; lo que
pierden es clave para
su desarrollo.
Otros han dado

preferencia a quie
nes terminan la pre
paratoria, por ejem
plo, y deben de pasar
exámenes para entrar a la universi
dad. O los que terminan secundaria
o primaria y tienen que empezar su
siguiente etapa.
Y muchos sistemas educativos, no

necesariamente de países pobres, se
toparon ya con el fantasma de la de
serción escolar: los alumnos que no
lograron "engancharse" con los méto

dos a distancia simplemente abando
nan. Es un riesgo enorme en nuestro
país y sus consecuencias no nos resul
tan en absoluto desconocidas. Mu
chos se están quedando atrás. Es visi
ble que el cierre de escuelas ha agrava
do las desigualdades.
En el mundo entero, cerca de 87 por

ciento de los estudiantes de todas las
edades se quedó sin escuela Se trata de
más de mil 500 millones de personas.
A partir de mayo la cifra ha comenzado
a disminuir. Ahora está alrededor de

70 por ciento.
El regreso de otros

aporta una experien
cia invaluable para
México. No podemos
hacer como si los ni
ños y los jóvenes estu

vieran bien en sus casas. No es así. No
solo por los espacios inadecuados y la
falta de acceso a las tecnologías... las
familias mismas están en situaciones
peores de estrés y en muchos casos los
niños están a cargo de otros niños.
15 de mayo sin maestros: para que,

como en otros casos, comprendamos
lo importantes que son.

En el mundo casi
87% de estudiantes se
quedó sin escuela
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POLITICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN
jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto

La impunidad del rebaño

Estaba un poco sacado de onda porque apareció la
nota de que algunas momias de Guanajuato ha
bían sido robadas, sobre todo porque en principio
pensé que había sido en el rancho de Vcente Fox.
Por supuesto, yasabemosquiénes levan a echar

la culpaala cuarta transformeichonde este saqueo, mientras la
hacen de pexpor la iniciativa de 68 países, incluido México, de

buscar queelFMI—quetienelamentalidad deagiotista depelí
cula de Pepe el toro— no se sigapasando de lanza con los cobros
de la deuda leonina, tóxica y anatocista Cosas del neoliberalis
mo que como todos sabemos no existe, que es una invención del
comunismo internacional —que sí existe— pero cómo chinga.
Por eso me gusta el espíritu temerario del

Lex Luthor de la torta ahogada, Enrique Al
faro, que ya está preparado para dar el ban
derazo de salida para salir de la cuarentena
en las tierras que desatinadamente gobier
na en Jalisco. Con algunas precauciones,
pero no muchas para verse bien Bolsonaro,
conlamismalógicanadahuarachudaconla
que atacó el dengue el año pasado y las víc
timas se le fueron al cielo, ahoramuestrasu
poco interés por los protocolos federales (producto de la lec
tura de los tuits de Chumel Torres que está superando a Loret

en la carrera por las fakenewsmús guangas del año) y está por
aplicar la Fase 0 sin anestesia Un estadista
Me cuentan algunos camaradas que habitan por aquellas

tierras ignotas,es que haymuchagentealaqueyaleandaporir
en manada supongo que abuscar ofertas del alcohol adultera
do (lo que es la necedad de imponer la Ley seca), hacer filas en
Zara, o ver el tigre que anda rondando las calles de Tlajomulco
como Sherkan en EZLibro déla selva rastreando a Mowgli. .
Hace mes y medio el Pelonchas, que tiene su innerPi

nochet, estaba correteando a la gente
a toletazos para que no anduviera:! de
pata de perro, demostrando que él sí es
bien pinchi macho, y ahora quiere que
no haya nueva normalidad ni esas j ala
das, sino una normalidad normal como
de película coreana de pandemias pe
ro con estéticas y guarderías abiertas.
Guanatos es Estocolmo.

Y bueno, en Monterrey no andan
muy lejos y en cualquier momento se va armar la carnita
asada para que la vida vuelva a ser al estilo Cindy la Regia.
Maldita inmunidad del rebaño. Solo les falta organizar

fiestas covid.

Poresasyotras cosas más,losjaponeses obligaránalosmexi
canos que quieran ir para allá a sufrir 14 días de cuarentena m*m

El Lex Luthor de
la torta ahogada ya

está listo para el
banderazo de salida

de la cuarentena
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La nueva normalidad
F

n este momento, en el mundo no hay
H i nada normal. Seguimos en cuarente
—na, en el mejor de los casos, en algu
nos países se han puesto en práctica algunos pro
cesos de relajamiento en las medidas de distancia
miento social, siempre con el temor de un rebrote
de la epidemia
Hoy se reportan 4 millones 350 mil 875 con

tagiados confirmados de SARSCov2 y 300 mil
fallecidos en el mundo. América, particularmen
te Estados Unidos, con más de 1 millón 390 mil
infectados y más de 84 mil fallecimientos se ha
convertido en el epicentro de la pandemia. Bra
sil registra más de 190 mil infectados y más de 13
mil fallecidos; después siguen Perú, Canadá, Mé
xico, Chile, Ecuador y Colombia. Mientras que es
un misterio lo que ocurre en África y en naciones
como India.
La pandemia de SARS Cov2 representa un mo

mento inédito en la historia de nuestro país y po
dríamos decir que de la humanidad. En estos mo
mentos, los impactos e implicaciones de esta crisis
aún son desconocidos. En todo momento se debe
buscar el justo equilibrio entre la salud y el bienes
tar social. Lo que sí es claro desde este momento es
que mientras no se cuente con una vacuna o con un
tratamiento efectivo contra este virus, no podremos
regresarala vida cotidiana como la conocimos antes

de esta crisis.

En el mejor de los esce
narios, la vacuna podría es
tar lista a finales de este año

o principios del siguiente;
mientras diversos trata
mientos se encuentran en

fase de estudio, algunos to
davía en laboratorios y otros
en protocolos en pacientes.

Ante este escenario, será necesario un regreso a
una forma de convivencia social diferente, que
implicará, por una parte, vencer el miedo a la en
fermedad, y, por otra, una nueva responsabilidad
individual, social e institucional de la salud y de
nuestro comportamiento.
Nuestro país se encuentra en el punto más crítico

de la fase 3y así se seguirá porvarios días o semanas.
No debemos olvidar por ningún motivo que el obj e
tivo de estos días es domar la llamada curva de con

tagios, para evitar la saturación de hospitales y de las
camas de terapia intensiva, pero también debemos
vislumbrar los siguientes pasos a seguir.
Hace unos días conocimos los planteamientos de

la llamada "nueva normalidad", construida a partir
de estudios matemáticos, actuariales y probabilísti
cos. Se presentaron lincamientos generales, los cua
les deben considerar que las curvas epidémicas, nú
mero de contagios y hospitalizados son diferentes en
cada estado de nuestro país, por lo cual la ruta tendrá
que adaptarse alas circunstancias reales y ser motivo
de revisión continua
Desde mi perspectiva, siempre se debe decidir a

favor de la salud y de la vida; si las cosas no se hacen
correctamente, el repunte de contagios podría lle
gar a ser muy alto. Entendemos bien la importan
cia de reactivar la economía y llegar a una "Nueva
normalidad", pero debemos tener presente y con
siderar todas sus posibles y probables consecuen
cias. En todo caso, debe hacerse un análisis a fondo
de cada una de las acciones propuestas por el go
bierno federal, mmm

En todo caso debe
hacerse un análisis a
fondo de las acciones
propuestas por el
gobierno federal
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Un virus
comunista

La ira exacerbada suele sostenerse con

un pie en el ridículo y otro en el desas^
tre. Por lo general, cualquier emoción

sacada de quicio mantiene mal el equilibrio. Tam
bién la alegría frenética. Rulan vídeos por ahí de un
machihembrado patrio salpicado por plazas y ace
ras. Unos de batucada y otros de protesta. Olvidan
que al final del sambódromo puede estar la guilloti
na: el puto virus, con sus siguientes muertos (com
pañeros o camaradas) esperando tono. Son prue
bas irrefutables de que más letal que la gripe común
es la estupidez común. Tan viciosa y contaminante.
El relente arlequinesco de cierta España en

proceso de desescalada es una de las muestras de
irresponsabilidad más gloriosas de los últimos
años, un trompo sideral en un país propenso a de
rrapar sin dios ni amo. Algunos interpretan com^
sospechoso hasta el protocolo elemental que in
tenta prevenir de un virus que mata a destajo, co

mo si el bicho encubriese una
ideología en vez de una reali
dad. Y aún peor: ¡una ideología
de ramalazo comunista! El Co
vidl9 está resultando más so

fisticado que muchos sapiens. Y

eso nos sitúa en desventaja.
Sería imperdonable joder

nos aún más entre nosotros por
la chuchería de saltar a la calle

excitados de irrealidad, como si fuese posible fre
nar la pandemia con un susto definitivo al aparecer
cualquier masa de golpe. Los borjamarís de Núñi»
de Balboa hasta la victoria siempre y los capilli
tas del bailoteo malasañero no nos mires, únete
pertenecen definitivamente al mismo grupo de
riesgo: el de los mayumaná convencidos de acabar
con esto alzando sartenes o cerveza en lata al cielo.

Unos por saborear la rebeldía callejera a bordo del
chalecoyotros por desacato infantil. (Insuperable
el destilado de Cojo Manteca, en el colmo del pasa
calles, que atizaba con el palo de golf una señal de
tráfico, demostrando que a las barricadas convie
ne ir con el swingafinado). Tanta zumba contra la
imprudencia del 8M (que lo fue) y ahora los indig
nados comparten las mismas adicciones de piña
contagiosa. España es un país con muchas capas.
Después de miles de víctimas, dos meses de coiPr

finamiento y con las horas de aire libre racionadas
(suficiente humillación), lo que delata a un ciudada
no potable es saber mantenerse (iracundo o eufóri
co) a un par de metros de distancia, igual abrevando
que golpeando una olla. Un intervalo de protección
nadabolivariano.

Más letal que la
gripe común es la
estupidez común.

Tan viciosa y
contaminante
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El circulo de la desesperación
El diagnóstico de Dante Delgado, senador por MC. de la
crisis por la que atraviesa el gobierno federal, es que el
Presidente de la República está desesperado.
La razón es que todos en México nos damos cuenta, dijo
el político veracruzano. que el Presidente tiene un equipo
de gobierno muy menor, a diferencia de otros personajes
de la historia del país, como Juárez, que estuvo rodeado de
grandes hombres.
Dante Delgado lamenta que et Presidente asuma
acciones que lastiman a varios sectores de la
sociedad, como las mujeres o tos empresarios, no es
incluyente.
A pesar del tono de su crítica, el político de Movimiento
Ciudadano aseguró que en su partido no le apuestan al
fracaso del Presidente y su gobierno porque necesitan que
le vaya bien a México.
Rechazo a la intimidación
No hay que echar en saco roto las amenazas ai periódico
Reforma. No se trata de mencionarlas de pasada y darle
vuelta a la página.
La democracia se sustenta en valores como la libertad
de expresión de la que los medios son protagonistas
cotidianos.

La intentona de intimidación tiene que detenerse
en seco a partir de una investigación que llegue al
fondo del asunto. Se puede liacer si hay voluntad
política. ¿La hay?
M ás a I lá del en torno capitalino en el que los periodista s
se desempeñan con márgenes amplios de seguridad, lo
cierto, y las cifras lo confirman, es que México es un país
peligroso para ejercer este oficio.
Generar las condiciones para que se pueda ejercer en el

país la libertad de expresión es una responsabilidad que el
Estado no puede eludir.

NO ES PRUEBA SUPERADA, TODAVIA
En tanto se instrumentan las medidas para la reactivación
económica de Jalisco, el gobernador dejó en claro que
los llamados "municipios de la esperanza" del estado 110
abrirán como se pide a nivel federal.
Enrique Al faro dijo que el corona virus no reconoce limites
administrativos, se expande por todo el mundo, de modo
que el municipio de Tapalpa permanecerá cerrado. Es un
grave error abrir unos municipios y mantener cerrados
otros.

Ailaro dice que en Jalisco todo mundo debe tener
claro que la entidad, a pesar de las cifras favorables,
no hay un escenario de prueba superada.
Lo que sí hay son condiciones para diseñar la apertura de
ciertas actividades, bajo estrictos controles sanitarios.

En Sonora, ciclo escolar en casa
Claudia Paviovich. gobernadora de Sonora, no descuida en
la pandemia por corona virus ningún tema.
En días recientes la mandataria dio a conocer el plan de
reactivación económica. No ha bajado la guardia en el
tema de la salud y además dio indicaciones para que todos
los niños continúen sus clases a distancia.

Su objetivo central es no exponer a ningún infante
o sus padres a algún contagio. La educación básica
concluirá et ciclo escolar en casa.

Claudia mantiene una comunicación constante con el gobernador
del vecino estado de A rizo na, Doug Duce, con quien acordó un
sistema ágil de intercambio de información para combatir al
coronavirus con mayor eficiencia en ambos lados de la frontera.
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Fiel al tema de la Cruz Roja, "por
humanidad", e( presidente de es
ta institución instaló un Hospital
de Campo en el estacionamien

to del Instituto Nacional de Enfermedades Res

piratorias (INER) para ampliar la capacidad de es
te para atender pacientes con COV1D19. Con
mas de 100 años al servicio de los mexicanos la

institución continúa presente en los momentos
más adversos del país.

Ni la tragedia o el COVID19 son
suficientes para ablandar et cora
zón del presidente de los Esta
dos Unidos, quien ha decidido

impiementar la medida de devolver a México a
solicitantes de asilo, poniendo en riesgo la salu
do de los migrantes lo que podría desencadenar
un foco de contagio inimaginable que ningún
muro fronterizo va a poder detener
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orno una simple flor de un
día. el método de cálculo

llamado por algunos epi
demiólogos asociados con

^ el célebre doctor Chunga.
"Centinela", desapareció y

ha sido sustituido por el sistema "Can
tinela", el cual simplemente traduce
en forma de leíanla, los movimientos
sistólicos: es decir, puras latidas.

Éstos son algunos de sus enuncia
dos, ofrecidos al amable lector con ¡a
cita precisa de sus autores:

"...Éste es un plan progresivo pa
ra el reinicio de actividades sociales,
económicas, escolares, bajo los prin
cipios siempre de claridad, seguridad
y certidumbre, saben ustedes, lo va
mos a mostrar, que se privilegiará
siempre la salud y la vida (Jorge Al
cocer, secretario de Salud)."
***

"... Necesitamos que este plan que
hoy presentamos tenga claridad, que
dé claridad, certidumbre y seguridad
a los ciudadanos, a los trabajadores,
a las empresas, a los gobiernos esta
tales, a los gobiernos municipales.
"...Queremos que en todo mo

mento el plan siga un camino gra
dual, ordenado y cauto, es muy im

portante que estas tres ideas de la
gradúalidad. de que sea ordenado y
que sea cauto son fundamentales pa
ra alcanzar ios objetivos... (Graciela
Márquez, secretaria de Economía)",

***«

"...hemos venido elaborando una

serie de lincamientos, de guias para
todos los centros de trabajo que pre
tenden ser una serie de medidas que
se tendrán que implementar en los di
ferentes espacios, filtros de entrada, el
propio transporte, a los centros de tra
bajo. las áreas comunes, comedores,
estaciones de trabajo, de manera tal
que cada una délas unidades económi
cas. desde la mas pequeñita hasta las
empresas más grandes, puedan tener
sus propios planes de trabajo, elabo
rar cada uno de sus planes para Lr de
terminando las medidas... (Luisa Ma
ría Alcalde, secretaria del Traba jo).

"...no vamos a regresar a clases
hasta que sea seguro para nuestras
niñas y niños y la comunidad esco
lar, y esto nos lo indica la autoridad
sanitaria, sólo abriremos con semá
foro verde I Esteban Moctezuma, se

cretario de Educación Pública),

"...en esta materia en una pande
mia se toman siempre decisiones en

un contexto de incertidumbre. Es una

enfermedad emergente, es una enfer
medad que afectó a todo el mundo,
nada está escrito como reglas bjas, en
Lodo momento hay incertidumbre..,

". ..Que quede muy claro esto. Al le
vantar las medidas sanitarias nacio
nales no quiere decir que se quitan las
medidas de mitigación de esta epide
mia. loque quiere decires que quedan
debajo (;.) y estarán dinámicamente
adaptándose de acuerdo a la realidad
epidemiológica, la vulnerabilidad y la
capacidad resolutiva de los estados y
de los municipios, obviamente con la
tutela, la tutoría, el asesoramíento de
la autoridad sanitaria nacional, como

corresponde y se establece claramen
te en las leyes mexicanas..."

Aquí una apostilla: si estamos en
un ambiente de incertidumbre. espe
cialmente entre quienes se dedican a
administrar las crisis sanitaria, eco

nómica y social, y ordenan medidas,
; cómo se puede entonces ofrecer cer
teza. claridad, precisión, orden, cau
tela. legalidad, ciencia y seguridad?

Pues sístole, diástole. Sigamos:
"...hemos logrado controlar que no

se nos sobrepase la hospitalización y al
mismo tiempo que no haya más nú
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mero de decesos.

"...Somos parte de una zona me
tropolitana. 22 millones de habitan
tes, 16 alcaldías. 57 municipios co
nurbados, somos en este momento la
zona que más contagios tiene y que
(dónde) más número de personas es
tán hospitalizadas, para hoy son cer
ca de cinco mil 500. de los cuales el

20 por ciento está intubado (Clau
dia Sheinbaum. jefa de Gobierno de
laCDMX).

"...es importante que mantenga
mos la postura de no imponer na

da, que no haya medidas coercitivas,
como se decidió desde el principio.
La apuesta es la responsabilidad de
uuestro pueblo y ha quedado de ma
nifiesto que la gente, que el pueblo de
México es un pueblo mayor de edad,
es un pueblo responsable, muy cons
ciente y participativo.

"Estamos en un momento este

lar de la democracia en México, por
eso no vamos en esta etapa a variar,
es decir, 110 van a aplicarse medidas
coercitivas. Nada por la fuerza, todo
por la razón y el derecho,

"Este plan es de aplicación volun
taria, primero, confiando en la res
ponsabilidad de la gente, y también
garantizando las libertades, la libertad
para lodo, en lo más amplio posible.

"Sí hay una autoridad municipal,
estatal que. de acuerdo a las carac
terísticas propias de cada región, de
cada estado, decide que no va a aca
tar este plan, 110 habrá controversia.
No vamos a pelearnos, no vamos a
dividirnos, no vamos a apostar a la
separación... (Andrés Manuel López
Obrador. Presidente délos Estados
Unidos Mexicanos).

Fecha: 15/05/2020

Página: 31

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 35,765

Página 4



e qué manera impactará Ib
I decisión del presidente López
Obrador de encargar a las
Fuerzas Armadas la seguri
dad pública y que los soldados
sean el primer respondiente

en las calles a la lucha del Estado mexica
no contra las grandes bandas del crimen
organizado?;Las van a dejar hacer y des
hacer a su antojo?

Esas bandas del crimen organizado, de
dicadas sobre todo al tráfico de drogas, pe
ro no sólo a esa actividad delictiva, han te
nido con López Obrador un periodo de re
lativa calma. Se pelean entre ellos, eso sí, y
en ocasiones, cuando se topan con un con
voy del Ejército, pues hay disparos, pero los
operativos dedicados a terminar con un
cártel, debilitarlo o atrapar a determinado
capo desaparecieron del mapa.

Lo más vistoso en relación con la ma
fia de las últimas semanas fue el afectuoso
apretón de manos entre el Presidente y la
mamá del Chapo Guzmán allá en Badira
guato, Sinaloa. Antes de eso lúe el episodio
de Culiacán, una comedia de equivocacio
nes, plagada de versiones falsas, que mos
tró una vulnerabilidad estremecedora de
las Fuerzas Armadas y que tuvo como co

lofón una vistosa hoda en la catedral de esa

misma ciudad, a la que asistieron todos los
integrantes del clan sin que nadie los mo
lestara, laltaba más,

pregunta obligada es sá la idea es que
el país se transforme en un paraíso para los
grandes gánsteres. La droga sigue fluyendo
sin restricciones a Estados Unidos y el dine
ro y las armas entran a México sin mayor
problema. Si alguien piensa que los cárte
les se concentran en el trasiego de drogas
y que eso no afecta las seguridades de los
mexicanos, se equivoca., La droga crea una
masa deiincuencial de proporciones colo
sales, La gente que se mete no sale a con
seguir un empleo con sueldo mínimo, sino
a dedicarse a otras actividades como el ro
bo. el secuestro, la extorsión.

No molestar a los grandes cárteles y sus
sicarios y poner a los soldados a detener a
asaltantes de com bis no traerá m ás seguri
dad porque se trata de un problema estruc
tural que tiene que ver con la ("alta de respe
to integral al estado de derecho. Lo que sí
sería de ayuda sería construir policías efi
cientes y honestas, una nueva política de
drogas, en la que la legalización de una o
varias de ellas jugara un papel importan
te. Ayudaría una nueva estrategia de com

bate a las ganancias del narco y la exhibi
ción de los lavadores de dinero que pasan
por impecables empresarios, pero de eso,
nada. La Unidad de Inteligencia Financie
ra anda en la grilla intimidando a los ene
migos de! régimen, pero de ios grandes la
vadores de las ganancias del narco, nada,
como si no existieran.

También serviría que ios Estados Uni
dos se decidieran a hacer su parte, aun
que sea compartiendo la ubicación de
los capos. La preocupación es que. si los
soldados terminan como policías de ba
rrio, eso permita a los grandes cárteles
de la droga trabajar sin problemas, que
acumulen dinero, poder político, armas
y sumen base social, Sus alardes liiantró
picos en la epidemia, entregando despen
sas, muestran que se sienten intocables,
que pueden hacer lo que quieran, cuan
do quieran, donde quieran.

El Mayo, ES Mencho, El Marro y otros
jefes de jefes están tirados en la hamaca.
Tal parece que el gobierno no quiere to
carlos ni con el pétalo de una investiga
ción digital. Ellos y otros mañosos que de
ben miles de vidas dentro y fuera del país,
entre ellas las de muchos militares, van a
morir de viejos.
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Presidente López Obrador

+'ftx<£7rws o no podemos ¡mitos?
El cokmuiistü

La Comisión Económica pa
ra América Latina y el Caribe
(CEPAL} y el Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Polí

\ tica de Desarrollo Social, cu
 ÍJyos titulares son cercanos al
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador —y por tanto no se po
drían considerar sus adversarios acu

sándole de neoliberal—, dieron a cono
cer proyecciones que pintan un pano
rama de desempleo, pobreza y retroce
so social en México durante los próxi
mos meses y años, como consecuencia
de la pandemia de COVID19.

El escenario es dramático, más allá de
posturas ideológicas, disputas políticas
o extravagancias como la del presiden
te López Obrador de jubilar al PÍB como
índice de crecimiento económico, Méxi
co necesita unir esfuerzos, concentrar

energías y recursos para enfrentar una
debacle económica y social que se ilustra
con los siguientes datos dados a conocer

por la CEP AL y el Coneval:
"México será el país con mayor incre

mento de pobreza en la región y debe es
tablecer un ingreso básico universal de
emergencia ICEPAL).

"En México se dará el mayor incre
mento de pobreza extrema, con un al
za de 4.8 por ciento que considera a per
sonas que no podrán cubrir al menos la
mitad de sus necesidades básicas; y será
el segundo con mayor en pobreza—Ar
gentina por delante, con un aumento de
5,9 por cien to— (CEPAL).
*Para el cierre de 2020 se considera

que 47,8 de cada 100 mexicanos serán
pobres y 15.9 de cada 100 vivirán en
pobreza extrema. El país sería líder la
tinoamericano en la ampliación de la
desigualdad | CEPAL).

*Esta crisis afectará principalmen
te a los grupos de población más vul
nerables y puede llegar a revertir los
avances en materia de desarrollo so

cial (Coneval).
*La pobreza por ingresos se podrá

incrementar entre 7.2 y 7.9 puntos
porcentuales, teniendo un aumento
de la población en situación de pobre
za extrema por ingresos entre 6.1 y

10.7 millones de personas para 2020
(Coneval}.
^La pobreza laboral habrá aumen

tado de í 7 3% a 45.8% en el segundo
trimestre del 2020. (Conevalj.
*La población que en 2018 no era

pobre ni vulnerable, tendrá afecta
ciones que la lleve a encontrarse en
condiciones de pobreza o vulnerabi
lidad (Coneval).
"La falta de poÜticas públicas que

atiendan a la población con ingresos
medios, puede aumentar la cantidad
de personas en situación de pobreza
por ingreso (Coneval),

*Es necesario impulsar medidas de
mediano y largo plazos para recupe
rar una trayectoria de crecimiento in
cluyente y construir un sistema de pro
tección social con enfoque de derechos
sociales resiliente a eventos críticos o
de crisis (Coneval),

"El reto es descomunal para México,
La tragedia social asoma la cabeza: ¿Es
taremos a ia altura el gobierno de López
Obrador, los gobernadores, los empresa
rios y la ciudadanía en general.,,?

¡Tenemos el reto patriótico de lograrlo!
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EL BUZÓN
Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.

Favor de enviar sus. opiniones a:
* iiaciotinl'arronírn.fDtn.YHX o a nuestras redes sociales

"•Twittfr. Lat'ronieaDeHoy
— Faccbaok: LaCronlcaÜeUoy

Los textos no deberán exceder las #1) palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redas sociales

Señor director:

I Respecto a ta nota titula
da "Piden justicia para Chuchi
to. perro que murió por abuso y
golpes", nuestros lectores hicie
ron tos siguientes comentarios:

Claudia Mendoza: Por favor
si los conocen denúncielos esas

personas no merecen perdón se
ría bueno dar con su paradero
para darles un hermoso baño
con Violeta de Gensiana y verán
que nunca se te va a olvidar lo
que hicieron y tendrán un her
moso color.

Mar ve armen Ortega: Maldi
tas escorias, por favor que no
quede impune, ya basta, ellos
nada piden, soto lealtad y amor
nos brindan. \ro tienes por qué
amarlos, pero por favor, no los
maltrates ni males, respeto!.

fosetijia Miranda: Si exigimos
justicia para este perrito chu
chitoü Que exista el karma y Ees

duela el doble de to que le hicie
ron!!.

Lina Oían: Desgraciados no
sé como tienen el corazón para
maltratar a un animal son más

animales ese tipo de persona que
los animales me da coraje y ga
nas de darte a ese bruto siempre
que veo este tipo de cosas lloro
no lo soportoooooo.que lo casti
guen a quien lohiro.

MaiTe Zavala: Que triste final
hasta el último momento las lá

grimas en sus ojitos pero aho
ra el esta mejor en ese cieto don
de no hay humanos malditos de
sentimientos y resentidos de la
vida maldita sea el día que esa
madre dio a luz ha ese mal naci

do el chuchitoya esta mejor pe
ro el Karma existe y así estará vi
viendo miserablemente,

justicia, justicia.

Enrique II: Busqueda y cárcel
para él o ellos quienes maltrata
ron a este inocente perro que tu
vieron que inyectarlo para que
ya no suídera.malditos quienes
lo maltrataron, que misarables
personas.
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Que este viernes se reúne de manera virtual el
presidente de la Junta de Coordinación Política,
RICARDO MONREAL, con desabolladores inmobi

Enrique TéUez, presidenteliarios, encabezados por
de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios

(ADl). De igual forma, convocados por la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, encabezada por el senador
Alejandro Armenta; Monreal conversará con empre
sarios del ramo automotriz, entre quienes destacan
los presidentes ejecutivos Óscar Albin Santos, de
la Asociación de la industria Nacional de Autopartes
(INA); Miguel Elizalde Aguirre, de la Asociación Nacio
nal de Productores de Camiones, Autobuses y Tractoca
miones; Fausto Cuevas Mesa, de la Asociación
Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA); y
Guillermo Rosales Zárate, de la Asociación Mexi
cana de Distribuidores de Automotores (AMDA). /
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"Muchos de los empleos eliminados por el Co
vid19 no volverán", advirtió Larry Fink, el direc
tor general de la mayor administradora de fon
dos del mundo, BlackRock, en una videoconfe
rencia promovida por la filial brasileña del Ban
co Santander. Sus palabras calaron hondo en
toda la región ayer. La crisis del coronavirus
ocasionará que en todo el año se pierdan 1.2 mi
llones de empleos formales en México, una cifra
casi tres veces más grande que la creación total
del año pasado, según estimaciones del Bank Of
America Merrill Lynch (BofA).

Un nutrido grupo de alumnos, profesores y di
rectivos de la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) se manifestaron contra el
Programa Universitario de Estudios sobre De
mocracia, Justicia y Sociedad, dirigido por lohn
Ackerman, por utilizar los logos de la Máxima
Casa de Estudios para hacer propaganda políti
ca con ideologías promovidas desde Palacio
Nacional.

**#

Lo anterior, luego de que un sesudo análisis de
Ackerman, relacionado con los sesgos de la
"ciencia neoliberal" para obtener ganancias pri
vadas, se divulgó en trípticos e infografías con la
imagen institucional de la UNAM. Se pide entre
los universitarios que el responsable de esta si
tuación sea merecedor como mínimo de un

apercibimiento, a fin de que no vuelva a ocurrír
sele usar como trampolín a la institución.

***

Nos cuentan que, con la anunciada reactivación
de la minería, podría haber noticias también so
bre la investigación que se sigue a la empresa
DynaResource y a su operación en la mina de
oro San José de Gracia, ubicada ni más ni menos
que en el estado de Sinaloa y, más específica

mente, en el llamado Triángulo Dorado.
***

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de
Santiago Nieto ha intensificado las indagatorias
respecto a un posible caso de lavado de dinero,
pues la instalación no tiene siquiera las capaci
dades para producir los lingotes de oro que la
compañía reportaba a la Securities and Exchan
ge Commission (SEC). Dyna Resource es una
propiedad conjunta de Golden Post Rail de Ma
tthew K. Rose, y de Goldgroup Resources, de
Keith Piggott, quienes deberán moverse rápida
mente para colaborar con el tema, claro, si es
que no quieren salir salpicados.

***

Ante la emergencia sanitaria por Covid19 ha
quedado claro que las actividades que se reali
zan desde la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT), de Javier Jiménez Espriú, de
ben seguir viento en popa, es por ello que la vali
dez de los Certificados de Competencia, Certifi
cados de Competencia Especial y Refrendos de
Títulos, necesarios para que el personal de la
marina mercante continúe en operaciones, se
amplió hasta el próximo 20 de septiembre, tal
como quedó asentado en el Diario Oficial de la
Federación de este jueves (14 de mayo).

***

Con ello, el personal a cargo de Héctor López
Gutiérrez en la Coordinación General de Puertos

y Marina Mercante (CGPMM), garantiza la conti
nuidad de sus operaciones, sobre todo al tomar
en cuenta que es precisamente por ésta vía don
de corporativos como Walmart, Chedraui y So
riana, y en general el sector retail, reciben pro
ductos de primera necesidad para su posterior
distribución en el país, tal como sucede con in
sumos médicos y alimentos para la atención en
plena cuarentena.
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América Latina: Concentra su atención en el apla
namiento de la curva Covid19 principalmente sus
grandes capitales y a diferencia de México, América
Central y el Caribe; las del Cono Sur ingresarán al in
vierno austral, lo cual favorecerá la expansión del vi
rus. A ello se agrega la escasa infraestructura sanitaria,
ejemplo de ello es Ecuador, como un gobierno débil
Brasil, este último con poco margen para incrementar
el gasto público.

Inestabilidad: La pandemia dejará repercusiones
políticas, económicas, sociales y sanitarias en medio
de un momento de debilidad en la mayoría de los go
biernos regionales que no resolvieron las demandas de
las clases medias emergentes que en Chile llevaron en
dos ocasiones a la presidencia a Sebastián Pinera y
Lenin Moreno; Ecuador, cuestionado por su antecesor
Rafael Correa de corrupción en salud y seguridad ciu
dadana, lo cual en 2019 y 2020 propició inestabilidad y
hasta estallido social resueltos con un cambio consti

tucional, incluso Bolivia con la caída de Evo Morales.
OPS: Al igual que la OMS, su versión regional, la

Organización Panamericana de la Salud desempeñó
un rol limitado con misiones de apoyo a países con
mayor riesgo como Haití, Venezuela, Surinam, Nicara
gua y las islas del Caribe oriental. Hasta el ingreso a la
Fase3, México, Perú y el Salvador extendieron hasta

el 24 de mayo el Estado de Emergencia con disposicio
nes de aislamiento.

México: El presidente AMLO coincidió con su simi
lar de Colombia Iván Duque "el Coronavirus es el reto
más grande para todos los sistemas de salud del mun
do y particularmente para América Latina". En dife
rentes mañaneras AMLO resaltó que contrario al enfo
que de sus opositores, que avizoraban un sistema de
salud colapsado "domaremos al Coronavirus en Valle
de México" para lo cual cuenta con sus dos aliados
1MSS e ISSSTE, que sin los criterios aplicados en Italia
y España, salvaron a diversos septuagenarios.

El reto: México enfrenta la pandemia del Covid19
con recursos limitados y con un gobierno "despertan
do" ante la gravedad de la crisis, por lo que existe el
temor de que los recortes presupuestaos que ha hecho
la actual administración afecten la capacidad para
atender la pandemia, alerta un estudio del Centro
Woodrow Wilson. "América Latina enfrenta al Co

vid19 con desventajas en recursos humanos, materia
les, de infraestructuras y sobre todo financieros. Ante
la posible crisis que se avecina, tiene que hacer valer
su principal ventaja comparativa que es el tiempo,
gracias a que a la región ha llegado con retraso el Co
vid19 y las administraciones públicas conocen los
aciertos de China y Corea del Sur, así como los errores
en la Unión Europea y de Estados Unidos".
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Sacapuntas

Van por un acuerdo
Interesante reunión virtual se desarrollará hoy en
el Senado. Los empresarios del ramo automotriz
Guillermo Rosales Zarate Fausto Cuevas Mesa, Óscar
Albín Santos y Miguel Elizalde Aguirre exponen sus
inquietudes sobre la reactivación del sector ante
Alejandro Armenta, presidente de la Comisión de
Hacienda, y Ricardo Monreal, presidente de la Jueopo.

Desprecian los créditos
En apuros está la secretaria de Economía, Graciela
Márquez porque los créditos de 25 mil pesos a
pequeños empresarios están siendo despreciados.
De los dos millones que oferta la 4T, sólo han recibido
unas 320 mil solicitudes, por lo que ya los están
ofreciendo a las 22 mil empleadas domésticas y 23 mil
trabajadores independientes que cotizan en el IMSS.

Viajes pueden esperar
Es casi un hecho que el gobierno de EU ampliará la
restricción de viajes no esenciales con México, cuyo
reinicio se había pactado para el 19 de este mes. "Si
un viaje puede esperar, debe de esperar", sentenció el
embajador, Christopher Landau, y pidió estar atentos a
la posible actualización de la nueva fecha que se dará a
conocer en las próximas horas.
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Se lava las manos
Nos hacen ver que el gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, no comprendió o hace como que no entiende
el plan para el retorno a las actividades. El presidente
López Obrador dijo que acatar dicho programa es
voluntario, pero el poblano alega que será culpa de la
Federación si se agudizan los contagios. "Yo no voy a
cargar con la responsabilidad de lo que ocurra", dice.

Preocupados por la cerveza
Muy en serio se toman los legisladores el tema de la
escasez de cerveza. En una audiencia vía remota, los
diputados cuestionaron sobre el asunto al procurador
del Consumidor, Ricardo Sheffleld. Él consideró
un "gravísimo error" haber cerrado las plantas
cerveceras, pues provocó compras de pánico. Explicó
que la que hay es cara porque es importada.
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LA
BUENA

La enfermera Laura Estela Gar

cía, del Hospital Regional 110 de
Jalisco, sacudió las redes con un
video donde canta a los pacientes
de COVID19 para amortiguar el
dolor, tomándoles las manos.

EL
MALO

Christopher Uckerman cree
que el coronavirus es una mentira:
"El Estado está usando una arma

biológica real: el círculo vicioso de
la lucha contra el miedo para for
zar el aislamiento y desempleo...".

Quien generó preocupación y
repulsión fue Lord Molécula, el
lector de preguntas que ayer se
lamió tres veces los dedos para
hojear sus apuntes, micrófono en
mano, en la mañanera
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Uno de los zonas de mayor
riesgo es precisamente
el Valle de México

PABLO
CRUZ

ALFARO

espués de que el gobierno
D federal diera a conocer

el pasado miércoles el
Plan de Reapertura a la
Nueva Normalidad, las
autoridades tanto de la

Ciudad de México como del Estado de
México deben ser cautas para abrirse a
una aparente "nueva normalidad", ya que
una de las zonas de mayor riesgo y que
se encuentra catalogada en semáforo rojo
es precisamente el Valle de México que
colinda con varias alcaldías citadinas.
El centro del país, la zona conurbada,

tiene más de 20 millones de habitantes
con una movilidad muy grande, lo que
implica un punto de alto riesgo y contagio,
por lo que las medidas que se tomen para
la reactivación económica y el regreso a
la normalidad deben ser responsables y
adecuados a cada una de las etapas, cui
dando que se conserven las medidas de
prevención de higiene y de sana distancia
para así evitar que vayan en aumento el
número de contagios.
El gobernador del Estado de México,

Alfredo Del Mazo Maza, ha señalado que,
junto con autoridades de la

Ciudad de México, se tra
bajará en un programa de
reactivación y de regreso a
1 a nueva normalidad, ya que
en la zona metropolitana del
Valle de México se llegan
a realizar más de dos millones de viajes
diarios entre ambas entidades.

La coordinación será fundamental para
lograr que no se dé un repunte importante
de contagios en las dos entidades. Habrá
que estar atentos a cómo se mueven las
cifras en Nezahualcóyotl, Ecatepec, Iz
tapalapa y Gustavo A. Madero, donde la
suma de contagios ha sido importante.

ENTRE OTR AS COSAS: Donde se con
tinúa marcando la pauta para beneficiar
la economía local es en el municipio de
Naucalpan. Ahí, la alcaldesa Patricia Du
rán Reveles anunció el lanzamiento del

micrositio Consume local, como parte de
la estrategia para reactivar la economía e
impulsar la actividad de los micro, peque
ñas y medianas empresas.
A través de ese portal, los negocios

podrán dar de alta sus establecimientos
y productos para que los vecinos puedan
consumir en la modalidad para llevar, con
lo que se facilitara la vinculación entre
clientes y proveedores para evitar salir de
casa durante la Jornada Nacional de Sana
Distancia. La dirección electrónica para
registrarse es consumoloccil.nciuccilpcin.
gob.mx. Bien por la morenista

I \ DE HOY: El gobierno de Ecatepec
instaló módulos de lavado de manos en

el exterior de hospitales, clínicas y espa
cios públicos del municipio que siguen en

operación, con el objetivo
de que las personas que

ESTAR se ven en la necesidad de
A CÓMO permanecer cerca de estos

LAS lugares puedan seguir las
recomendaciones hechas
por las autoridades.

El alcalde Fernando Vilchis Contreras

informó que la instalación de los módulos
sanitarios forma parte del Plan Ehécatí para
disminuir los contagios de COVID19 en el
municipio, que hasta el momento registra
845 casos positivos confirmados, por lo
que las medidas implementadas pretenden
frenar su avance, HASTA LA PRÓXIMA.

COORDINACION, IMPORTANTE
PARA UNA NUEVA NORMALIDAD
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HABRA QUE ESTAR
ATENTOS A CÓMO
SE MUEVEN LAS

CIFRAS
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Lo primera fue el freno a reformas a ley
de Presupuesto, y la segunda, cuando la
Corte tiró la extensión de mandato en BC

VERONICA
ORTIZ

entro de la circunstancia excepcional que
D vivimos como resultado de la pandemia

por COVID19, y los malos augurios en el
ámbito económico o de seguridad, en las
últimas semanas hemos hilado dos bue
nas noticias para la democracia mexicana.
La primera se dio en días pasados,

cuando la oposición en el Congreso cerró filas para impedir
la votación de la iniciativa presidencial de reforma a la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendada,
que pretendía facultar a la Secretaría de Hacienda para
reasignar los recursos del presupuesto en caso de presen
tarse "emergencias de carácter económico o de salubridad
general", así declaradas por el propio Ejecutivo federal.

Sobra decir que tales facultades extraordinarias borra
rían las de revisión y aprobación que consititucionalmente
le corresponden a la Cámara de Diputados.
La segunda buena nueva sucedió esta semana, al de

cretar la Suprema Corte de Justicia la inconstitucionalidad
de la reforma aprobada por el Congreso de Baja California
para extender el mandato del gobernador Jaime Bonilla
de dos a cinco años.
El voto unánime en favor de la resolución presentada
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por el ministro Fernando Franco
y la contundencia de los argu
mentos expresados por los 11
ministros cerraron un capítulo
ominoso y mandaron un claro
mensaje jurídico y político.
Jurídico, porque no deja lu

gar a dudas sobre la intención
deliberada de violentar la Cons

titución federal y los principios de legalidad, certeza, irre
troactividad, integralidad y definitividad de las elecciones.

Y político, porque manda una clara señal a quienes pre
tendan manipular las normas y los comicios en beneficio
propio. Como lo calificó el presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar, la legislatura de Baja California fraguó "un gran
fraude a la Constitución y al sistema democrático", lo cual
es un ilícito constitucional y no sólo un "término retórico".

El Congreso estatal alteró los resultados de un proceso
electoral concluido y los ministros no escatimaron en los
términos: fraude, simulación, apariencia, abuso de facul
tades, (extralimitación) de competencias para legislar,
pretextar poderes reformadores.
La severa advertencia, en este caso para el Congreso

local, pero aplicable a cualquier otra autoridad, concitó
una enérgica condena, pocas veces vista en el máximo
tribunal del país.

En tiempos de incertidumbre se requiere de contrapesos
efectivos en el Legislativo y el Judicial para mantener el
equilibrio entre poderes.
No es un tema personal de cercanía o antipatía con

alguien; son los mecanismos indispensable para salvaguar
la democracia.

Por ello, estos dos momentos significan una reivindi
cación democrática digna de celebrarse.
Pero vendrán otros retos importantes, en la conforma

ción del INE, por ejemplo.
Habrá que estar atentos y no bajar la guardia para

mantener la institucionalidad que tanto esfuerzo nos ha
costado construir.

VENDRAN

OTROS RETOS

IMPORTANTES
PARA EL PAÍS
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LAS CRISIS DE
BOLSONARO

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Los militares tienen también dudas

sobre el presidente brasileño, quien
fue miembro del ejército

ientras Brasil se convierte ya en el epi
centro de la pandemia de coronavirus

Men América Latina, con 13,555 decesos
oficiales hasta el jueves, el presidente Jair
Bolsonaro luchaba por una vida política
amenazada por sus propios excesos y
equivocaciones.

Bolsonaro enfrenta ahora una crisis derivada de su
presunta injerencia en asuntos policiales, un intento de
encubrir los problemas criminales de sus dos hijos, una
tratativa de manipular las investigaciones contra aliados
en el Congreso; un grave problema de salud piíblica deri
vada de su respuesta deficiente y tardía a la pandemia del
coronavirus y el impacto económico negativo creado por
medidas para combatir la enfermedad en Brasil y el mundo.

Nadie sabe en qué medida la convergencia de proble
mas y heridas políticas autoinfligidas pone en entredicho
el futuro del Presidente, que mantiene el respaldo de una
considerable minoría de los brasileños, incluso los nos
tálgicos de la dictadura militar.

Pero segiín algunas versiones, los militares tienen tam
bién dudas sobre Bolsonaro, quien fue miembro del ejército.

En el más reciente escándalo, un video del 22 de abril
grabó al mandatario cuando justificaba el despido del

jefe de la Policía Federal para detener una investigación

contra sus hijos y aliados por
una campaña de "noticias
falsas" y maniobras ilegales.
Eso provocó la renuncia del
ministro de Justicia, Sergio
Moro, por interferir con la
justicia.

Una encuesta divulgada
el miércoles puso a Bolso
naro en 51 por ciento de rechazo y 39 por ciento de apro
bación. Y sus partidarios han hecho además sugerentes
shows de portar y disparar armas...

Algunos creen que hay posibilidades de que sea impug
nado constitucionalmente, y muchos desearían verlo, pero
el Congreso no parece deseoso de entrar en un proceso
como el qLie llevó a la destitución de Dilma Rousseff, en
2016. Las dudas no hacen más fácil la vida de Bolsonaro,
que llegó al poder en 2019 con el respaldo del Partido
SocialLiberal, al que se afilió en 2016 y que abandonó
por desacuerdos, tras llegar al Palacio presidencial de
Planalto, en 2019.
Para complicar más las cosas, su actuación o falta de

acción durante la crisis del coronavirus llevó a que la
respuesta brasileña a la pandemia haya sido encabezada
por gobiernos estatales. Y si se suman sus tradicionales
posturas de rechazo al feminismo, ataques contra la pro
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tección a la ecología y su rechazo a los homosexLiales, con
los conflictos más recientes, que llevaron al despido o la
renuncia de un popular ministro de Salud que trató de
poner al gobierno federal al frente de la respLiesta al CO
VID19 y de Moro, famoso por su labor anticorrupción,
se tiene la receta de un problema político mayor.

La epidemia de COVID19 es el símbolo: la cifra de con
tagios y muertes puede ser 15 veces mayor que los 196,375

enfermos y 13,555 muertos contabilizados hasta el jueves.
Bolsonaro queda por lo menos como un mandatario

obligado a batallar permanentemente.
BOLSONARO TRATA

DE FRENAR UNA
INVESTIGACIÓN

CONTRA SUS HIJOS
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Si el Presidente insiste en arrancar con

sus giras, debería pensar no sólo en él,
sino en todos aquellos involucrados

MARTHA
ANAYA

or lo que se ve, al que ya le urge salir del
P encierro no sólo de Palacio Nacional

sino de la Ciudad de México es a Andrés

Manuel López Obrador.
¡Ya tiene hasta listo su programa de

giras!
Quiere, según dijo, dar el banderazo

del inicio de las obras del Tren Maya.
Quiere ir a Chiapas, a Tabasco, a Campeche, a Yuca

tán y a Quintana Roo, porque ya están por concluirse los
procesos de licitación de cuatro tramos, desde Palenque
hasta Cancún.
Quiere hacer otro recorrido por las seis refinerías del

país, mismas que se van a modernizar, porque está con la
idea de procesar más petróleo crudo para "ya no depender
de los precios del petróleo en el mercado internacional: ir
hacia la soberanía en la defensa de la industria petrolera".

Quiere ir a inaugurar varios Bancos del Bienestar que
ya están construidos en distintos puntos del país.

Tiene mucho trabajo por delante, alega el Presidente,
así que ya hizo su solicitud al secretario de Salud, Jorge
Alcocer y al subsecretario, Hugo LópezGatell para que
le permitan iniciar sus recorridos.
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Y para que no le pongan mu
chos peros, advierte que no hará
grandes concentraciones, que
los actos serán de menos de 50

personas, que se cuidará la sana
distancia, que no va a saludar
de mano a nadie (ni repartirá
besos) y que sólo se tocará el
corazón.

Pues sí. Supongamos que AMLO cumplirá con todos
estos requisitos. Pero..,, ¿y cómo se va a trasladar? ¿Cómo
le va a hacer en los aeropuertos? ¿Habrá vuelos para los
destinos requeridos? ¿Los reporteros lo acompañarán?
¿Los funcionarios que lo reciban o participen en los even
tos, qué van a hacer; cómo se van a cuidar? ¿Cómo van
a cuidar al propio jefe del Ejecutivo?
¿Será que López Obrador está pensando en utilizar

uno de esos aviones de la Fuerza Aérea Mexicana que
tanto ha vapuleado y que quiere vender?
¡No!, no nos referimos al avión presidencial. No es

para tanto. Pero qué tal el Gulfstream g550 que se utilizó
para sacar y traer a Evo Morales de Bolivia y que luego
se utilizó para trasladar desde Perú a la señora ya mayor,
yucateca, cuyo esposo murió en Cuzco por el coronavirus.

Podría ser una opción para disminuir las posibilidades
de poner (y ponerse) en peligro de contagio del COVID19.

¿Lo considerará siquiera el Presidente? Valdría la pena
que lo hiciera.
¿Es prudente su intención de reanudar ya sus giras? A

la vista de los datos y el momento que estamos viviendo
en México, no lo parece.
Pero si insiste en arrancar y recibe el visto bueno de

sus médicos, debería pensar no sólo en él, en su salud,
sino en la de todos aquellos que se ven involucrados en
sus giras y en la del propio país.

• • •

GEMAS: Obsequio del gobernador de Jalisco. Enrique
Alfaro: "No dejará de haber infectados durante mucho
tiempo, esa es la realidad que tenemos que entender".

¿SERA QUE
PIENSE USAR

UN AVIÓN DE LA
FUERZA AÉREA?
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A nuestro Presidente podemos regatearle
mucho, pero no que, pese a sufobia a lo
productivo, es un gran vendedor

JULIO
PATÁN

Municipios de la esperanza", llamaron
a aquellos que, presuntamente libres de
COVID19, serán los primeros envolver
a la "nueva normalidad". ¿Una cursilería?
Sí. Pero, más allá de la sana canilla que
le dieron a esta ocurrencia en redes, vale
la pena entender de dónde viene.

A nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador
podemos regatearle muchas cosas, pero no y nunca que,
pese a su fobia a todo aquello que sea próspero y produc
tivo, es un gran vendedor.
Y como eso, el extraordinario vendedor que es, sabe

que la cursilería siempre encuentra clientes, y pues sí,
pocas palabras tan proclives a hundirse en la melcocha
que esa, esperanza.
Digo, hablamos del hombre al que se conoció como

"Rayito de Esperanza".
Sabe eso, el Presidente, y sabe algo más, como dije antes

aquí: que se puede gobernar con base en una palabrería
ininterrumpida (ese "rayo que no cesa", para usar pala
bras del poeta Miguel Hernández, tan gustado), siempre
que por gobernar entiendas la conservación del poder al
precio que sea.
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Así que ¡bum!: tenemos 269
municipios de la esperanza,
COVIDIOfiee. que, sobra decir,
son la avanzada: pronto serán
dos mil 547 los municipios de
la esperanza, o sea: todo un país
esperanzadísimo.
¿Cómo va a ser ese país?
De entrada, va a tener, según

el Coneval, 10 millones más de pobres. ¿Culpa del virus?
Sin duda.
Pero, cansa ya repetirlo, culpa también es de la res

puesta del Presidente a esa crisis, insuficiente hasta el
grado de la crueldad, y a sus decisiones prepandemia,
de la cancelación del aeropuerto internacional de Texcoco
en adelante.
El titular del Ejecutivo no lo entiende así, pero esa

multiplicación de la miseria está conectada con la fuga de
inversionistas, la quiebra de empresas y la consecuente
pérdida de empleos (500 y pico mil mexicanos más se
quedaron sin trabajo en un mes).
A esto se suma la caída sin precedentes del PIB (se va a

menos 9, según cálculos que no son los más pesimistas)
y, sin duda, con la gestión petrolera, que, luego de cos
tamos 35 mil millones de dólares, alcanzó su punto más
elevado con lo que la secretaria de Energía, Rocío Nalile,
llamó una ovación y los saudíes una guerra comercial
contra México.
También va a ser un país oficialmente militarizado y

un país en medio de una pandemia, porque el virus, según
la Organización Mundial de la Salud (OMS), propiamente
no se va a ir nunca y las vacunas tardarán.

Me vienen a la mente dos citas.

Una es un lugar común: "La esperanza es lo último
que muere", otra forma de decir que es lo único que nos
queda.
La otra es del historiador holandés Frank Dikótter,

especialista en el tema del culto a la personalidad: "Cuanta
más la pobreza, más ruidosa la demagogia".

SABE QUE LA
CURSILERÍA

SIEMPRE TIENE

CLIENTES

Fecha: 15/05/2020

Página: 9

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Juilo Patan

Costo: 17,922

Página 12



MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Sin datos confiables se
define la nueva normalidad,
y eso es tan irresponsable

amos a una nueva norma

Vlidad", a ciegas. Transitamos
por lo inédito sin atender
las recomendaciones de la

Organización Mundial de
la Salud ni mirar la película
por adelantado que viven

Europay Asia. Nos encaminamos al desconfi
namiento postCOVID19 sin mover un centí
metro la estrategia si así podemos llamarla
del subsecretario de Salud Hugo LdpezGatell.
Estamos en ruta a la apertura de la economía, el
regreso alas actividades sociales y escolares,
con los ojos vendados. Nave
gamos sin plan de navegación.
El gobierno de México se

niega a diagnosticar correcta
mente, medir adecuadamente
y tomar decisiones con base en
evidencia. Prefiere jugar con los
números y hacerlos bailar.
"No podemos detener esta pandemia si no

sabemos quién está infectado. Tenemos un
sencillo mensaje para todos los países: pruebas,
pruebas", dijo desde mediados de marzo su
director general Tedros Adhanom. En México
el mensaje no se escuchó, menos se aplicó.
Aquí se mandará a la gente de vuelta a la

calle con la esperanza tan manoseada palabra
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en estos tiempos de que sea lo correcto. Se
ordenará que las restricciones se levanten en
ciertos municipios porque no hay contagios,
sin tener evidencia para afirmarlo. ¿Cómo
saber si realmente no hay casos si no se rea
lizan pruebas suficientes? ¿Cómo asegurar
que no se trata de un déficit en la aplicación
de exámenes o de una infraestructura mer

mada que impide detectar casos? Más aun,
¿cómo confiar en quien administra cifras y
aplana curvas por decreto? A estas alturas ya
es difícil afirmar que los datos que reporta el
subsecretario de Salud son reales. ¿Reflejan
la verdad? ¿Son parte de una estrategia? ¿De
un deseo? Desconocemos. Lo que sí sabe
mos, es que con base en ellos se ha definido
la ruta de la "nueva normalidad", y eso es tan
irresponsable como incierto.

• t •

Hemos pasado del errático método centine
la, durante las primeras fases de la emergencia,
que multiplicaba según el capricho diario, por
8.3,10,12 ó 25 los casos confirmados.
Hasta el cierre de esta columna, las cifras ofi

ciales reportaban 40 mil 186 contagios y 4 mil
220 muertes. La tasa de muerte, por tanto, se
encontraría en un alarmante nivel por encima
de 10%. Pero la cifra es tan mentirosa como su

argumentación. Estimaciones
del diario El País, por ejemplo,
calculan los casos en alrededor
de 700 mil; el doctor Alejandro
Maeías, encargado del control
de la Influenza AHINl en 2009,
basado en métricas globales,

piensa que al menos un millón 250 mil per
sonas están o han estado contagiadas (I " de
la población mexicana). La letalidad, por tanto,
estaría por debajo del ÓlftsL

¿Cómo saber qué cálculo es verás? Simple.
Aplicando pruebas. Pero en México hay re
sistencia a hacerlo. Pese a ello, basados en la
cifra oficial, que oculta una enorme cifra negra,
se poneny quitan restricciones, y se abrirán o
cerrarán negocios, se enviará o no a los niños
a clases e iremos a una "nueva normalidad".
Mientras tanto, el responsable disfruta su

momento de reflector, maneja el escenario
como rockstar, goza decidiendo sobre el desti
no de millones. LópezGatell no tiene números
confiables y aun así maneja una pandemia.

VAMOS A

LA NUEVA

NORMALIDAD

A CIEGAS
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López Obrador, que no es economista ni
mucho menos financiero, quiere imponer
una visión de país que sólo tiene él

JESUS
MARTÍN

MENDOZA

n el ámbito económico hay quienes ¡nler
Epretan estos conceptos como sinónimos,

son cosas completamente distintas, pero
no pueden existir la una sin la otra.

Recuerdo con mucho afecto a Ramón
Pieza Ruga reía, analista económico finan
ciero, creador del programa Entornos y

que además hacía comentarios en mi anterior programa
de radio, insistía en que todos supiéramos diferenciar
entre el crecimiento y el desarrollo económicos.
Con su particular pensamiento social, Pieza Rugarcía

fue muy paciente en explicarnos las características de
cada concepto y siempre insistió en que todo gobierno
y sociedad debemos transitar hacia el desarrollo, hacia
el bienestar de la sociedad. Debe entenderse por desa
rrollo el tener oportunidades de trabajo, un salario justo,
sistemas de salud adecuados y, sobre todo, la posibilidad
de abandonar la pobreza y la pobreza extrema. No puede
existir el desarrollo sin el crecimiento.
El crecimiento económico debe entenderse como el

aumento del valor de los bienes, de los servicios y el valor
de la producción de una economía durante un periodo y
región específicos; es la piedra angular para todo tipo de
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desarrollo social, reparto justo
de la riqueza y para el cumpli
miento de las expectativas de
las familias mexicanas.

En pocas palabras, no se pue
de repartir lo que no se tiene.
Este concepto no lo entiende
el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

En la conferencia matutina de ayer, López Obrador,
luego de minimizar el trabajo de los ingenieros y arquitec
tos al asegurar que no se necesitan para la construcción
de caminos o viviendas, anunció que este fin de semana
presentará un texto sobre lo que concibe como la "nueva
economía" en el que planteará cambiar "los parámetros"
y no sólo andar pensando en el Producto Interno Bruto, ni
en el crecimiento, sino que hay que pensar en el desarrollo
y la felicidad del pueblo.

Por increíble que parezca, López Obrador, que no es
economista y mucho menos financiero, quiere imponer
una visión de país que sólo tiene él, ni siquiera su nervioso
secretario de Hacienda, Arturo Herrera. Dijo que "su" plan
servirá para enfrentar la crisis económica y que lo va a
"explicar bien" para que quede claro que quiere beneficiar
a todos los mexicanos.
Su idea, propia de un guión de una película de Mario

Moreno Can Un/las, no se le augura éxito porque desdeña
lo importante, desdeña la piedra angular, no puede existir
desarrollo sin crecimiento. Un camino sin ingenieros lo
destruye el agua y el tiempo; una casa sin arquitectos la
derrumba el viento. Un desarrollo sin crecimiento sim
plemente será una promesa incumplida, un sueño más.
A ver si asilo entiende.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: "Todo el cártel de Sinaloa
esta con A MI,O". Así dijo un hombre que llamó para

amenazar al periódico Reforma de "volar" sus instala
ciones. Qué preocupa más ¿la amenaza?
¿O que ese cártel apoye al Presidente?

TODO GOBIERNO

DEBE TRANSITAR

HACIA EL

DESARROLLO
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Dejan que gobiernos estatales
implementen sus propios protocolos
para la reapertura de actividades

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

anto han apelado los estados a su au
tonomía e independencia que su deseo
prácticamente se hizo realidad.

El gobierno federal dejó a su libre al
bedrío la decisión de establecer proto
colos para levantar las restricciones
derivadas de la emergencia sanitaria y

dar paso a la "nueva normalidad".
La 4T no tomó esta decisión porque sean bueno sama

ritanos. Buscan compartir la responsabilidad y los costos
políticos y económicos que implicará la reanudación de
actividades en todo el país.
Esta decisión se construyó en la sesión del gabinete

federal, el martes pasado, en la que participaron secre
tarios de Estado, directores de instituciones de salud y el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Analizaron varios escenarios y, entre otras cosas, acor

daron dar dos semanas de plazo a los gobernadores para
aplanar la curva de contagios. Del resultado que logren
dependerá si la Federación les otorga nuevos y mejores
apoyos para reactivar las economías locales.
Para eso, designaron a la secretaria de Economía,

Graciela Márquez, como una especie de fiscalizadora,

Fecha: 15/05/2020

Página: 6

Area cm2: 310

1 / 2

Columnas Políticas

Alfredo González "A Fuego Lento"

Alfredo Gonzalez Castro

Costo: 16,842

Página 7



quien trabajará de la mano del
subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, para evaluar a
los gobiernos estatales.
De acuerdo con uno de los

asistentes a la reunión del mar

tes, el gobierno quiere ver de
qué están hechos los goberna
dores, porque algunos se la han

pasado exigiendo cosas al Ejecutivo federal sin poner
mucho de su parte.
Sin embargo, esto hace pensar que el gobierno está

renunciando a la obligación constitucional de establecer
directrices homogéneas en el territorio nacional para
atender la emergencia sanitaria en todas sus facetas, les
gusten o no a los mandatarios estatales.

En el caso del regreso a clases, por ejemplo, nadie sabe
con certeza qué va a pasar, al grado de que podríamos
tener 32 calendarios escolares diferentes.

La autoridad federal no se impuso. No lo hizo porque la
prioridad está en la crisis económica. Tan es así que, en la
reunión del martes, el tema educativo quedó relegado y
que cada quien haga lo que mejor le convenga.
Por otro lado, la libertad que le dio a las entidades fe

derativas está condicionada. No es de gratis. Aplicarán
una política de premio y castigo, como si se tratara de
subordinados.

Con esto se percibe, una vez más, que la 4T no ha en
contrado la fórmula adecuada para el regreso a la "nueva
normalidad", imponiendo voluntades, renunciando a
obligaciones y vendiendo espejitos.
Por ejemplo, la gran mayoría de los 269 municipios

de "la esperanza" son rurales, con pocos habitantes.
Los venden como un logro, cuando en muchos de ellos
ni siquiera se enteraron que estamos en una pandemia.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Lo que hcice
tan difícil uer el mundo con claridad no es su extrañeza,
sino su normalidad. La familiaridad puede cegarnos"

LA LIBERTAD

QUE DIO A LAS
ENTIDADES ESTÁ
CONDICIONADA
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No quiere que fracase la Guardia Nacional
Andrés Manuel López Obrador defendió ayer su decisión de enviar al Ejército

a las calles a reforzar a la Guardia Nacional ÍGN), pese a que en campaña
siempre dijo que regresaría a los cuarteles,

No quiero que la Guardia Nacional termine como la Policía Federal
Preventiva, Por esó, aunque me enfiquen con que quiero militarizar el país,
voy a in sistir en que Jas Fuerzas Armadas nos deben de ayudar en tareas de
seguridad pública, estoy convencido, es necesario, djjo en la mañanera de
ayer.

 Si hay constancia de violación de derechos humanos por parte de la
Guardia Nacional, entonces rectificamos, pero no es así, añadió.

Y recordó que la pub llcación del decreto e staba contemp lada en la réfo rma
constitucional que hizo el Legislativo, por lo que pidió a ios adversarios estar
informados.

¦Y sí, la reforma le da esa facultad

¿Error u omisión?

El error por la publicación en el Diario Oficial del acuerdo para la reapertura y
regreso a la normalidad está muuuy enredado.

Algunos dicen que fue por un error en las fechas.
Que se decía 18 de mayo y que será hasta el 1 de junio.
Otros que por las actividades esenciales.
Y más aún, expertos en derecho como el ex ministro de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJN), José Ramón Cossio. aseguraron que fue
porque se dieron cuenta que la pub llcación correspondía a ia Secretaría de
Saiud

La publicación del acuerdo del Sec, de Salud en el Diario Oficial del día de
hqy, demuestra que la grave alteración al Diario Oficial de ayer fue porque se
dieron cuenta que el Consejo de Salubridad era incompetente para dictar tales
medidas, tuiteó.

Qué sucedió entonces, se escuchó en radiopasillo.

Gobernadores abrirán el lunes

V ya que el acuerdo de regreso a ia normalidad e s voluntario, como el
mismo lópez (tirador lo dijo el miércoles en su presentación, ya hay cinco
gobernadores que están listos para hacerlo el próximo lunes 18.

Martín Droxco, de Aguascalientes, dice que 110 mil trabajadores a la
industria automotriz están puestos.

Que la industria automotriz arrancará con las medidas sanitarias.
Juan Manuel Carreras, de San Luis Potosí, iguai.
Afirma que será de manera gradual.
Miguel Angel Riquelme, de Coah u ila, también.
Y Diego Sinhué, de Guanajuato, y Farancisco Domínguez, de Querátano,

están listos.
¡Ahí, peno Luis Miguel Barbosa, de Puebla, no quiere.
 No puede regresar la VW de un jalón con 15 mil personas.
Hoy, 14 de mayo, no podría habe r regreso a la normalidad,
SI eso cambia de aquí al 31 de mayo, yo voy a estar feliz, dijo ayer.

Tampoco Sonora regresa a clases
V en ese Sentido, Claudia Pavlovich Are llano, gobernadora de Sonora, anunció
ayer que en su estado los niños no volverán a clases y concluirán el curso de
forma remota.

No descuida en la crisis de la pandemia ningún tema.
No quiere contagios.
Hasta el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell. reconoció que las

escuelas son uno de los focos más grandes de contagio,
Pavlovích ¿rellano anunció hace unos días anunció el plan de reactivación

económica, sin olvidar el tema,
Ayer sostuvo una videoconferencia con su homólogo de Arizona, Dnug

Ducey, con quien acordó un sistema de información oportuna para enfrentar el
Covld19,

Reaparece Herrera
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, reapareció en la mañanera,

Pero nomás ni habla.
Es que más tarda en declarar algo, que su jefe Andrés Manuel  en

contradecirlo, se escuchó en radiopasillo.

Do otro recorte a las tasas
El Banco de México recortó de nuevo la tasa de interés base hasta 5,50 por
ciento, desde el 6 por ciento.

Es el nivel más bajo desde 2016,
El objetivo, dice, es echar a andar a la economía.
A ver.
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No quiere que fracase la Guardia Nacional
Andrés Manuel López Obrador defendió ayer su decisión de enviar al Ejército

a las calles a reforzar a la Guardia Nacional ÍGN), pese a que en campaña
siempre dijo que regresaría a los cuarteles,

No quiero que la Guardia Nacional termine como la Policía Federal
Preventiva, Por esó, aunque me enfiquen con que quiero militarizar el país,
voy a in sistir en que Jas Fuerzas Armadas nos deben de ayudar en tareas de
seguridad pública, estoy convencido, es necesario, djjo en la mañanera de
ayer.

 Si hay constancia de violación de derechos humanos por parte de la
Guardia Nacional, entonces rectificamos, pero no es así, añadió.

Y recordó que la pub llcación del decreto e staba contemp lada en la réfo rma
constitucional que hizo el Legislativo, por lo que pidió a ios adversarios estar
informados.

¦Y sí, la reforma le da esa facultad

¿Error u omisión?
El error por la publicación en el Diario Oficial del acuerdo para la reapertura y
regreso a la normalidad está muuuy enredado.

Algunos dicen que fue por un error en las fechas.
Que se decía 18 de mayo y que será hasta el 1 de junio.
Otros que por las actividades esenciales.
Y más aún, expertos en derecho como el ex ministro de la Suprema Corte

de Justicia de la Nación (SCJN), José Ramón Cossio. aseguraron que fue
porque se dieron cuenta que la pub llcación correspondía a ia Secretaría de
Saiud

La publicación del acuerdo del Sec, de Salud en el Diario Oficial del día de
hqy, demuestra que la grave alteración al Diario Oficial de ayer fue porque se
dieron cuenta que el Consejo de Salubridad era incompetente para dictar tales
medidas, tuiteó.

Qué sucedió entonces, se escuchó en radiopasillo.

Gobernadores abrirán el lunes

V ya que el acuerdo de regreso a ia normalidad e s voluntario, como el
mismo lópez (tirador lo dijo el miércoles en su presentación, ya hay cinco
gobernadores que están listos para hacerlo el próximo lunes 18.

Martín Droxco, de Aguascalientes, dice que 110 mil trabajadores a la
industria automotriz están puestos.

Que la industria automotriz arrancará con las medidas sanitarias.
Juan Manuel Carreras, de San Luis Potosí, iguai.
Afirma que será de manera gradual.
Miguel Angel Riquelme, de Coah u ila, también.
Y Diego Sinhué, de Guanajuato, y Farancisco Domínguez, de Querátano,

están listos.
¡Ahí, peno Luis Miguel Barbosa, de Puebla, no quiere.
 No puede regresar la VW de un jalón con 15 mil personas.
Hoy, 14 de mayo, no podría habe r regreso a la normalidad,
SI eso cambia de aquí al 31 de mayo, yo voy a estar feliz, dijo ayer.

Tampoco Sonora regresa a clases
V en ese Sentido, Claudia Pavlovich Are llano, gobernadora de Sonora, anunció
ayer que en su estado los niños no volverán a clases y concluirán el curso de
forma remota.

No descuida en la crisis de la pandemia ningún tema.
No quiere contagios.
Hasta el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell. reconoció que las

escuelas son uno de los focos más grandes de contagio,
Pavlovích ¿rellano anunció hace unos días anunció el plan de reactivación

económica, sin olvidar el tema,
Ayer sostuvo una videoconferencia con su homólogo de Arizona, Dnug

Ducey, con quien acordó un sistema de información oportuna para enfrentar el
Covld19,

Reaparece Herrera
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, reapareció en la mañanera,

Pero nomás ni habla.

Es que más tarda en declarar algo, que su jefe Andrés Manuel  en
contradecirlo, se escuchó en radiopasillo.

Do otro recorte a las tasas

El Banco de México recortó de nuevo la tasa de interés base hasta 5,50 por
ciento, desde el 6 por ciento.

Es el nivel más bajo desde 2016,
El objetivo, dice, es echar a andar a la economía.
A ver.
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El banderazo al fren de AMLD
Eí Presidente Andrés Manuel Lapez Obrador adelantó que viajará al sureste mexi

cano para dar el banderazo a las obras que se pueden considerar deü sexenio.
Es eiTren Maya y quiere, si Se dan permiso tos expertos de Salud de iniciar

sus giras con esto para echar a volar y poner las primenas piedras en los cinco
e stados que io integran, eso sí, sin tumultos ni porras y sin saludos de mano.

La obra está considerada como la más significativa de esta administración y
la idea es terminarla en 2023, para echarla a volar antes que concluya el sexenio
del 2024, Esas son las razones por la que el Presidente quiere ponerlas en mar
cha, entregar la obra y estrenarla.

Ei pasado lunes el Presidente adelantó que ya se entregaron los contratos de
tres etapas para comenzar a construir y todo parece indicar que será a media
dos de junio.

La primera construcción por iniciar en esa feclia está en la ruta Cancün
Tulum con terminal en Palenque, Ctiiapas, pasando por la Zona Maya, donde se
concentra una enorme pobreza, también por Bacalar, un municipio a 30 kilóme
tros de Othón P. Blanco o mejor conoc ido como Chetumal, capitaf del estado.
Además de Catakmul. Campeche y Escárcega, Tabasco.

López Obrador sabe que es una magna obra que generará más de t5Q mil
empleos, detonará la economía de esa zona donde existe mucha pobreza y per
matará atraer inversiones mayúsculas que aportarán para potencializar eiturismo
de todos tamaños, extranjeros y nacionales.

Por eso el Presidente quiere arrancar sus giras en esta nueva normalidad
que está por iniciar para cortan el listón de esas obras ytiahiarie aF pueblo soPre
las bondades. Hay poblaciones que reina la pobreza y con esta operación está la
esperanza de salir, esas comunidades adelante.

Ahora ef tamaíío de i nversión para esa obra es de 150 mil millones de pesos
que se puede incrementar conforme se avance en los mil 500 kilómetros de ía
ruta, esos recursos estarán destinados a esas cinco entidades y por ello se pue
de advertir el gran apoyo de sus gobernadores, aunque sean del PAN o del PRI,

Ei Presidente compra metió en los próximos días la presencia de Rogelio
Jiménez Fons,de Fonatur y responsable del Tren Maya, la ¡Pea es explicar ei arran
que de la construcción y quiene s son las empresas ganadoras de esos contratos.

Ef interés de los estados es más grande que (a inconformidad de políticos que
quieren echar atrás esas obras junto con el aeropuerto de Santa Lucia y 3a refi
nería de Dos Bocas para desti nar ei di ñero a 3a atención del COVD19.

Naturalmente que los gobernadores de Quintana Roo, Garios Joaquín, del PAN;
de Campeche, Carlos Migjuel Aysa. PRI; de Tabasco, Adán Augusto López, Morena;
da Yucatán. Mauricio Vía, PAN; y de Chiapas. Rutilo Escandan, se Morona, están
volcados a que arranque lo más pronto posible la construcción, pues saben que el
Tren Maya traerá una derrama extraordinaria en la economía regional.

Agregue al gobernador de Gaxaca. Alejandro Mural, del Pñl, con un estado en
luz amarilla en COVID 19 por ia disciplina de las medidas sanitarias y su gente, que
ve masque bien el proyecto presidencial, pues de entrada está Sa construcción
del interoceánico que unirá, por la vía ferroviaria de los puertos de Salinas Cruz
con Coatzacoaicos, Veracruz, una alternativa de un tiempo de 3 liaras al em
pre sanado que mueve mHes de toneladas de carga por eí Canal de Panamá para
cruzar dei Pacifico al Goilb de México.

Por eso el Presidente con ese caiorcitode gobernadores, de todos colores,
ni se preocupa, ni se acongoja
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ENTREGA SENADO 50 MILLONES DE PESOS A UNAM
? Senado de la República que preside tamoremsta. Ménica Fernández, firmó
un convenio con la UNAM dei tibio Rector, Enrique Graue a quien entregaron un
donativo por 50 millones de pesos, destinado a equipamiento de enfermeras,
médicos y hospitales que atienden la pandemia del COViD19. La máxima casa
trabaja en una vacuna y va por buen camino.

Fue un acuerdo unánime de todos ¡os coordinadores parlamentarios, Miguel
Angel Mansera del PRD. Miguel Angel Osario Gtoong del PRI, Mauricio Kirl del PAN,
Manad Voten» dei Verde y el líder mayor, Ricardo Monreal entre otros.

Ese dinero es del altorro que Moireal propuso al iniciar esta Legislatura,
recortó casi ef 40 por ciento del Presupuesto, e! ahorro fue porque eliminó ios
privilegios de comidas en restaurantes con estrellas MtcheHn, uso de vehículos,
bonos estratosféricos a ias bancadas (millones y más millones sin comprobar),
salarios altos y cientos de aviadora s. viajes en primera ciase, etcétera.

Si bien hay desencantos entre las bancadas de oposición que se han mostra
do incluso reacias para aprobar reformas de Morena, también es cierto q ue 3a
madures en la Cámara Alta cuando se tiene renglones de corte sociaJ. dejan los
intereses partidistas para pasar al poco aroma humano que ¡es queda Y aíií está
¡a respuesta, unánime, todos a favor.

INTECRAR MIEL A DESPENSA GRATUITAS RARA SALVAH LAS ABEJAS
El único senador dei PRI que ganó por mayoría de votos y no por beca, eíyu
cateco Jorge Carlos Ramírez Marín, alzóla voz para lanzar un SOS a todos los
gobernadores para que incluyan miei en tas despensas que están entregando por
millones en todala república mexicana, incluso en su natal Yucatán.

Costaría integrar ese producto unos 30 pesos más a cada despensa y ayuda
ría a salvar a 43 m il famifias cuyo sector está en severa crisis,

Que es 3a oportunidad de rescatar las abejas y los apicultores. Es un alimento
sinigual, aumenta las defensas y ia energía y otros beneficios que valen iapena.

QUE LOS 52 MI L MDP A OBRAS DE AML0 SE DESUNEN A DESEMPLEADOS
La encuesta de los diputados de la bancada panista que integra la presidenta de la
Cámara. Laira Rojas y comandada por Juan Cari «tornero Hicks a través de 3a liga
preguntaleamexico.org para ver si están de acuerdo los mexicanos en qje los 52 mil
mitones de pesos para tres obras dei gobierno se destinen mejor para las pymes.y los
desempleados, bueno el 90 por ciento de los 35 mi participantes respondieron que sí.

Jachav&z77¿ya)K»xom
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El 'fondazo' para el Covid19
Cierto es que todo el sistema de
salud está volcado en resolver el

tema del impacto del Covid19, y el
propio sistema tiene sus estructu
ras. Existe un fondo a través de un

fideicomiso que es administrado
por la Comisión Nacional de
Protección Social en Salud que

en caso de tener remanentes y si
existe una emergencia sanitaria
como la actual pandemia por
Covid19 estos recursos pasarán
al Fondo de Protección contra

Gastos Catastróficos Este fondo

proporciona este dinero a los pres
tadores de servicios acreditados

y con convenios firmados de los
32 estados para la atención de 66
enfermedades. Evidentemente no

está enlistado el nuevo coronavirus

pero de acuerdo con una solicitud
de información pública esta enti
dad seria la encargada de aportar a
la respuesta para esta emergencia
sanitariaTodo suena muy bien
hasta que uno se entera que el
fideicomiso tiene, hasta el pasado
marzo de 2020, solo 35 mil pesos
después de haber ejercido un gasto
de miles de millones de pesos en
estos tres meses, al parecer por la
llegada del nuevo virus a México. Es
una muestra de lo preparados que

estábamos para una emergencia

sanitaria tan mayor que ahora nos
tiene a todos de cabeza.

Van por círculo
cercano de García Luna

Santiago Nieto, titular ele la Uni
dad de Inteligencia Financiera
de la Secretaría de Hacienda,

confirmó que la dependencia
presentó dos denuncias ante la
Fiscalía General de la Repúbli
ca en contra del exsecretario de

Seguridad Pública, Genaro García
Luna, y una más en contra de uno
de sus más cercanos colabora

dores, Luis Cárdenas Palomino,

quien acompañó a Genaro desde

la Agencia Federal de Investi
gaciones y después en la SSP
federal, y fue uno de los responsa
bles del montaje tras la captura de
Florence Cassez e Israel Vallarta

Nieto continúa el armado del caso

en contra de García Luna y sus
cercanos, a quienes se pretende
imputar por un entramado de co
rrupción y por delitos contra la sa
lud. Nos comentan que el caso es
muy sólido, y que por eso el titular
de la UIF no ha dudado en hablar

del mismo, y que es muy probable
que en los próximos días salgan a
relucir nuevos nombres de proba
bles involucrados. Atentos.
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LE CONTESTAN A SAMUEL

Y QUIEREN PREMIAR
A TRANSPORTISTAS
El senador de Movimiento

Ciudadano, Samuel García,
está convencido de que salirse
del pacto fiscal federal sólo trae
beneficio para Nuevo León, y
ahora parece no conformarse
con criticar al gobernador Jaime
Rodríguez Calderón.

Samuel se lanzó contra el

PRI estatal, sus integrantes y
sus exgobernadores Natividad
González Paras y Rodrigo
Medina, a quienes acusó de
decir tonterías sin conocimiento

de este pacto.
Para el legislador emecista los

priistas no saben negociar, pues
asegura que están pidiendo
migajas en la renegociación del
pacto fiscal.

El coordinador del grupo
parlamentario del PRI en el
Congreso local, Francisco
Cienfuegos, ya respondió a los
comentarios que ha realizado el
senador, y aunque no lo nombró
directamente, sí dejó entrever
que Samuel únicamente está
utilizado este tema para fines
electorales, no por un interés
legítimo.

El legislador dice que si
bien este estado genera mucha
riqueza, también recibe muchos

beneficios, como atención de
clínicas, escuelas federales,
seguridad pública.

Cienfuegos, argumenta que
si Nuevo León sale del pacto
fiscal dejaría recibir alrededor
de 20 por ciento de impuestos
federales y, en caso de que esto
suceda, la entidad tendría que
poner sus propios impuestos
para compensar lo que dejaría
de llegar.

Cada quien su postura, pero
lo que queda claro es que el
pacto federal podría ser uno
de los grandes temas en las
elecciones en Nuevo León el

próximo año.

QUIEREN PREMIAR A
TRANSPORTISTAS

Integrantes del colectivo Únete
Pueblo llevaron a cabo el día

de ayer una manifestación para
advertir acerca de un "regalo"
que desde el Legislativo local le
podrían dar a los transportistas.

Resulta que el diputado de la
bancada del PES, Juan Carlos
Leal, está impulsando una
reforma al artículo 214, fracciones
tercera y quinta, con la que se
pretende disminuir el monto

de las multas en contra de los

transportistas en caso de que
afecten al sector económico y
productivo de la entidad.

Es decir, que si los empresarios
deciden suspender nuevamente
de manera unilateral el servicio

de transporte público, como
ya lo han hecho en los últimos
meses para presionar por un
incremento a la tarifa, ahora ya
les saldría más barato. No sólo se

trata de que las arcas estatales
dejarían de recibir menos
recursos, sino que los usuarios
son los que estarían en riesgo
pues ahora un paro en el servicio
sería menos gravoso para los
transportistas.

Habrá que esperar para ver
cuántos diputados se ponen
del lado de los empresarios y
deciden aprobar esta propuesta
de Leal.

Para el senador Samuel García los

priistas no saben negociar.
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La sana distancia de estas semanas separó —
literal y metafóricamente— aún más a More
na y sus aliados en el Congreso de la CDMX.

A menos de año y medio para que con
cluya la Primera Legislatura ya mucho me
nos de que empiecen los jaloneos internos
por las reelecciones y las precandidaturas,
cada vez son más notorias las diferencias en
tre la bancada mayoritaria y el PT y el PES.

Como muestra, la intención de que los
diputados intercedieran por comerciantes
de la vía pública y tianguistas ante Finanzas.

En la Junta de Coordinación Política,
la petista Circe Camacho y los pesistas
Miguel Ángel Meló y Fernando Aboitiz
estaban de acuerdo, pero no encontraron
eco con los morenistas que cerraron cual

quier posibilidad.
Llama la atención que los cuartotrans

formistas dieran la espalda a un sector que
les resultaba muy redituable, pero que co
miencen a soltarse de la mano de sus ex

inseparables... ¡mucho más!

Estar demandado por riesgo de con
tagio no impidió que Filemón Sánchez re
uniera ayer a cerca de 500 indígenas para
exigir apoyos.

¿Y lo alcanzó el largo brazo de la ley?
¡No! Sólo el inservible reclamo de quienes
condenaron su irresponsabilidad.
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RECORDAR ES VOLVER A VIVIR
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RULETA RUSA

El reloj marcaba las 12 de la noche. Desde el
bar Sino don Chinguetas llamó por teléfono a
su esposa. "Ya voy a la casa le anunció. Nada
más me tomaré un último trago". Dijo la se
ñora: 'Todavía tienes tiempo de echarte otro,
mi amor". Sorprendido por esa amabilidad
inusitada balbuceó don Chinguetas: "Muchas
gracias". Replicó su esposa: "A ti no te estoy
diciendo"... Ante la mesa de operaciones, ya
bisturí en mano, el cirujano cardiólogo corri
gió a la joven practicante: "No me importa lo
que le haya dicho su mamá, señorita Dulciflor.
El camino más corto para llegar al corazón de
un hombre no es su estómago"... Dos señoras
conversaban acerca de sus respectivos cón
yuges. Se jactó una: "Mi esposo es un marido
fiel: estoy absolutamente segura de que nun
ca me ha engañado". Declaró la otra: "Pues
tu marido podrá ser de alta fidelidad, pero el
mío es de alta frecuencia"... Poco después de
acabado el porfiriato vino a México el novelista
español Eduardo Zamacois. Se vivían los pri
meros años de la época revolucionaria, y cinco
o seis jóvenes militares invitaron al escritor a
cenar en una cantina de la Ciudad de Méxi
co. Hubo abundancia de licor, naturalmente, y
entre los humos de la borrachera uno de los

muchachos se puso en pie, sacó su pistola, y
después de quitarle las balas y dejar en el re
vólver una sola les propuso a sus compañeros:
"Vamos a mostrarle a nuestro amigo de España
la valentía de los mexicanos y el desprecio que
sentimos por la muerte. Juguemos en su ho
nor una ruleta rusa". Todos aceptaron la idea
con entusiasmo, y el que la había propuesto se
llevó la pistola a la sien para ser el primero en
probar suerte. El novelista se la retiró y dijo a
sus anfitriones: "Disfrutemos ahora de la vida.
Sobrado tiempo tendremos después para mo
rir". Pienso que todo esto del coronavirus ha
sido en México algo en cierta forma parecido
a una ruleta rusa. Los datos oficiales sobre el
número de víctimas que ha cobrado la pande
mia han sido cuestionados por expertos. No
sabemos a ciencia cierta cuándo terminará el

confinamiento y en qué fecha podremos salir
a lo que se ha llamado "la nueva normalidad".
Se nos dice que todavía después de pasada la
emergencia el virus seguirá rondando y podrá
causar nuevos contagios y más fallecimientos.
Desde luego toda esta confusión no es algo
privativo de México. A decir verdad ningún
país del mundo estaba preparado para hacer
frente a una situación así, en nuestro tiempo

inédita. Pensemos entonces en las palabras
de aquel escritor; vivamos con plenitud cada
día y cada hora y aun cada minuto, en el ca
so de quienes hemos vivido muchos años, y
sin dejar de cuidarnos esperemos que un ha
do favorable nos acompañe en esta suerte de
ruleta rusa... Eran los tiempos de la antigua
normalidad. Terminaron las vacaciones en la
playa, y cuando la familia de Pepito salía ya del
hotel el chiquillo se devolvió apresuradamente
a la habitación en donde había estado con sus
papás. La encontró ocupada por una parejita
de recién casados. A través de la puerta pu
do oír lo que el enamorado novio le decía a su
mujercita: "Lilibel: en ti he encontrado el amor,
he encontrado la paz, he encontrado la felici
dad...". Le preguntó Pepito: "¿Y no encontraste
un guarache?"... El vecino de don Martiriano
lo vio en la calle ante la puerta de su casa. Le
preguntó: "¿Por qué estás aquí?". Respondió
el pequeño señor: "Jodoncia, mi mujer, me
abandonó". "¡Qué barbaridad! se condolió
el vecino. Entremos a tu casa y ahoguemos
en tequila tu pesar". Dijo don Martiriano: "No
tengo". Inquirió el vecino: "¿No tienes tequila?'.
Precisó don Martiriano: "No tengo pesar"... FIN.
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RED
COMPARTIDA
CAMPAL DE GOBERNADORES

Ayer el Gobierno federal le
hizo un anunció que no le
gustú nada a los goberna
dores y lo que vamos a ver
es un pateadero de espini

llas monumental, lodos contra lodos, la
cámara húngara y el clásico: El que tra
gue más saliva come más pinole.
Ayer el secretarlo de Hacien

da, Arlar:: Herrera, les in
formo a los gobernadores y
a la jefe de Gobierno que les
van a recortar 89 mil millo

nes de pesos, pero no les dijo cómo, ni
cuándo y mucho menos que por lo que
los llamado "Juegos del Hambre ', inicia
ron. Las ventajas están en la CDMX. con
Claudia Sheinbaum; Oaxaca. de Alejan
dro Murat y refugio del Presidente cuan
do hay problemas; por supuesto Chlapas,
con Rutilio Escandón: y Guerrero, de
Héctor Astudillo. Los analistas pronosti
can que el Edomex, de Alfredo del Mazo
tendrá mucho mejor suerte que Morelos,
de Cuauhtemoc Blanco, a quien sí le van
a cortar, A Veracruz, de Cuitláhuac Gar
cía; no le dan, pero no le quitan porque el
que podría aprovechar el descuido es
Miguel Ángel Yunes, a quien le tienen
"respeto" en Palacio Nacional, De ahí en
fuera, recorte para lodos.
El vicecoordinador del PItD,

íorge Gaviño, llamó a los le
gisladores del Congreso de la
CDMX a que se reúnan de ma
nera presencial en el recinto

para avaniar en temas urgentes. Argu
mentó que no existe impedimento jurídi
co alguno para ello, toda vez que silo ha
cen policías, enfermeras y amas de casaT
que se arriesgan todos los días, los dipu
tados también pueden asistir con todas
las medidas de precaución o bien que
manden a sus suplentes.
La SHCP premió a la adminis

tración de Mara Lezama, pre
sidente munrcipai de Benito
luárez. con el Primer Lugar
Nacional de transparencia y

eficacia de su manejo presupuesta] y de
las finanzas públicas, lo que le permitió
obtener el máximo puntaje en la evalua
ción de desempeño que se realiza a los
32 estados, así como a una muestra de 62

municipios y dos demarcaciones territo
riales. Su desempeño supera los munici
pios de Mérida, Monterrey, Tijuana, Mo
relia, Queretaro, Centro, y Puebla. Ojo,
este ayuntamiento se encontraba era el
número 17 en el 2018 y ahora resultó ser el
de mayor puntuación a nivel nacional
PD: La pandemia obligó a que el

pleno del INAI decidiera man
tener como presidente comi
sionado a Francisco Javier

Acuña Llamas, hasta que el
Senado de la República concluya el pro
ceso para nombrara ios dos nuevos comi
sionados del órgano garante que faltan
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SIN PROTOCOLO
ENFERMEDAD DEL MIEDO
JQELSAUCEDO

Una de las crisis que marcará
el después del Covid19 se
rá la humana, debido a que
la población ha enfermado
de miedo

En el ambiente exterior e interno, es
decir, en el encierro se ha Incrementado

notablemente el enojo y la depresión.
Lo anterior agravará con creces las

crisis de salud y económica, según vis
lumbra el estratega Yuri Serbolov.

"La peor de todas es la crisis humana,
porque si la gente está bien, se puede re
solver la crisis económica y encontrar
solución a la crisis de salud', indica Yuri.

Una encuesta de Gabinete de Comu

nicación Estratégica advierte que 79.3%
de los mexicanos tiene sentimientos ne

gativos.
Un 42% tiene preocupación o angus

tia; 16.6% tristeza o depresión; 6.8% im
potencia y 5.2% miedo.

Estos datos corren el riesgo de incre
mentarse en cada aspecto, en momentos
en que se enfrenta el pico más alto de la
pandemia.

A ello se le suma la incertidumbre re

lativa a que el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador ha dispuesto un ra
quítico plan consistente en Ja entrega de
créditos de sólo 25 mil pesos.

Respecto de la crisis económica, se
estima una caída de 6% del P1B si hay
un plan de rescate y de hasta 10% si no
hay plan de rescate.

Pero a la fecha. López Obrador sólo
ha planteado un rescate de 06% del P1B,
cuando por ejemplo Perú, ha destinado
13% de su P1B.

El Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) propone aumentar la deuda de
49% a 52% del Pili para hacer frente a la
crisis económica.

Además, se estima que se perderán 1.4
millones de empleos y el quebranto de
unas 450 mil empresas, equivalente a
10% del total del país.

La crisis de salud, ya existía desde
antes de Covid19. razón por la que el sis
tema hospitalario está colapsado.

Hay muertes de médicos y enferme
ras, carencia de insumos y equipo. No
hay vacuna, no hay medicamento, ni tra
tamiento contra el mortal virus.

Por eso, ¡a sociedad ha enfermado de
miedo.

PROSPECCION... En el túnel más ne
gro de la pandemia, el Presidente l.ópez
Obrador ya quiere dar el banderazo a las
obras del Tren Maya, visitar las refinerías
e inaugurar las sucursales del Banco del
Bienestar.
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NO ERAN MILITARES; ERAN DE UN
GRUPO DELICTIVO: SEDEÑA

Con relación a la detención de ocho presun
tos militares detenidos, la Secretaria de la
Defensa Nacional (Sedeña) precisa que es
de un hecho ocurrido el pasado 21 de febrero
del 2020, en el municipio de Huetamo, Mi
choacán, donde integrantes de la Guardia
Nacional lograron detener a nueve indivi
duos armados, a quienes se les aseguraron
13 armas largas y una corta, diversaeantidad
de cartuchos de distintos calibres y carga
dores; así como dos vehículos en los que se
movilizaban. En su derecho de réplica,
agrega que el presunto grupo delictivo, se
encontraba congregado en un campamento
ubicado en un predio rural los cuales indu
mentaria tipo militar. La Sedeña agrega que
entre el personal detenido, solamente se
encontraba una persona quien manifestó
que fue soldado y que perteneció al 60 Ba
tallón de Infanteeria (Esperanza Son); "cabe
mencionar que consultada la base de datos
de la Secretaria, dicho elemento causó alta
en este Instituto Armado, el 21 de agosto del
2009 y solicitó su baja el 1 de agosto del
2012, por resultar positivo en la prueba de
antidopíng". "Por lo expuesto y a efecto de
que no se genere una imagen errónea en la

opinión pública y sociedad en general sobre
la acción del personal militar en las tareas
designadas por el Comandante Supremo de
las Fuerzas Armadas, en beneficio del pue
blo de México, se corrobore previamente la
veracidad de la información", precisa la
carta con derecho de réplica de la Secretaría
de la Defensa Nacional.

INVALIDA SCJN NORMAS EN EL
MUNICIPIO DE COLIMA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SON) invalidó el Decreto 272 de reforma
a la Ley del Municipio Libre del Estado de
Colima, donde se establecían facultades y
obligaciones del presidente municipal en
materia de imagen institucional La con
troversia constitucional fue promovida
por el Ayuntamiento Constitucional del
Municipio de Colima, quien alegó que la
citada reforma era conLraria a su autono
mía constitucional.

INVESTIGAN A POLICIA POR
PRESUMIR ARMA DE ORO

El aérea de Asuntos Internos de la Guardia
Nacional inicio otra investigación en
conLra de uno de sus elementos adscrito a

Puerto Vallarla, Jalisco por exhibirse en
redes sociales a través de un video en el

que apenas puede pronunciar palabras
debido a la intoxicación por la ingesta de
alcohol o drogas, además de mostrar un
arma de fuego bañada en oro. El elemento
fue identificado corno Luis Alberto "N".
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TEXTUALES
TRABAJO DIGNO
ADALBERTO VILLASANA

Hechos son amores y no bue
nas razones; la histórica
pérdida del empleo en Mé
xico puede traer tiempos
más complicados que los de

la pandemia y, al gobierno federal no pa
rece importarle o rio lo entiende.

Si hay menos empleo habrá menos
contribuyentes y, en consecuencia, no
tendrá recursos para sus programas
compensatorios o ciientelares, como se
les quiera llamar

Pero el gobierno federal negó incluso
a los pequeños empresarios, que vivían
al día una prórroga en el pago de impues
tos, por lo que se vieron en la necesidad
de cerrar y dejar sin su trabajo a casi me
tí io millón de personas. Esos impuestos
se podrían haber cobrado en octubre o
noviembre, cuando la reactivación eco

nómica empezara.
Cualquier gobierno de Izquierda o

progresista tendría como tarea funda
mental proteger el trabajo, que es la
fuente de la riqueza: empleos dignos y
salarios justos son elementos funda
mentales en el desarrollo social.

Las cifras del pasado mes abril repor
tadas por el IMSS dan fe de una pérdida
de 555.247 puestos de trabajo en México,

lo que representó una caía de menos
2.7%, el mayor descenso en un mes des
de que hay registro.

El panorama se complica, porque de
acuerdo con la Coparmex al terminar
mayo se podría llegar a 1.3 millones de
puestos de trabajo perdidos, en el acu
mulado de la contingencia sanitaria.

Urge instrumentar de inmediato ac
ciones extraordinarias, como el Salario

Solidario, para proteger el empleo y el In
greso de las familias

Las acciones puestas en marcha son
escasas e insuficientes, sólo se han regis
trado 20% de los posibles beneficiarios
de los créditos a empresas con trabaja
dores asegurados al IMSS y, el monto de
25 mil pesos es insuficiente para una
empresa formal ya que solo es suficiente
para cubrir la nómina de dos trabajado
res promedio (alrededor de 9mil pesos al
mes por trabajador) durante un mes, in
dicó Coparmex.

Textualmente hay que decirio: Urge
tomar medidas que rescaten el empleo,
porque junto con la salud es lo que saca
adelante a las familias mexicanas: ahora

hay más de medio millón de padres y
madres que sufren porque hay que llevar
de comer a los hijos.

En Twitter @TXTUALes
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Recibe UNAM donativo

del Senado para una
noble causa

Matías Pascal
El lema que miles y miles de mexica

nos portan en su pecho "Por mi Ra
za Hablará el Espírituobtuvo

ayer un mayor significado al conocerse la
noticia de que el Senado de la República,
por medio de la Junta de Coordinación Po
lítica (Jucopo), órgano directivo que presi
de Ricardo Monreal Ávila, hizo un dona'
tivo de SO millones de pesos a la. Má
xima Casa de Estudios para apoyar en
las tareas de combate a la pesadilla que
es la pandemia de COVID19 que nos
trae de cabeza.

Fue mediante una reunión a distancia,
las cuales ya se vuelven parte dé esta
nueva realidad y de la forma de hacer las
Cosas, que los senadores se conectaron
con Enrique Graue Wiechers, rector de
la Universidad Nacional Autónoma de

México, UNAM, para intercambiar puntos
de vista sobre este donativo que se desti
nara a tan noble tarea.

Como presidente de ese órgano senato
rial, Monreal Ávila, a nombre de todos
los legisladores, indicó que el donativo es
producto de ahorros del presupuesto del
Senado y se obtuvo después de cancelar
viajes y foros internacionales, así como
de un plan "duro" de austeridad.
"Los legisladores se sienten muy orgullo

sos e identificados con la Máxima Casa de

Estudios, por ello estamos muy pendientes
de ella", indicó el senador, quien es líder
de la mayoría parlamentaria de Morena.
En esa conexión a distancia reiteró que

el Senado actúa como interlocutor válido y

de buena fe, con diferentes sectores, para
combatir la pandemia y recuperar la nor
malidad lo más pronto posible.
El rector Grane Wiechers, a su vez, co

mo hombre culto y probo que es, agrade
ció la confianza depositada en la Máxima
Casa de Estudios para generar acciones
que ayuden a paliar la emergencia sanita
ria. "Sé muy bien del esfuerzo que hacen
en materia de austeridad para sumarse
al combate a la pandemia", dijo al aire.
Destacó que hay muchas necesidades,

entre las que destacó 1a fragilidad en el
grupo de las enfermeras, por lo que gran
parte del donativo realizado por el Senado
se destinará a Apoyar este ramo que se
siente y esta desprotegida.
Hay que recordar que el Grupo de la

Enfermería es aquel que está en contacto
con los infectados.

El rector dio Conocer el dato de que 64
por ciento de los estudiantes de la UNAM
tienen un ingreso promedio familiar
menor a dos salarios mínimos, por lo que
muchos de ellos no tienen acceso a las

tecnologías de la información y la comuni
cación y parte del donativo se empleará
en ayudar también a este tipo de alumnos.
En este espacio también querernos de

jar testimonio de que además del senador
Ricardo Monreal Ávila, estuvieron otras
y otros legisladores, no sólo de su banca
da de Morena,sino de los partidos de opo
sición.

Como Mauricio Kuri. del PAN, quien
dijo:" Vivimos tiempos de grandes retos y
eso requiere esfuerzos extraordinarios
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de todos,pero, sobre todo, délos que más
saben, más pueden y más tienen".
Miguel Ángel Mancera Espinosa, del

PRD: "Cuente con nosotros para todo lo
que requiera en el retorno a las activida
des, ¡as atareas educativas y en el cumpli
miento de sus compromisos".
Geovanna del Carmen Bañuelos de

la Torre, del PT: El Senado coadyuvará
con todas las instituciones de educación a

efecto de reactivar la economía del país.
"Sabemos que los recursos deben estar cir
culando en distintas esferas de la pobla
ción, como es en la UNAM".
Manuel Velase o Coello, del PVEM:

"Este acuerdo genera confianza en la socie
dad, sobre todo, en estos momentos difíci
les. Nos sumamos con mucho agrado a esta
acción porgue sabemos que ¡os recursos
serán muy bien utilizados".
J° sé Ramón Enriquez Herrera, de

MC: "Es necesario ver el tema de la pan
demia como un asunto de seguridad nacio
nal. El Pleno del Senado acordó contribuir a

salvar vidas, evitar el colapso del Sistema

Nacional de Salud e impedir una catástrofe
económica ".

En la reunión a distancia participaron
las y los senadores Josefina Vázquez Mo
ta, del PAN; Miguel Ángel Osorio Chong
y Manuel Añorve Baños, de la bancada
del PRI; Dante Delgado, de Movimiento
Ciudadano; Raúl BolañosCacho, del
PVEM; Sasil de León Villard, de la banca
da del PES; Mar ib el Villegas, Oscar
Eduardo Ramírez, Alejandro Armenia y
Miguel Angel Navarro Quintero, de
Morena.

Alejandro Armenta Mier. presidente
de la Comisión de Hacienda y Crédito
Público; Miguel Ángel Navarro Quin
tero, presidente de la Comisión de Salud;
Rubén Rocha Moya, presidente de la Co
misión de Educación.

Se enlazaron además Mauricio Farah,
secretario general de Servicios Adminis
trativos; Arturo Garita, secretario general
de Servicios Parlamentarios, y Abelardo
Martín Miranda, coordinador de Co
municación Social.
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Jaltenco
EL municipio de JaLtenco, fue men
cionado como nunca en redes so

ciaLes, por La ocurrencia deL aLcaLde
morenista José Rosario Romero de

invitar a Las amas de casa en pLena
Fase 3 de La contingencia por Covid
19, a acudir aL paLacio municipaL o a
Las oficinas administrativas de Albo

rada JaLtenco, a recibir medio kiLo de
Longaniza y medio kiLo de huevo, Lo
cuaL provocó tremendas fiLas de mu
jeres que en esta pandemia no ven
maL recibir ese apoyo aLimentario.
Los comentarios a favor y en contra
de esta acción no se hicieron espe
rar, pero La Comisión de Derechos
Humanos deL estado de México inició

La queja de oficio CODHEM/CUAUM/
ZUM/69/2020 aLgobierno munici
paL, "por La presunta vuLneración deL
derecho a Las buenas prácticas de La
administración pública, así como deL
derecho a La población de La salud
de La población de JaLtenco". Lo
terrible aquí, además deL riesgo en
el que pusieron a Los jaLtenquenses,
es que a Los vecinos, sin importarles
La pandemia se formen para Llevar
algo de comer a La familia, porque La
necesidad y el desempleo crecen y

crecen...

Por eso La exigencia deL diputado
Maurilio Hernández, titular de La
Jucopo en La 60 Legislatura mexi
quense, de impLementar el seguro
de desempleo en el Estado de Méxi
co es más urgente que nunca, por
que ver estas escenas de filas y filas
de mujeres que quieren Llevar algo a
La mesa de La familia en medio de La

pandemia, es una escena que debe
hacer reflexionar a las autoridades.

EL Líder del PAN Jorge Inzunza Ar
mas pidió a Horacio Duarte Olivares,
Director General de Aduanas no

Lucrar con el hambre del pueblo, aL
entregar despensas a través deL
presidente municipaL de Tejupil
co, Anthony Domínguez Vargas y
con ello sacar raja política, porque
aspira ser candidato de Morena a
gobernador.
EL comisario de CuautitLán Izcalli

Daniel Ríos ha realizado más de 100

operativos para suspender fiestas,
partidos de fútbol, convivencias
familiares, pero también ha acudido
aL Llamado de riñas o molestias por
mascotas, ya que el aislamiento
también ha afectado a Los animales.
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La otra opín ón
Francisco Javier Vázquez Burgos

¿Militares a ias calles,
solución a la inseguridad?
La inseguridad en México ya re

basó a las autoridades; los gobier
nos se coludieron con las mafias del

narcotráfico, esos grupos criminales
crecieron y hoy la autoridad no sabe
cómo actuar para ponerle un freno
a la criminalidad que enluta a la Na
ción, por lo que la propuesta del Eje
cutivo federal de responsabilizar al
Ejército mexicano de la seguridad es
una decisión que si bien sí va ayudar
a disminuir la delincuencia, es poco
lo que puede hacer y no logrará
constituirse como una política de
seguridad que resuelva el tema.
El problema de la seguridad es

muy complejo, y debería compren
der esfuerzos de todos los niveles

de gobierno y otras áreas de la ad
ministración que den oportunidades
a los mexicanos a mejores niveles
de vida en todos los sentidos, sobre
todo acciones preventivas.
La decisión del Gobierno federal

de utilizar al Ejército en tareas de
seguridad se critica porque fue el
mismo Andrés Manuel, y gente que
lo acompaña hoy en su aventura
administrativa, quienes criticaban
que militares combatieran la crimi
nalidad; curiosidades de la política, el
sujeto que criticaba que los gobier
nos utilizaran a los soldados, hoy los

utiliza en las mismas tareas, y los ex
gobernantes que utilizaban al ejér
cito hoy critican que otro gobierno
lo haga. Tienen poca seriedad estos
políticos.
Es lo menos importante si se em

plea o no a las fuerzas armadas, en
estas tareas de seguridad, cualquier
esfuerzo es bienvenido, el asunto es

que una política de seguridad tiene
que ir acompañada de medidas so
ciales, de medidas preventivas, debe
sumar los esfuerzos de los 32 gober
nadores y de los 2450 alcaldes y eso
es lo que no se está haciendo. Eso
es lo que podríamos criticar, pero
no la presencia del Ejército, aunque
ya sabemos que se corre el riesgo
del abuso y de la violación a los de
rechos humanos, pero dada ¡a crisis
de seguridad que vive la nación, es
discutible el tema.

El tema hay que dividirlo en dos
partes para comentarlo, por un lado,
hay que analizarlo como una política
de Estado y ahí vemos que se queda
corta la política, porque no contem
pla medidas sociales. Por ejemplo,
qué sucede con los reclusos que
cumplen su condena y abandonan la
prisión, habría que preguntarnos si
cuando salen están listos para con
vivir en sociedad, para conseguir un
empleo y vivir dentro de las reglas
sociales. Creo que la respuesta es

no, y esto da pie a otra pregunta,
¿Qué posibilidades tienen de volver
a delinquir? Muchas, diría.
Más sencillo, ¿Qué ocurre con

todas esas personas carentes de
empleo, sin oportunidad de generar
ingresos? Es muy probable que gran
número de ellos tomen el camino

del delito, nadie soporta ver a sus
hijos pasando necesidades.
Y esa política de sacar al ejército

a las calles sin implementar medidas
que atiendan estos dos casos que
cito, por ejemplo, hay muchos más
nos deja ver que poco podrá hacer
la institución castrense para frenar la
criminalidad.Ya no hablemos de fac

tores como corrupción, de la pillería
de algunos de los Gobernadores y
Alcaldes, que se gastan el dinero de
la política de seguridad y no hacen
nada para frenarla, ai contrario, es
tablecen acuerdos con las mafias
locales.

Pero vamos más allá, chequemos
el sistema judicial de México, es una
vacilada, una burla a las leyes, se esti
ma que se cometen al año 35 millo
nes de delitos, que afectan a 25 mi
llones de personas y sólo se generan
dos millones de carpetas de investi
gación, de las cuales la mayoría re
sulta absuelta. No funciona la justicia
en la Nación, será por corrupción o
incapacidad, no lo sé, pero esa es la
realidad de nuestro triste México.

Nuestra sistema judicial no es capaz
de resolver un accidente de tránsi

to, un problema de arrendamiento,
menos puede un problema de nar
cotráfico, lo que si pueden es usar el
aparato judicial para amenazar a los
que critican al sistema.
Revisemos el tema del ejército,

era una institución que tenía un gran
prestigio, pero que el hecho de estar
los últimos años en las calles lo des

mitificó y lo relacionó con las mafias,
al grado que lo hizo vulnerable, débil
y sometido; pero creo que conser
vaba cierta respetabilidad, pero con
la nueva política de abrazos no bala
zos se han convertido nuestras fuer

zas armadas en el hazmerreír. Digo
nuestras fuerzas armadas porque en
esta tarea participará la Marina y la
Fuerza Aérea, ya con una modifica
ción a las leyes que le da legalidad a
su presencia hasta el 24, para apoyar
a la ineficiente Guardia Nacional.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
La censura de "la prensa

mal portada"
En América Latina y en algunos

otros países de mundo, han sido
las dictaduras y no las democra
cias las que han utilizado el poder
del Estado para callar las voces de
sus críticos, silenciarlos por largos
años, y en ciertos casos, hasta li
quidarlos. A lo largo de la historia,
muchos periodistas han sido con
siderados "enemigos" del régimen,
cuando ellos no están para el ser
vicio del mismo, muchos de ellos
eran torturados e incluso asesina

dos por los dictadores. Los traba
jos periodísticos se consideraban
ataques directos hacia el gobierno
y mentiras para desacreditarlo.
Desde entonces ya existía una
censura a la libertad de expresión
y de los medios de comunicaciór
En Cuba, Fidel Castra utilizó la

pluma como arma política al ser
vicio del pueblo y como vehículo
para decir la verdad y manifestar
sus ideas ante la dictadura de
Carlos Prío Socarras. El comenza

ba una actividad que estaría muy
ligada a su labor posterior, y ha
cer de aquella isla, una ciudad de
avances, capaz de solucionar los
más acuciantes problemas sociales
que se vivían durante la dictadura.
Pero esto no ocurre en todos los

países.
México, sumido en la violencia,

ahora es uno de ios países más pe
ligroso para ejercer el periodismo.
Los gobiernos han utilizado el mis
mo método de los dictadores para

asesinar a quienes desmientan las
declaraciones e informen con la

verdad de todas las artimañas que
se esconden detrás de discursos
actuados.

Las decenas de periodistas ase
sinados cada año son una vergüen
za para el país, porque no quiere
o no encuentra la forma de evitar

que esto siga sucediendo impune
mente en un país que formalmen
te es un régimen democrático, no
una dictadura o "estado fallido".

Al igual que sus antecesores, el
gobierno de López Obrador no
actúa para resolver los crímenes
contra los periodistas. Y no solo
eso, sino que no emite ningún
pronunciamiento público que los
proteja.
El aumento de la violencia con

tra periodistas y medios de co
municación independientes ha au
mentado severamente gracias a las
declaraciones del propio mandata
rio del Ejecutivo. El linchamiento
mediático en redes sociales con

bots, que ejerce la 4T, ha causado
una censura de quienes critican
con pruebas las acciones del Presi
dente y su gobierno.
Con el poder que ahora poseen

buscan censurar más descarada

mente, utilizando dependencias
de gobierno y dinero del erario.
En días pasados, Notimex ha or
questado ataques contra algunos
periodistas mexicanos de mayor
relevancia y popularidad. Sanjuana
Martínez, actual directora de No

timex, ha defendido su gestión. Sin
embargo, los hechos señalan a la
dependencia. ¿Será que todo esto
tiene nombre y apellido?, claro que
sí.AI gobierno de la 4T no le gusta
ser centro de atención de lo malo,
pero no se le conoce nada bueno.
En los 16 meses que lleva él en

el gobierno, ha descalificado inves
tigaciones periodísticas que reve
lan comportamientos inadecuados
de funcionarios de su gobierno y
de él mismo, por lo que ha llena
do a la prensa con adjetivos como
"fifi"', "mentirosa", "conservadora"
o el "hampa del periodismo".
El Presidente no pone el ejem

plo de lo que significa el respeto
a la libertad de expresión, no deja
de hostigar a la prensa. La poca de
mocracia que existe en México se
puede trasformar en una dictadu
ra. La exhortación de una prensa
"bien portada" significa un recha
zo a lo que ha costado más de un
siglo forjar: una prensa que busca
la imparcialidad, la independencia y
ser el contrapeso a cualquier go
bierno sin importar el signo ideo
lógico.
Era imposible pensar que, con

el cambio de gobierno, esa inercia
violenta contra la prensa se frena
ra repentinamente. Gracias a ella
y no a las instituciones de gobier
no o justicia se han revelado los
mayores casos de abusos de dere
chos humanos, entre ellos, la cen
sura de la libertad de expresión.
Por el momento, querido lector,
es todo.
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¿SERA?
La lucha sigue... mitin en las redes
Quienes pensaban que en tiempos de pandemia la CNTE
haría una pausa, se equivocaron. Hoy, Día del Maestro, la
Coordinadora hará una manifestación pero ¡ en Facebook
y en Twitter! Además de las consignas, los profesores
principalmente capitalinos, subirán sus fotos con cartuli
nas, mantas u hojas de papel expresando sus demandas. Al
menos estas expresiones no provocan contaminación por
los embotellamientos. ¿Será?

Fue desconocimiento, no mala fe
Quienes saben del tema, como el ex ministro José Ramón
Cossío, entienden que publicar el miércoles solo por unos
minutos, en el portal del Diario Oficial de la Federación, el
Acuerdo en el que se considera a la industria automotriz,
a la minería y a la construcción como prioritarias, fue un
error, pues estaba bajo elmembrete del Consejo General de
Salud, que no tiene competencia para oficializarlo, ya que
la competencia es de la Secretaría de Salud, y por eso ayer se
volvió a publicar, pero ahora como debió ser desde el princi
pio. Parece que les hace falta un asesor. ¿Será?

Los riesgos de la pandemia
Ante la saturación de los 52 hospitales de los 74 existentes,
entre ellos el Hospital Militar, surge una pre ocupación. Ya
que tenemos un Presidente tan activo que, a pesar de la pan
demia, no ha dejado de trabajar, ¿qué pasará si lo contagian
ojaláy no suceda, en dónde se va a atender? ¿Liberarán
alguna cama si hay alguna emergencia? Es que hay que re
cordar que fue ahí donde se han intervenido Fox, Calderón
y Peña Nieto, por decir algunos, no sólo por ser uno de los
mejores hospitales, sino porque es el comandante supremo
de las fuerzas armadas.
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Neza preocupa...
¿Qué pasa enNezahualcóyotl? Su historia es grande. En
pleno lodazal nació una ciudad fuerte que avanzó democrá
ticamente y fue de las primeras en el país en dar la espalda a
los caciques priistas que la habían estancado. Ahora se ve sin
cabeza, tal vez por eso se ha convertido en uno de los muni
cipios con más contagios y muertes a causa del Covid19 en
el Valle de México. ¿Será?

El propósito no es militarizar
Nos dicen que a los militares les extrañó la ola de críticas
que provocó el decreto que da vigencia y marco legal ala
intervención castrense en temas de seguridad pública.
Sobre todo porque el propósito no es militarizar la protec
ción a la vida y patrimonio de la gente, sino colaborar con
una función básica delEstado: cuidar la integridad de los
mexicanos. El propio secretario de Seguridad Ciudadana
federal, Alfonso Durazo, ha ponderado que la Guardia
Nacional se fortalece con la disciplina, organización y espí
ritu de cuerpo de los militares, mística que ya adquierenlos
elementos federales. Además, lo que se publicó era algo que
ya habían acordado los legisladores de todos los partidos.
¿Apocoya se les olvidó? ¿Será?
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No es militarización, sino equiparación de fuerzas

Sin ningún esfuerzo de análisis, la pri
mera reacción de muchos comenta
ristas fue calificar de militarización

la nueva fase de participación de las
Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública en nivel de seguridad interior.
Lo mismo dij eron a lo largo dedos sexenios,

sin que se hayan cumplido los temores de una
militarización: la ocupación de todas las la
bores civiles por militares. De 2006 a 2018 los
militares se dedicaron a apoyar la seguridad
pública, ante bandas criminales con alto nivel
de armas y de letalidad.
Hoy el problema no es que se vuelva a dina

mizar esa participación, sino que en el año y
medio en que los militares disminuyeron su
presencia en seguridad pública las bandas
criminales aumentaron sus funciones y reto
maron el control de zonas territoriales que los
militares les habían quitado.

La instrucción presidencial para regresar a
militares a labores de lucha contra el crimen

organizado radica en la amenaza de la Casa
Blanca de meterse en México a perseguir cár
teles, en la audacia criminal de salir a repartir
despensas con comandos con armas de alto
poderyenlaluchaviolentaentre bandas para
disputar territorios de control.
Y en sentido estricto no se trata de una

militarización de México, porque todos los
poderes e instituciones están funcionando
en manos civiles, sino de una presencia de
apoyo militar a la Guardia Nacional aún en
proceso de construcción, equipamiento y
entrenamiento.

El regreso con mayor dinamismo de mi
litares a la seguridad es el indicio de que lo
hicieron bien durante dos sexenios y que
constituyen la única fuerza armada con ca
pacidad, organización e inteligencia para

contener el avance de los cárteles. Y que en
esos dos sexenios no bajó el alto grado de
aprobación de la sociedad en las fuerzas ar
madas nacionales.
El debate es otro: la criminalización de la

sociedad que acepta y cobija a los cárteles a
cambio de despensas y dinero regalado por
los capos.
ZONAZERO

Fuera de las cifras del Valle de México por la
proporción alta de habitantes, Guanajuato
ocupó en el primer trimestre del año el prin
cipal lugar de incidencia delictiva con 34 mil
462, seguido de cerca por Jalisco con 34 mil
010 y Baja California con 25 mil 559, los tres
con el 18.7% del total. Los gobiernan el PAN,
Movimiento Ciudadano y Morena, respecti
vamente.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políticos
y de Seguridad.
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Estadísticas matan optimismo

La terca realidad esa que obligó al Go
bierno de López Obrador a sacar a
los militares para hacer tareas de se
guridad pública, le puso el pie ayer

al intento de regreso a la "nueva normalidad".
Ayer se registró el mayor número de conta

gios en un día en el país (2,409) y la cifra de
muertos fue de 257.
Con estos números, ¿quién cree posible

regresar a las actividades productivas a partir
del lunes próximo?
Sin querer caer en el pesimismo, ni siquiera

se ve probable que las actividades se reanu
den a partir del primer día de junio, que es
hasta ahora el escenario más optimista del
Gobierno federal.

Se siguen instalando hospitales en donde
se puede para atender la demanda de aten
ciónmédica; se publican reportajes en los que
ni las agencias funerarias se dan abasto por la
cantidad de clientes, se sigue reconociendo
que las cifras de víctimas fatales están por
debajo de la realidad.
Todo esto deben tomar en cuenta los gober

nadores ante la presión de sus gobernados,
sobre todo los que tienen negocios, para rea
nudar actividades lo más pronto posible.
Por ejemplo, el gobernador de Oaxaca,

Alejandro Murat, lidia en estos días con los
prestadores de servicios en el estado que no

quieren que se cancele la fiesta de la Guela
guetza, que deja una derrama económica
importantísima en la entidad.
Los paquetes para poder asistir a esta fiesta

que se celebra los dos últimos lunes del mes
de julio, van desde los 8,000 hasta los 40,000
pesosenuna habitación doble.
El gobernador Murat sabe de la importan

cia económica del evento pero también del
riesgo de contagio masivo, pues el auditorio
en donde se realízala fiesta alberga a 10,000
personas.
La propuesta de Murat es posponer la ce

lebración de la fiesta. ¿Para cuándo? Senci
llamente para cuando haya garantías para la
salud de los localesylos visitantes.
Los empresarios no quieren perder y se

entiende; pero precipitarse y autorizar la rea
lización del evento podría generar una ola de
contagios superior a los que tiene hoy la enti
dad, por cierto, la que menos casos registra a
nivel nacional.

Es solo un caso, pero como ese, cientos, tal
vez miles en todo el país.
Pero una cosa son los deseos, la urgencia y

otros los fríos números que diariamente nos
receta la cruda realidad.

Y contra eso hasta el momento no hay va
cuna.

• • • •

Esa propensión del presidente López Obrador
a minimizar cualquier actividad que requiere
años de estudios y especializaciónya le está
haciendo daño a su Gobierno.

Si se lo dicen o no, parece no importarle.
Minimizó el trabajo de economistas "una

madre de familia lo hace mejor", dijo, de ai
quitectos, de ingenieros, de periodistas.
De la misma forma que minimizó el ejerci

cio de gobernary los requerimientos técnicos
para extraer petróleo"se hace un aguj ero y se
pone un tubo", y ahí están las consecuencias.
¿Qué mueve al Presidente a menospreciar

la preparación académica y privilegiar el co
nocimiento empírico como ejemplo de hon
radez y suficiencia?
¿Y sus asesores y secretarios de Estado no se

dan por aludidos?
• • • •

Como el Senado se ha convertido en una

especie de Oficialía de Partes, toca el turno
mañana a los desarrolladores inmobiliarios,
encabezados por Enrique Téllez, de reunirse
con Ricardo Monreal.
El zacatecano también se reunirá con em

presarios del sector automotriz entre ellos Os
car Albin, Miguel Elizalde, Fausto Cuevas y
Guillermo Rosales.

Todos llegarán con la vela encendida espe
rando que Monreal les haga el milagro.

Fecha: 15/05/2020

Página: 4

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 34,212

Página 2



Sin problema de conciencia

Ely ellos iban a sacar al país delriesgo.
Lo prometierony dijeron cómo.
Ellos criticaron con rudeza a go

biernos anteriores, losneoliberales.
Cabe recordar que enlaprecampañay enla

campaña presidencial, Andrés Manuel López
Obrador siempre dijo que los militares "de
bían regresar a sus cuarteles y no ser parte de
la lucha contra el crimen".
Pero no fue solo él, también lo hicieron in

tegrantes de su equipo que son notablemente
incapaces, pero leales.
En aquel entonces manipularony acusaron

al Gobierno en turno de usar las instituciones

enfavorde sus intereses particulares, el colmo
de la indecencia.

Esa táctica de desprestigiar ahora no fun
cionó y Andrés Manuel López Obrador hizo
valer su condición de Presidente con decre
tazoamodo.

"Se ordena a la fuerza armada permanente

a participar de manera extraordinaria, regu
lada, fiscalizada, subordinada y complemen
tar ia con la Guardia Nacional en las funciones

de seguridad pública a cargo de esta última,
durante el tiempo en que dicha institución
policial desarrolla su estructura, capacidades
e implantación territorial..."
Es su manera de responder a este desafío con

tra su continuidad histórica y contra su futuro.

"Aunque me critiquen de querer milita
rizar al país, insistiré en que las Fuerzas Ar
madas deben de realizar tareas de seguri
dad pública... se necesita de la disciplina y
profesionalismo del Ejército y de la Marina
para enfrentar el problema de inseguridad y
violencia, porque no quiero, lo digo con toda
franqueza, que la Guardia Nacional termine
como la Policía Federal Preventiva, porque
sería un rotundo fracaso".

Lo que para unos es derecho, para otros es
deber.

Siempre que se lohanpedido, hanidoy esta
vez lo harán, como siempre: "estoy convencí
do que la Guardia Nacional tiene que tener re
lación estrecha con las Fuerzas Armadas, que
como se concibió la Policía Militar y la Policía
Naval tiene que formar parte de la Guardia
Nacionaly el mando tiene que estar adscrito a
las fuerzas armadas".

Eso sí, el Presidente tiene preferencias.
Arreciaron las críticas de la oposición por

el uso que está llevando a cabo el Presidente
de las instituciones militares, pero solo para
dar guerra.
Pero se les olvidó que el Presidente siem

pre tiene argumentos de ataque: "estoy con
vencido de que es necesario, y como no ten
go problema de conciencia, por eso puedo
plantearlo".
Mientras todos los ojos apuntan a quien

será el número dos y en medio de una confu
sión de liderazgos, algunos hablan del primer
peldaño de totalitarismo y corrupción.
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El Presidente asume la culpa
de la (inseguridad pública

Ya no hay más culpables.
Si las Fuerzas Armadas fallan enla

contención de la violencia, solamen
te habrá un responsable: el Presiden

te de la República.
Constitucionalmente hay unarazón: es su

comandante supremo.
Cuestión de repasar:
Cuando fallaron las policías municipales,

quedaban como segundo recurso las estata
lesy, después de éstas, las federales.
Pero hoy, con el fracaso prematuro y reco

nocido ayer en Palacio Nacional de la nonata
Guardia Nacional, sucedánea de la Policía
Federal, están los militares.
Un decreto, debe decirse, porque ni

con Felipe Calderón y menos con Enrique
Peña Nieto tuvieron un marco respaldo ins
titucional.

Hoy tampoco tienen protocolos de actua
ción, como bien lo ha subrayado la ONU, y
menos de respeto a los derechos humanos.
Pero hay una ley cuyo transitorio quinto

de la Guardia Nacional les delega la función
confirmada por el reciente decreto presi
dencial.

SUJETOS AL CRIMEN

No se ha difundido, pero va un dato:
Desde diciembre de 2012 suman miles los

soldados y marinos obligados a acudir ante
lajusticia.
Unos por haber detenido a delincuentes en

flagrancia, otros como supuestos violadores
de los derechos humanos de la ley.
Pero casi dos centenares de ellos han sido

asesinados.

Ante esta situación, Ejército y Marina se
han visto obligados a dedicar personal adi
cional para defenderlos ante amenazas del
crimen organizado
Para quien lo dude:
El 22 de diciembre de 2009 fueron ase

sinados en Tabasco varios miembros de la

familia de Melquisedet Angulo Córdova,
un marino homenajeado.
Participó en el operativo en Cuernavaca

donde murió el narcotraficante Arturo Bel
trán Leyva, conocido como El Barbas o el
Jefe de Jefes.
Así acabaron los reconocimientos, pero

hoy el Presidente asume un historial inicia
do a principios de los setentas, cuando Luis
Echeverría instrumentó la Operación
Cóndor, siguió con José López Porti

llo con Fuerza de Tarea Marte y con México
Seguro en tiempos de Vicente Fox.
Cualquier carga irá contra el Presidente,

pero a qué precio.

MEDALLAS SIN ACTO

1. Hoy es un Día del Maestro especial.
Por un lado, el dirigente del SNTE, Alfon

so Cepeda, se ha fortalecido en las bases y
ante Palacio Nacional.

Lo suficiente para no temer impulsos de
tiradores como Elba Esther Gordillo, por
ahora centrada en la recuperación tras el
tratamiento a sus divertí culos esofágicos.
Por la otra, para satisfacción de Esteban

Moctezuma, ha sido factor para organi
zar al magisterio para salvar el año escolar
con Aprende en Casa.
A falta de una ceremonia oficial, Cepe

da impulsa entrega de medallas y mensajes
sobre todo de la comunidad y usted verá
videos de AlexLora, Martín Urrieta, Leticia
Calderóny otras personalidades.
Más de 500 videos conjuntados por Luis

Humberto Fernández, titular de la Autori
dad Educativa Federal.
Y 2. La Secretaría de Hacienda de Arturo

Herrera ha desplegado análisis en las 32
entidades y decidió reconocer a la alcaldesa
de CancúnMaraLezamaportransparencia.
Primer lugar en casi dos mil 500 munici

pios.
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México ha tenido en el sector turístico

uno de los pilares que sostienen a la
economía del país. Sin embargo,
una de las principales víctimas que

traerá el virus del SARSCoV2 será precisamen
te la llamada industria sin chimeneas y si no se
pone enmarchaunesquema de apoyo destinado
a las empresas que la componen, el panorama
será aún más preocupante.
De acuerdo con cifras del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía (INEGI), esta activi
dad aportó en 2018 el 8.7% al Producto Interno
Bruto (PIB) del país y generó 2.3 millones de
empleos, lo que representó, en ese año, el 6% del
total de las fuentes de trabajo a nivel nacional.
El nuestro, es un país que ofrece al viajero

una amplia gama de productos: playas, ciu
dades coloniales, sitios arqueológicos, clima,
paisajes, gastronomía y una infraestructura,
en muchos lugares, de vanguardia y ese ha sido
el sustento de uno de los sectores más dinámicos

y exitosos.
En un documento dado a conocer el abril pasa

do, el Centro de Investigación y Competitividad
Turística calcula que las pérdidas de este sector
podrían ascender a 240 mil millones de pesos. Sin
embargo, en días recientes, el Consejo Nacional
Empresarial Turístico presentó un escenario mu
cho más alarmante: los ingresos de esta industria
podrían sufrir una reducción de 500 mil millones
de pesos.
Si hay un sector que ha sido responsable en

medio de la pandemia es el turístico. El 91% de
los 23 milhoteles que hay enMéxico se encuentra
cerrado, las aerolíneas han reducido al máximo
sus operaciones, los restaurantes ofrecen única
mente servicios para llevar, el transporte terrestre
se encuentra prácticamente paralizadoylas agen

cias de viajes dedican su tiempo a contabilizar las
pérdidas.
Empresas como Aeroméxico, Volaris o Interjet

podrían irse ala quiebra con las implicaciones que
una situación así pudiese generar para el mercado
de la aviación.

Pese a la falta de incentivos y programas de
rescate destinados a esta indusü ia, el Secretario
de Turismo, Miguel Torruco, prepara lo que él ha
llamado una "estrategia de recuperación", que
estará centrada en promover el turismo interno.

Para ello, una vez diseñadas las estrategias sani
tarias que permitan una reapertura progresiva,
se pondrá en marcha una intensa campaña para
incentivar los destinos nacionales.

La recuperación de este importante sector
dependerá de las condiciones sanitarias y de
los protocolos que habrán de ser definidos en
las próximas semanas. El reto que enfrenta
esta industria, como el resto de las actividades
productivas, es la certeza de la información que
servirá de base para la toma de decisiones. Una
apuesta que, sin duda, implica riesgos para los
prestadores de servicios, pero necesaria a fin
de relanzar un sector clave para la economía
del país.
Segundo tercio. 1.2 millones de empleos

formales son lo que Bank of America prevé que
México pierda en 2020 como resultado de la
pandemia, lo que, dice esta instancia, es con
gruente con sus estimaciones de decrecimiento
del PIB, que se prevé en 8%.
Tercer tercio. México es el principal expor

tador de cerveza a nivel global. Mientras en
Estados Unidos y algunas naciones europeas
su producción fue catalogada como actividad
esencial, acá se mantiene cerrada. Con pérdi
das aún no cuantificadas.
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El regreso a la, ¿normalidad?
El martes, el Gobierno del presidente

López Obrador presentó un calen
dario con el que los mexicanos re
gresaremos a lo que han llamado la

Nueva N ormalidad.

Nos enseñaron un semáforo que deter
minará cuándo y cómo iremos retornando
a las calles, a nuestros lugares de trabajo o
estudio.

La nueva normalidad, sin embargo, no es
ni nueva ni será normalidad. Nada de lo que

hicimos o conocimos antes de esta pandemia
podrá ser igual. Lo que haremos cuando sal
gamos del encierro será construir una nueva
realidad.

Como muchos, el trabaj oencasanos alentó
a mejorar nuestro desempeño, pero al mismo
tiempo nos dimos cuenta de que nuestros
colegas son primordiales para que las tareas
asignadas tengan los resultados esperados.
Una nueva relación con ellos, en la que las
distancias físicas tendrán que imponerse en
tanto no exista tratamiento o vacuna para el
Covid19.
Lo mismo tendrá que suceder en nuestra

actitud al tomar el transporte público o al ma
nejar por las calles de la ciudad: debe haber
un nuevo comportamiento para generar una
mejor convivencia.
Lo mismo debería suceder con nuestros

vecinos. Nos dimos cuenta de que algunos
fumabanmariguana o que sus guisos eran ex
tremadamente deliciosos solo por el olor que
despedían de sus cocinas o que, ya entrada

la noche, esos sonidos raros, pero normales
en parejas de casados, novios o amantes ha
bían pasado desapercibidos en nuestra "vida
normal". Algunos, los menos, se quejaron de
todos estos "excesos".

Tal vez las relaciones familiares se hayan
estrechado, o quizá se desmoronaron por
la incompatibilidad de formas de ser. Esas
relaciones, las más importantes en casi
todos los seres humanos, provocarán que
abracemos a la verdadera familia, sea la
de sangre o la fundada en la amistad y en
la confianza.

Yo quisiera que la nueva vida que afron
taremos sea menos caótica, estresante,
violenta.
Creo que el 1 de junio no será la fecha en la

que se regrese a la normalidad si lo que que
remos es evitar más contagios, más muertes

y un colapso sanitario acompañado de una
profundísima crisis económica. La hemos ido
librando, no cometamos el error de que las
prisas por "regresar" nos lleven a una situa
ción más grave que la de hoy. En pocas pala
bras, como decíanlas abuelitas, que el caldo
no salga más caro que las albóndigas.
Espero, deseo, que hayamos aprendido la

lección.
La Letrina. Lo que no está cambiando, y

debería ocuparnos, es la violencia que viven
mujeres, niñas, niños y adultos mayores en
esta pandemia. Las agresiones en su contra
crecieron. Como sociedad, en ese tema, esta
mos muy mal.
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• AMLO lanzó su plan de reactivación, pero generó
desconfianza. Estos últimos días la cifra de muertos
por el Covid ha aumentado. Las versiones periodísticas
nacionales e internacionales insisten en que hay más
de los reportados. Por ello es que, ante el anuncio de la
reactivación, la gente se relajó; eso lo admitió el gobierno.
¿Fue una salida en falso?
• Esteban Moctezuma sigue sin animarse a dar el paso
de dar por cancelado el retorno a clases a pesar de las
fallas en las sesiones por internet o televisión. Lo cierto
es que también hay mucha preocupación porque en un
eventual regreso haya un contagiadero. Estados están ya
cancelando toda posibilidad de clases presenciales, como
hizo Yucatán este jueves.
• Horacio Duarte llegó a Aduanas, donde hiede por
todos lados a corrupción. La Unidad de Inteligencia
Financiera, de Santiago Nieto, indaga a seis adminis
tradores; tres de ellos ya fueron cesados. Nos cuentan
que Duarte tiene claro que muchas oficinas no están
en manos del estado, sino de franca delincuencia.
¿Ahora sí pondrán orden en esa coladera?
• ¿Enrique Graue pinta su raya de la 4T? Resulta que,
desde el Programa Universitario de Estudios Sobre De
mocracia, Justicia y Sociedad, John Ackerman impulsó
un foro para discutir sobre el tema de la llamada "ciencia
neoliberal", concepto que puso de moda la directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla. Pero de buenas a
primeras, se anunció su cancelación a través de la cuenta
oficial de Twitter de la UNAM...
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Los montajes no
terminan
Como sí fuera capítulo de una miníserie
con bajo presupuesto, el periódico Reforma
se aventó tremenda historia para sacar a
la luz una "supuesta" amenaza del Cartel
de Sinaloa, donde aseguraron que volarían
todo el edificio si no le "bajaban" a sus
ataques contra AMLO.
Me causó confusión escuchar la llamada

telefónica que se viralizó hace unas cuantas
horas, pues el terror que vivió la telefonista
era más que evidente. Estoy seguro que
las llamadas de extorsión que viven a
diario miles de mexicanos, son mucho más
terroríficas que la broma telefónica que
intentaron usar en contra del Gobierno

Federal. Te dije desde hace algunos meses
que los detractores del sistema están
dispuestos a hacer lo que sea con tal de d ejar
mal parado al Gobierno Federal, incluso
lastimar a la ciudadanía sin importarles lo
que pueda suceder; están en búsqueda de
desestabilizar al país y podrían lograrlo.
Usualmente, las amenazas nunca

se cumplen, esta Llamada telefónica al
periódico Reforma nos da más risa que
temor. Unarecepcionistaque parece anotar
todos los datos que le dicta el "supuesto
narco" y una tranquilidad absurda que hace
preguntarle al terrorista si desea hablar con
el área de redacción.

El Cartel de Sinaloa, para empezar no
hablaría por teléfono a las oficinas para
que le manden el recado al director del
periódico. Los alcances de este Cartel tan
temido a nivel mundial tienen los alcances

suficientes para marcarle al director del
mismísimo Reforma,

Esto me deja percibir que el periódico
Reforma, al igual que otros detractores del
sistema están desesperados por lograr que
el país se paralice de una u otra manera
y si no lo lograron con las noticias del
coronavirus lo harán con artimañas dignas
de sexenios pasados donde cientos de
civiles podrían estaren peligra
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Ante el hecho que el SAHSCoV2 es
un nuevo virus, es normal que haya un
subregistro de casos y muertes. De entrada,
resulta que la gran mayoría de personas
infectadas, no se hacen la prueba, por lo
cual hay una enorme cifra negra de casos.
Así, hay variados métodos para estimar tos
casos reales como la vigilancia Centinela o
el modelo SIR, y aunque sus predicciones
varían entre ellas, todas coinciden que el
número de infectados son mucho mayor
que los casos confirmados.
En el caso de muertes también hay un

subregistro. Ello es así porque en ocasiones
pacientes mueren con síntomatologia de
Covid19 pero como las pruebas tardan
varios días, o no se hacen a tiempo y los
cuerpos se incineran, entonces no queda
confirmado que su muerte se dio o no por
el virus. Algunos países han empezado a
adoptar métodos alternos para decidir sí
un paciente murió por la Covid19 a través
de paneles científicos, que deliberarían

caso por caso a los fallecidos sai prueba
de diagnóstico. Esto se va a empezar
a implemen taren la capital y en otros
estados, para actualizar los datos. En China
esto ya s ucedió, así como en EU y Europa.
Pero aún así, seguirá habiendo subregistro
porque no todos los que murieron por
la Covid19, estuvieron hospitalizados.
Algunos murieron en sus casas.
Todas estas complicaciones para llevar

el canteo eventualmente se subsanarán

cuando se realicen amplias pruebas
serológícas y se lleguen a modelos
matemáticos más precisos de la Covid19
en los próximos meses. Es perverso señalar
que el gobierno de la 4T oculta las cifras por
una cuestión de imagen pública, cuando en
realidad lidian ante los estragos de un virus
desconocido. Hasta ahora, AMLO y Gatell
han sido transparentes en los datos, que
aunque no son infalibles, sí logran pintar un
panorama del paso de la epidemia.
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Qiiíloii ii ponen ta silla
CRÓNICA DE LA MAÑANERA
Se le hizo tarde al presidente Andrés Manuel
López, Obrador (AMLO), eso pareciera cuando
dan las 7:17 am y se escuchan las trompetas
de Palacio Nacional; los reporteros voltean de
manera constante al mirar la puerta y revisan la
hora en su celular.

A las 7:18 am, estaban cuatro sillas en el pódium
esperando ser ocupadas, tiempo después pareciera
que un invitado no va asistir, pues personal de
comunicación social quita el lugar de una o un
invitado, todavía sin saber quién es.
Dando las 7:20 am, se asoma el presidente

Andrés Manuel López Obrador, y regresa la silla,
siempre sí llegó a la cita, el secretario de Salud,
Jorge Alcocer Varela, fue quien ocupó la silla
durante la Mañanera.

Estuvieron completos los invitados del
presidente, el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera; el doctor Jorge Alcocer, así como Sofía
BelmarBerumen, presidenta de la Asociación

Mexicana de Instituciones y un funcionario más.
La conferencia mañanera inició con todos los

invitados.

LLEGA IA HÜKA DE PREGUNTAR
Llegó la hora de pregun tar, todos los reporteros
se arrebatan entre miradas, la oportunidad para
preguntar. Esta competencia se asemeja a la
carrera de un maratón o caminata, donde entre
codos y tumbos, tratas de quitar al adversario.
Aquí, entre miradas fustigantes, se trata de

eliminar al otro y ganar la palabra.
Por fin, entre la guerra del yo, a la hora de

preguntar, un sonido de voz diferente; entre tantas
preguntas tan contextualizadas llega una sola
sin darle tanta vuelta a la idea, solo quiere una
estadística más de los fallecidos por coronavírus del
sector salud

Su respuesta fiie respondida y el presidente le
quedó a deber una, quáiá para la otra Mañanera le
haga la pregunta,,.

• Por poco no ¡lega a la conferencia el secretario de Salud
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VI júnior se le
cayó el sistema...

m

MAESTRO, EL IMSS DEVOLVIO LOS 20
VENTILADORES DE LEÓN BARTLETT
Al júnior se le cayó el sistema... de intentar tran
sar y lucrar en plena época de contingencia, lo
cual es un crimen social; una buena multa no
caería mal.

Legisladores del orbe, incluido México, pi
den al FMI cancelar la deuda de países po
bres por la pandemia.
Hasta que hace algo bueno esa bola de holga
zanes (con honrosas excepciones) y no piensan
nada más en sus dietas y salarios. Ahora que
apoyen la petición para que bancos borren aquí
del buró de crédito agente con deudas menores a
400 mil Udis (no dóla res, como escribimos ayer).
La OMS indicó que el Coronavirus tal vez
nunca desaparecerá.
No le hagan: en vez de Govid19 seria 6.20 co
mo la vieja estación musical: el virus que llegó
para quedarse.
Llueven quejas en el IMSS por la escasez de
Cíopidogrel para enfermedades cardiacas.
Cuando más debe apoyar a los derechahabien
tes, más falla y les causa gastos extras.
Acción Nacional pidió ala FGR incautar in
muebles de La Luz del Mundo para centros
antiCovid19.

Excelente propuesta: que sirva de algo la mi
llonaria Pus del Inmundo de los tenebrosos

Joaquines.
Tnuiqte^^ii^dec^ciaDaárdeCimiay
amenaza con cortar relaciones.

El pueblo de ELI también está muy decepciona
do de Donald, y va a estar en chino que lo reelija.
Gurú, ¿la frase del día?
Andar de cubreboca en cubreboca...
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